
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Е
сли условия в квартире 
или частном доме непри-
годны для проживания, за-

дача местных властей — предо-
ставить гражданам другое 
благоустроенное жилье, причем 
независимо от того, являются 
ли они собственниками жилья 
или проживают по договору со-
циального найма.

К такому выводу пришел КС 
РФ, изучив нормы двух статей 
Жилищного кодекса РФ.

С жалобой на то, что факти-
чески остались без крыши над 
головой, в высшую юридиче-
скую инстанцию страны обра-
тились сразу три семьи. 

В Нижнем Новгороде Татья-
на и Андрей Лебедевы живут в 
18-метровой комнате комму-
нальной квартиры с двумя 
детьми, один из которых инва-
лид-колясочник. 

Весь дом признан аварий-

ным и подлежащим сносу, Лебе-
девы стоят в очереди на жилье — 
но только в общей. Получить но-
вую квартиру во внеочередном 
порядке не удалось даже через 
суд: в правоприменительной 
практике нормы статьи 57 ЖК 
РФ «Предоставление жилых по-
мещений по договорам соци-
ального найма гражданам, со-
стоящим на учете в качестве ну-
ждающихся в жилых помещени-
ях» применяют только к тем, у 
кого и раньше жилье было соци-
альным. А Лебедевы — собствен-
ники.

В еще худшей ситуации — се-
мья Раджабовых из Прокопьев-
ска Кемеровской области и 
Светланы Бирюковой из города 
Артема Приморского края. И те, 
и другие лишились домов в ре-
зультате пожара. 

Власти поставили семьи на 
учет как малоимущих и нужда-
ющихся в жилом помещении, но 
в предоставлении жилья во 
внеочередном порядке также 
отказали. 

Сабир Раджабов с женой, ма-
леньким сыном и престарелым 
отцом живет у брата в чрезвы-

чайно стесненных условиях — 
суды посчитали, что собствен-
ник сам несет бремя содержа-
ния имущества, а муниципали-
тет не принимал решения об 
изъятии его собственности для 
государственных нужд, поэто-
му и не должен решать пробле-
мы семьи в срочном порядке.

В деле Бирюковых суды при-
менили другие резоны: сосла-
лись на то, что в заключении 
межведомственной комиссии 
нет указания, что пострадав-
ший от огня жилой дом не 
подлежит ремонту или ре-
конструкции. 

Между тем в силу отсутствия 
четкого правового регулирова-
ния комиссия не могла дать ино-
го заключения, чем «непригод-
но для проживания». А посколь-
ку дом Бирюковых не был вклю-
чен в региональную программу 
расселения ветхого и аварийно-
го жилья, статья 57 ЖК 
снова не может приме-
няться.
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ПРАВО Правительство 
отказалось убирать 
из КоАП штрафы 
за отсутствие прописки

Жильцов 
припечатали

Владислав Куликов

Правительство России подготовило отрицательный от-
зыв на законопроект, предлагающий убрать из КоАП 
штрафы за отсутствие прописки. Поставить штамп в 
паспорте по-прежнему будет делом обязательным, и 
это принципиальный вопрос. По крайней мере — пока.

В КоАП есть две статьи для тех, кто не удосужился 
поставить штамп в паспорте. Одна наказывает гражда-
нина за проживание в жилом помещении без регистра-
ции: штраф от 2 тысяч до 3 тысяч рублей для самих гра-
ждан и от 2 тысяч до 5 тысяч для хозяев квартир, где 
кто-то живет без прописки. При этом в Москве и Санк-
т-Петербурге санкции еще выше. Для жильцов: от 3 ты-
сяч до 5 тысяч рублей. Для собственников: от 5 тысяч 
до 7 тысяч рублей.

Вторая статья наказывает за нарушение правил 
регистрации гражданина Российской Федерации по 
месту пребывания или по месту жительства в жилом 
помещении. По данной статье могут наказать, напри-
мер, за нарушение сроков подачи документов. То есть 
если человек поздно пришел прописываться.

Группа депутатов Госдумы предложила от-
менить обе статьи. 

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
требует оснащать 
ноутбуки отечественными 
программами

Техника 
другого софта

Олег Капранов

Минцифры рассчитывает до конца мая проработать 
вопрос об обязательной предустановке ретейлерами 
отечественной операционной системы (ОС) на прода-
ваемые в России ноутбуки и персональные компьюте-
ры (ПК), сообщил руководитель ведомства Максут 
Шадаев.

«Мы сейчас рассматриваем такую инициативу. В 
рамках закона о предустановках мы можем обязывать 
продавать устройства только с предустановленными 
российскими программами. Поэтому сейчас мы смот-
рим», — заявил министр журналистам. 

Ранее СМИ сообщили о том, что в правительстве го-
товят документ, который обяжет ретейлеров предуста-
навливать российскую ОС на все ноутбуки и персо-
нальные компьютеры, которые поставляются в Рос-
сию. «Мы считаем, надо дать сигнал, что персональные 
компьютеры, моноблок, десктопы, ноутбуки должны 
продаваться как минимум с одной российской преду-
становленной системой», — сказал Шадаев. 

В конце 2022 года отраслевые ассоциации отобрали 
четыре наиболее зрелые операционные системы: Astra 
Linux, Alt Linux, РОСА и РЕД ОС. Одну из них, 
как ожидается, и нужно будет предустанавли-
вать на ноутбуки и десктопные компьютеры.
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РЕЗОНАНС Джо Байден 
решил переизбираться 
в 2024 году. Получится ли?

И первого срока 
мало

Игорь Дунаевский

Президент США Джо Байден объявил о намерении вы-
двинуть свою кандидатуру на выборах в ноябре 2024 
года, тем самым окончательно развеяв сомнения одно-
партийцев-демократов на этот счет.

Особо мудрить с мотивацией глава Белого дома не 
стал, использовав лозунги своей предвыборной кампа-
нии 2020 года. «У каждого поколения бывают моменты, 
когда им приходится отстаивать демократию, — напи-
сал он в своей учетной записи в Twitter. — Когда четыре 
года назад я баллотировался в президенты, я сказал, 
что мы сражаемся за душу Америки, и мы все еще сра-
жаемся». Короче говоря, вошел во вкус. В паре с ним на 
выборы пойдет и его вице-президент Камала Харрис.

С одной стороны, решение выглядит логичным, 
ведь, по статистике, в американской политике действу-
ющий президент чаще переизбирается, чем нет. Поэто-
му трудно вспомнить случай, когда бы партия действу-
ющего президента решила устроить чреватые внутрен-
ними конфликтами праймериз и отказаться от тех пре-
имуществ, которые дает административный ресурс 
главы Белого дома. С другой — в случае с Байде-
ном такая безопасная на первый взгляд ставка 
может оказаться для демократов ловушкой.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 26.04.23

Австралийский доллар 54,4427
Азербайджанский манат 47,9705
Армянский драм** 21,1138
Белорусский рубль 27,7598
Болгарский лев 45,8738

Бразильский реал 16,1191
Венгерский форинт** 23,8939
Вон Республики Корея*** 61,2145
Вьетнамский донг**** 34,4995
Гонконгский доллар 10,4071

Грузинский лари 32,5302
Датская крона 12,0383
Дирхам ОАЭ 22,2062
Доллар США 81,5499
Евро 90,0332

Египетский фунт* 26,3971
Индийская рупия** 99,3622
Индонезийская рупия**** 55,2020
Казахстанский тенге** 17,8704
Канадский доллар 60,2200

Катарский риал 22,4038
Киргизский сом** 93,1786
Китайский юань 11,7664
Молдавский лей* 45,2093
Новозеландский доллар 50,0635

Новый туркменский манат 23,3000
Норвежская крона* 76,8983
Польский злотый 19,5850
Румынский лей 18,2422
СДР 110,0809

Сербский динар** 76,8587
Сингапурский доллар 61,1273
Таджикский сомони* 74,7170
Таиландский бат* 23,7658
Турецкая лира* 42,0300

Узбекский сум**** 71,3793
Украинская гривна* 22,0810
Фунт стерлингов 101,5786
Чешская крона* 38,2648
Шведская крона* 79,5500

Швейцарский франк 92,0012
Южноафриканский рэнд* 44,7636
Японская иена** 60,7267

Юрий Медведев 

С
вой первый визит в 
СМИ после избра-
ния президентом 
РАН Геннадий Крас-
ников нанес в «РГ». 
На «Деловом завтра-
ке» в редакции он 
ответил на многие 
актуальные вопросы 

развития науки и академии: по-
чему после долгих сомнений ре-
шил участвовать в выборах пре-
зидента? Надо ли возвращать в 
РАН институты, перешедшие в 
минобрнауки России? Почему 
академия дает 99 процентов по-
ложительных экспертиз? Что 
изменится в работе Комиссий 
академии по лженауке и по 

фальсификации научных иссле-
дований после передачи в Экс-
пертный совет РАН? 

Геннадий Яковлевич, главным 
пунктом вашей избиратель-
ной программы было возвра-
щение авторитета РАН. В со-
ветское время академия была 
главным штабом науки. Но 
затем настало совсем другое 

время — в итоге реформы 2013 
года она лишилась своих 
институтов, да и в целом 
отошла на второй план. Сего-
дня в стране создана много-
ступенчатая система управ-
ления наукой — Совет по науке 
и образованию при президенте 
РФ, правительственные 
комиссии, экспертный совет 
правительства, минобрнауки 

России. Где в этой иерархиче-
ской системе место академии 
наук?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Одна из глав-
ных целей,  которая стоит 
перед страной — достижение 
технологического суверените-
та. И РАН должна стать инициа-
тором стратегических про-
грамм и проектов, аналогич-
ных атомному и космическому. 
Именно эти проекты вывели 
страну в мировые технологи-
ческие лидеры, стали локо-
мотивом развития нашей нау-
ки, промышленности и образо-
вания. Причем в нынешних 
условиях академия наук обяза-
на взять на себя не только 
научно-методическое сопро-
вождение  стратегических 

проектов, но и ответствен-
ность за их реализацию.

Это общий тренд, согласно 
которому сейчас мы перестраи-
ваем работу академии. Кроме 
того, нам поручена экспертиза 
всех фундаментальных исследо-
ваний. Это крайне ответствен-
ная задача. Например, важно 
уже на стадии планирования 
оценить, насколько научный 
проект актуален, надо ли вклю-
чать его в госзадание и вклады-
вать в проект деньги. И конечно, 
надо оценить результаты, что-
бы понять перспекти-
вы дальнейшей работы 
в данном направлении.

Свой первый визит в СМИ
после избрания президентом РАН 
Геннадий Красников нанес в «РГ».

А К Ц Е Н Т

РАН должна стать инициатором 
стратегических программ и проектов, 
аналогичных атомному и космическому 
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Геннадий Красников: Только наука 
может обеспечить технологический суверенитет страны 

Академия 
до востребования
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Казанский «Ак Барс» 
не позволил вчера 
московскому 
ЦСКА завоевать 
Кубок Гагарина
Страница 15



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 апреля 2023
среда № 90 ( 9035 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Стратегические задачи 
профсоюзов

1 мая мы отметим Праздник 
весны и труда. В этот день по 
всей стране пройдут меропри-
ятия профсоюзов под лозунгом 
«Солидарность трудящихся — 
единство страны».

Сегодня профсоюзное дви-
жение России занимает патри-
отические позиции, активно 
борется за победу нашей стра-
ны в жестком противостоянии 
с Западом. Профсоюзы помо-
гают участникам специальной 
военной операции и членам их 
семей, собирают гуманитар-
ную помощь для жителей но-
вых территорий, способствуют 
интеграции новых регионов в 
российское социальное про-
странство. Трудно переоценить 
роль профсоюзов в поддержа-
нии социального мира, в оказа-
нии помощи работникам обо-
ронных предприятий и других 
отраслей, которые трудятся на 
победу.

Но в нынешней ситуации 
перед профсоюзами России 
стоят еще по меньшей мере три 
стратегические задачи.

Во-первых, в развязанной 
против нас полухолодной-по-
лугорячей войне наши оппо-
ненты наверняка попытают-
ся организовать революции в 
тылу. С этой целью они поста-
раются воспользоваться лю-
бым недовольством граждан и 
поддерживать псевдосоциаль-
ные и псевдоэкономические 
движения, направленные на 
расшатывание общественного 
государственного строя и под-
рыв единства народа.

В этой ситуации массовые 
традиционные профсоюзы, 
стоящие на патриотических по-
зициях и встроенные в систе-
му социального партнерства, 
должны взять на себя роль глав-
ного инструмента общества по 
законному разрешению соци-
альных конфликтов.

Для этого мы должны дать 
профсоюзам дополнительные 
возможности.

Сегодня важнейшим 
инструментом профсоюзной 
деятельности является заклю-
чение коллективных догово-
ров и соглашений, в рамках 
которых работники и рабо-
тодатели договариваются об 
условиях труда, о его оплате и 
мерах социальной защиты. Од-
нако многие работодатели не 
участвуют в объединениях и 
поэтому уклоняются от испол-
нения отраслевых и террито-
риальных соглашений. Сего-
дня для этого им достаточно 
направить соответствующему 
органу мотивированный отказ. 
Считаю необходимым внести 
изменения в трудовое законо-
дательство, сделав соглашение 
обязательным для всех пред-
приятий отрасли или региона, 
если оно подписано профсою-
зами и работодателями, пред-
ставляющими большинство 
трудящихся и большинство 
предприятий данного региона 
или отрасли.

Во-вторых, сегодня на Запа-
де все больше поднимается 
волна недовольства трудящих-
ся экономической политикой, 
в том числе политикой санк-
ций, которая болезненно бьет 
не только по нам, но и по эко-
номике их собственных стран. 
Здесь нашим профсоюзам сто-
ит вспомнить традиции меж-
дународной солидарности, 
опыт ВЦСПС и стать главным 
«мостком» между гражданским 
обществом России и протест-
ным движением на Западе. В 
этом общество и государство 
должны оказать профсоюзам 
всемерное содействие.

В-третьих, для победы наше 
общество должно стать идео-
логически мотивированным, 
выработать четкую, ясную, по-
нятную, разделяемую всеми 
идеологию, отличающуюся от 
идеологии господства финан-
сового капитала и неоколони-
ализма, которой не на словах, 
а на практике придерживает-
ся Запад. Существенную роль 
здесь может сыграть профсо-
юзное движение, у которого 
есть собственная идеология, 
основанная на принципах па-
триотизма, общественной со-
лидарности, уважения к чело-
веку труда, на убеждении в том, 
что производительный капи-
тал должен преобладать над 
финансовым капиталом. Если 
раньше профсоюзное движение 
ставило задачей распростра-
нение своей идеологии среди 
собственного актива, то сего-
дня оно должно транслировать 
эти ценности всему обществу и 
участвовать в создании новой 
общей идеологии российского 
народа.  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с губернатором ЯНАО 
ситуацию с ветхим жильем и школами

Стройка указывает 
на север 

Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин про-
вел вчера в Кремле 
встречу с губернато-
ром Ямало-Ненецко-
го автономного окру-
га Дмитрием Артю-
ховым. Президент по-
ложительно оценил 
показатели развития 

региона, но обратил внимание 
на проблемы с ветхим жильем и 
нехваткой школ.

«Дмитрий Андреевич, у вас 
в Ямало-Ненецком округе в це-
лом по основным показателям 
везде плюсы», — заметил прези-
дент в начале разговора. Он до-
бавил, что в ЯНАО — постоян-
ный рост населения, причем за 
счет естественного прироста. 

Артюхов рассказал, что для 
них это самое главное достиже-
ние. «Мы в положительной зоне, 
коэффициент — семь. К сожале-
нию, он не везде, но именно то 
благополучие, которое есть у 
северян за счет крепкой эко-
номики, позволяет людям пла-
нировать многодетные семьи», 

— пояснил он. Губернатор со-
общил, что количество много-
детных семей в три раза вырос-
ло за последние годы. Артюхов 
проиллюстрировал свои слова 
фотографией Ольги Дехтярен-
ко, удостоенной почетного зва-
ния «Мать-героиня». «Переда-
вайте им привет», — попросил 
Путин.

Во время встречи губерна-
тор сообщил президенту и по-
чти сенсацию: в регионе больше 
нет обманутых дольщиков. «Мы 
серьезно этим занялись, чтобы 
эту проблему наконец-то пере-
листнуть», — пояснил Артю-
хов. При этом в регионе оста-
ется проблема ветхого жилья. 
«Ключевая, конечно, задача для 
всего Севера — расселение вет-

хого, аварийного жилья. Также 
двигаемся поступательно», — 
отметил губернатор.  «У вас до-
вольно большой объем (такого 
жилья)», — заметил в ответ Пу-
тин. Артюхов пояснил, что та-
ковы особенности освоения Се-
вера. «Когда-то эти квартиры и 
дома были за счастье, сегодня 
они все пришли в ветхость: надо 
строить новое, чем активно за-
нимаемся», — сказал он.

Еще одна задача в социаль-
ной сфере — строительство 
школ и детских садов. «Те са-
мые многодетные семьи ста-
вят очень благородную для нас 
задачу по строительству школ 
и детских садиков. 25 школ, 25 
детских садиков — это то, что 
активно сейчас в работе», — 

рассказал Артюхов. Путин в 
свою очередь заметил, что во-
прос с нехваткой школ все еще 
надо решать. «Все-таки многие 
дети ходят еще в две смены», — 
обратился он к Артюхову. 

На встрече также обсужда-
лось развитие транспортной 
инфраструктуры в регионе, в 
том числе Северного широтно-
го хода и порта Сабетта. «Без-
условно, это проект, который 
на повестке должен быть у нас, 
у страны, и мы его обязательно 
реализуем», — пообещал губер-
натор. Отметим, что Северный 
широтный ход соединит Север-
ную и Свердловскую железные 
дороги и станет элементом еди-
ной Арктической транспортной 
системы и инфраструктуры. 

Артюхов также расска-
зал, что власти ЯНАО не толь-
ко свой регион развивают, но и 
оказывают поддержку Донбас-
су. Так, по его словам, строите-
ли из ЯНАО восстановили по-
ловину взятых в работу объек-
тов в Волновахе. «Главная наша 
задача была — сдать до 1 сентя-
бря, чтобы звонок прозвучал в 

школах. 49 объектов мы взяли в 
работу, половину уже выполни-
ли. Самое главное — это образо-
вание, детские сады, школы и 
больничный городок. Фото-
графии говорят за себя: жизнь 
возвращается в этот район», — 
рассказал глава региона и по-
казал президенту фотографии. 
Он отметил, что Ямал строили 
представители всего Советско-
го Союза, и очень много моло-
дых комсомольцев приехали 
как раз из Донбасса. «Поэтому 
сейчас пора определенный долг 
вернуть тем строителям нашего 
Ямала», — подчеркнул Артюхов.

В ходе встречи Владимир Пу-
тин поддержал Артюхова в его 
намерении участвовать в пред-
стоящих выборах губернато-
ра. Об этом журналистам сооб-
щил пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. «Президент 
поддержал кандидатуру Артю-
хова и пожелал ему успехов», — 
сказал представитель Кремля.  

А К Ц Е Н Т

Задача для всего Севера —
расселение ветхого, аварийного жилья. 
Надо строить новое

Дмитрий Артюхов доложил 
президенту, что проблемы 
обманутых дольщиков в регионе 
полностью решены.

Дошла очередь

Публичные слушания этого «квартирного во-
проса» состоялись в Конституционном суде в 
начале марта. 

Представители органов государственной власти, 
высказывая свою позицию, попросили Конституци-
онный суд об однозначном конституционно-правовом 
толковании оспоренных норм. 

Так, по мнению полномочного представителя Со-
вета Федерации в Конституционном суде Ирины Рука-
вишниковой, в соответствии со статьей 32 Жилищного 
кодекса РФ обеспечение жилищных прав собственни-
ка жилого помещения при изъятии земельного участка 
для государственных или муниципальных нужд не ис-
ключает, что они могут быть обеспечены также по ста-
тье 57 того же Жилищного кодекса. 

Между тем на практике эти статьи конкурируют 
между собой. Положения статей 57 и 32 Жилищного 
кодекса РФ по отдельности уже являлись предметом 
рассмотрения Конституционным судом РФ.

Однако, рассмотрев их во взаимосвязи, суд признал 
оспоренные нормы не соответствующими Конститу-
ции РФ: они не обеспечивают системного решения жи-
лищного вопроса граждан, не подпадающих под дей-
ствие региональных адресных программ по переселе-
нию из аварийного жилищного фонда. 

— Законодатель не связывает возможность при-
знания гражданина нуждающимся во внеочередном 
предоставлении жилья с конкретным правом, на кото-
ром ему принадлежит или ранее принадлежало жилое 
помещение, а потому нуждающимся может быть при-
знан как нанима-
тель по договору со-
циального найма, 
так и собствен-
ник жилого поме-
щения, — указал 
Конституционный 
суд РФ.

Если семья при 
этом признана ма-
лоимущей, то есть 
неспособной при-
обрести на свои 
личные средства 
жилое помещение, 
органы местного 
самоуправления в 
принципе обязаны предоставить ей жилье — право на 
жилище гарантировано Конституцией РФ. 

Статья же 32 Жилищного кодекса РФ в данном слу-
чае касается жилищных прав собственника при изъя-
тии земельного участка для государственных или му-
ниципальных нужд и не исключает требования его ста-
тьи 57 предоставить жилые помещения по договору 
социального найма гражданам, состоящим на учете в 
качестве нуждающихся в таковых.

Теперь после этого решения федеральному законо-
дателю следует «обеспечить системное решение во-
проса об условиях и порядке реализации жилищных 
прав указанных граждан, учитывая необходимость ба-
ланса интересов всех лиц, нуждающихся в улучшении 
жилищных условий, а также актуальное и прогнозиру-
емое положение дел с жилищным фондом, который мо-
жет быть использован для этих целей». 

Тем более что «переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда — одна из самых сложных социаль-
но-экономических задач последних десятилетий», — 
подчеркнуто в решении главного суда страны.

Вплоть до внесения таких изменений Конституци-
онный суд РФ постановил следующее.

Обитателям ветхого и аварийного жилья должна 
быть обеспечена возможность получить новое благо-
устроенного жилое помещение по договору социаль-
ного найма во внеочередном порядке. 

Если же это невозможно, а уполномоченные орга-
ны официально установили, что нахождение в жилом 
помещении невозможно или создает непосредствен-
ную опасность для жизни или здоровья, людей должны 
срочно переселить в маневренный фонд «на весь пери-
од до решения вопроса о способе удовлетворения их 
жилищных потребностей».  

1

КС велел поправить закон так, чтобы все обитатели ветхого 
и аварийного жилья имели право на крышу над головой.

До внесения
изменений 
КС постановил, 
что  семьи должны 
получить жилье 
по договору
соцнайма

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации

(Минтруд России)
Работодателям организаций

авиационной промышленности
от 17 апреля 2023 г. № 14-4/10/В-5676

На федеральном уровне социального партнерства заключено 
Отраслевое соглашение по авиационной промышленности Российской 
Федерации на 2023 ― 2025 годы между Министерством промышлен-
ности и торговли Российской Федерации, общественной организацией 
«Российский профессиональный союз трудящихся авиационной про-
мышленности» и Общероссийским отраслевым объединением работо-
дателей «Союз машиностроителей России» (далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федераль-
ной службе по труду и занятости 9 февраля 2023 г., регистрацион-
ный № 7/23-25, размещено на официальном сайте Министерства труда 
и социальной защиты Российской Федерации в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (www.mintrud.gov.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций авиационной про-
мышленности, не участвовавшим в заключении соглашения, присоеди-
ниться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министер-
ство труда и социальной защиты Российской Федерации работодате-
лями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представ-
лен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный письменный отказ присоединить-
ся к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А.О. Котяков

— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назвал меры для повышения
благосостояния граждан

Доходы с плюсом
Татьяна Замахина

Р
ост минимального разме-
ра оплаты труда (МРОТ) 
с 2024 года позволит уве-

личить зарплаты 4,8 млн россий-
ских граждан. Об этом заявил 
премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин, выступая на страте-
гической сессии «Повышение 
благосостояния граждан». Глава 
кабмина назвал и другие меры, 
которые призваны помочь уве-
личить доходы россиян.

Михаил Мишустин напо-
мнил, что повышение благосо-
стояния граждан нашей страны 
— одна из приоритетных задач, 
поставленных президентом РФ 
Владимиром Путиным. «Выпол-
нение социальных обязательств 
перед людьми — наша прямая 
обязанность, реализации кото-
рой не должны мешать никакие 
внешние угрозы, риски, вклю-
чая и санкции недружествен-
ных государств», — уверен он.

Ключевыми направления-
ми премьер-министр назвал 
снижение бедности, оказание 
адресной поддержки нуждаю-
щимся семьям с детьми, рост 
реальных зарплат и доходов на-
селения. «А также  улучшение 
благополучия наших пенсио-
неров и других социально не-
защищенных граждан», — доба-
вил Мишустин. Он напомнил 
слова главы государства о том, 
что «среди тех, кто трудится, не 
должно быть людей, которые 
едва сводят концы с концами».

Глава правительства пере-
числил конкретные решения 
властей, которые работают на 

выполнение этих задач. Так, по 
поручению президента в РФ 
дважды подняли прожиточный 
минимум — с 1 июня прошлого 
года и с начала января текуще-
го. В результате он вырос более 
чем на 13,5%. Тем самым уда-
лось сохранить доходы 15 мил-
лионов человек.

Последовательно увеличи-
вается и МРОТ — темпами выше 
инфляции. С начала этого года 
он вырос на 6,3% и составляет 

16 242 рубля. «Более того, с 1 
января следующего года по по-
ручению главы государства мы 
проиндексируем его еще раз, но 
уже на 18,5%, что повысит зар-
плату 4,8 миллиона наших гра-
ждан», — заявил Мишустин.

Он добавил, что кабмин по-
могает регионам приводить в 
соответствие с майскими ука-
зами президента зарплату бюд-
жетников, которые трудятся 
в самых разных отраслях — от 

здравоохранения и социальной 
сферы до образования, науки, 
культуры. Их зарплаты долж-
ны соответствовать уровню, ко-
торый определил российский 
лидер, подчеркнул Мишустин. 
«Такую работу мы продолжим и 
в текущем году, чтобы в полном 
объеме выполнить решения гла-
вы государства, которые преду-

смотрены в его указах», — заве-
рил он.

Еще одним направлени-
ем деятельности правитель-
ства его руководитель назвал 
программы снижения бедно-
сти в российских регионах. Та-
кие программы уже запущены 
в большинстве субъектов Фе-
дерации. «Ведь на местах луч-
ше знают, кому и как помогать, 
— пояснил Мишустин. — В од-
них случаях это социальный 
контракт, в других — переобу-
чение или повышение квали-
фикации». Такой гибкий подход 
с учетом местной специфики 
позволит регионам быстрее за-
крыть свои потребности в кад-
рах, добавил премьер-министр.

Также власти продолжат ока-
зывать помощь семьям с невы-
сокими доходами, в которых 
растут дети. «Для них выстрое-
на целостная система поддерж-
ки государством, — отметил Ми-
шустин. — В том числе с нача-
ла этого года заработал закон 
о едином пособии в связи с ро-
ждением и воспитанием ребен-
ка». По его словам, уже более 5 
миллионов детей до 17 лет и 190 
тысяч беременных женщин, на 
которых эта мера и рассчитана, 
воспользовались ею.

«Будем и дальше совершен-
ствовать систему гарантий для 
людей на основе социального 
казначейства, чтобы наши гра-
ждане получали все меры под-
держки своевременно, в полном 
объеме, — заверил глава кабми-
на. — И в том числе — удаленно, 
без чрезмерной волокиты и бю-
рократии».   

Михаил Мишустин обсудил с участ-
никами сессии планы по увеличе-
нию доходов граждан.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КАК ИЩУТ «ДЫРЫ» В НАШЕЙ ВОЗДУШНОЙ ОБОРОНЕ

Юрий Кнутов, военный эксперт:
— В последние дни появились сообщения сразу о 

нескольких инцидентах, связанных с беспилотниками, 

упавшими в Подмосковье. Один из этих дронов был 

разработан в США и сейчас выпускается на Украине. 

Очевидно, что с помощью запуска БПЛА НАТО ищет 

слабые места в нашей противовоздушной обороне. К 

счастью, попытки эти не приносят успеха. Однако для 

наших спецслужб и военных такие проверки — тревож-

ный звонок. Реагировать необходимо быстро и жестко. 

Небольшой дрон-разведчик с камерой и микрофо-

ном упал на территории СНТ «Уголёк» в Богородском 

городском округе. Это произошло неподалеку от того 

места, где на днях был обнаружен украинский удар-

ный беспилотник UJ-22 Airborne. Столь пристальное 

внимание к этому району может говорить о том, что 

там находится либо секретный военный объект, либо 

объект критической инфраструктуры. Мини-дрон, 

скорее всего, запускали из Подмосковья по заданию 

украинской разведки. К сожалению, уже не секрет, 

что после начала специальной военной операции 

служба безопасности Украины и главное управление 

разведки пытаются вести вербовку в свои ряды как 

россиян, так и украинцев, находящихся в России.  

В свою очередь, беспилотник UJ-22 Airborne приле-

тел к нам с Украины. Скорее всего, он был запущен из 

одной из приграничных с Россией областей. 

Беспилотник UJ-22 Airborne — достаточно новая раз-

работка, как официально заявляется, одной из укра-

инских компаний. Впервые был он представлен в 

2021 году. Конечно, от украинского там могут быть 

разве что какие-нибудь болты и гайки. На самом деле 

это почти полностью разработка американских спе-

циалистов. Украина его только собирает. Электрони-

ка там современная. Связь между наземным пунктом 

управления и беспилотником идет по цифровым 

шифрованным каналам передачи данных. Есть воз-

можность его применения в автоматическом, полуав-

томатическом и ручном режимах. Этот дрон может 

применяться как разведчик или выполнять ударные 

функции. Для боевого применения у него есть под-

веска, на которой можно закрепить боеприпасы. 

Беспилотник может летать на высоте до 6 километров 

со скоростью 140—200 км/ч. Если возвращение дро-

на не запланировано, то он может пролететь более 

полутора тысяч километров в одну сторону с взрыв-

чаткой весом до 20 кг и атаковать цель как дрон-ками-

кадзе. Характеристики дрона позволяют ему нахо-

диться в воздухе до 14 часов. Управление UJ-22 

Airborne выполняют непосредственно пилот и опера-

тор, который запускает снаряды. Как мы понимаем, 

машина эта очень серьезная. К ее плюсам также отно-

сится то, что она сделана из композитных материалов. 

Поэтому если такой дрон летит на небольшой высоте, 

то он становится сложной мишенью как для средств 

ПВО, так и для наземных станций РЭБ. 

Я полагаю, что он шел намного южнее Москвы с вос-

тока на запад, в тех местах, где у нас есть некоторые 

пробелы с противовоздушной обороной. Потом до-

шел до определенной точки, развернулся на 90 гра-

дусов и пошел с юга на север, где его специалисты ра-

диоэлектронной борьбы приземлили. Говорят, что у 

него топливо закончилось, но я в это не верю. Такой 

тип беспилотника способен пролететь 1600 км, 

поэтому топлива там было достаточно. Он был осна-

щен почти 20 килограммами взрывчатки С-4 и был 

запрограммирован таранить военный объект. По-

следнее время Украина работает без связи с операто-

рами. В дрон закладывается программа, поле чего он 

идет по заданному маршруту, практически не выходя 

на связь. Периодически он включает GPS-приемник 

для уточнения своего местоположения, проверки 

координат движения. 

Конечно, система ПВО-ПРО Москвы эшелонирована 

и очень надежна. Натовские специалисты пытаются 

выявить возможные слабые места, совместно 

прокладывают курс движения беспилотника, чтобы 

он старался не входить в зону поражения ПВО и стан-

ций РЭБ. Таким образом, американцы проверяют эф-

фективность нашей ПВО. 

Конечно, наши военные не сидят без дела, прилеты 

дронов в Подмосковье наверняка уже стали причи-

ной серьезного разбора во всех инстанциях. Навер-

няка наблюдение за воздушным пространством уже 

усилено, слепые дыры, через которые возможен под-

ход БПЛА противника, перекрываются. 

Подготовил Александр Степанов

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НА БЛИЖНЕМ ПОГРАНИЧЬЕ

Николай Грищенко,
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Б
ородатый спецназовец в 
зеленом берете с улыб-
кой машет рукой: «Салам 

пополам!» И на его призыв не-
вольно оборачиваются все, кто 
скопился на блокпосту у въезда 
в Мариуполь. Несущие службу 
бойцы комендатуры вниматель-
но всматриваются в военного 
в необычном камуфляже. «Это 
что, с американских коммандос 
сняли «зеленые береты»?» — 
спрашивает один из мотострел-
ков. «Наши, пограничники», — 
отвечает другой. Так произошло 
мое знакомство с командиром 
отделения пограничников из от-
ряда «Ямал» Арсеном с позыв-
ным Адмирал. 

После проверки документов 
и традиционного обмена сига-
ретами грузимся в старенькую 
«буханку» и по полевой дороге, 
поднимая фонтаны грязи, едем 
на базу. 

Заезжаем на территорию 
бывшего рыбного колхоза. Те-
перь рыбаков сменили воен-
ные. Вместо сейнеров на ли-
нии горизонта маячат военные 
корабли — своими зенитными 
установками они прикрывают 
Мариуполь и окрестности от 
ударов украинских ракетных 
комплексов HIMARS. Песчаный 
пляж Азовского моря густо усе-
ян украинскими минами — про-
тивопехотными и противотан-
ковыми. 

— Здесь размещались гру-
зинские наемники. Они упор-
но готовились оборонять город 
— обустроили позиции, выры-
ли капониры для бронетехни-
ки, построили ложные объекты 
— установки ПВО и танки. Все за-
минировали. Встречаются мон-
ки — противопехотные управ-
ляемые мины и классические 
нажимные мины. Много растя-
жек было. В трупы собак мины 
тоже прятали — расчет на то, 
чтобы наши бойцы подрывались 
во время уборки территории, — 

рассказывает командир другого 
отделения пограничников с по-
зывным Зация.

На вопрос, как поняли, что 
здесь воевали грузинские легио-
неры, командир ответил: «В од-
ной из комнат нашли кучи бу-
мажных лари — грузинских де-
нег. Они были в крови — видимо, 
хозяевам грязные деньги не по-
надобились, и их выкинули. До-
кументы нашли на грузинском 
языке, форму с пятнами крови. 
Надписи на стенах были на гру-
зинском... Затерли».

Зачистив территорию, рос-
сийские пограничники стали об-
живать базу — сделали столовую, 
баню, мастерские для ремонта 
техники. На побережье обору-
довали полигон. Теперь на фоне 
живописных морских видов по-
граничники тренируются ста-
вить и снимать мины, отрабаты-
вают стрелковые навыки и руко-
пашный бой.

— Специфика пограничного 
рукопашного боя заключается 
в том, что во время тренировок 
упор делается на работу с суста-
вами, с теми местами, которые 
невозможно укрепить или на-
качать. Это необходимо, чтобы 
молодой солдат, который про-
тивостоит подготовленному ди-
версанту, смог с ним справиться. 
Боец воздействует на кисть, ло-
коть, подбородок, — объясняет 
инструктор Сергей.

История сводного погра-
ничного отряда «Ямал» имени 
Дмитрия Разумовского началась 
осенью прошлого года в Тюмен-
ской области. Отряд сформиро-
ван из добровольцев, которые 

ранее проходили службу в по-
граничных войсках. 

— Мы опытные мужчины. 
Прошли горячие точки на Се-
верном Кавказе и в Средней 
Азии. Мы поняли, что наш опыт 
нужен Родине. Ехали со всей Рос-
сии. Я, например, прибыл из да-
гестанского города Избербаш, а 
Сергей — из Ноябрьска, — расска-
зывает Арсен. — У нас разные во-
енно-учетные специальности, 
но объединяет желание служить. 
Сейчас требуются саперы, и по-
тому в сжатые сроки освоили 

минное дело. Прикомандирова-
ны к стрелковому батальону на 
Запорожском направлении. На 
базе только канцелярия, меди-
цина, ремонтные мастерские и 
склад провианта, а мы стоим на 
первой линии.

Боремся также с диверсан-
тами противника, и здесь нам 
помогает минное дело. Ставим 
растяжки и сигнальные мины. 
Действия отработаны до авто-
матизма. Цели пристреляны, и 
едва срабатывает «звоночек», 
то в заданный сектор обрушива-
ем шквал огня. Ведем разведку 
местности.

Взаимовыручка отработана и 
с другими родами войск. Напри-
мер, с десантниками даже про-
водим соревнования. Они стре-
ляют из новых АК-12, а мы — из 
проверенных временем АК-74. 
Пока наши «весла» (так в армии 
называют автоматы с несклады-
вающимися прикладами. — Н.Г.) 
дают лучшие результаты.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Уходить от обстрелов с земли экипажу вертолета Ми-35 помогает бортовой комплекс обороны. Он воздействует на ракету в различных радиодиапазонах, уводя ее от винтокрылой машины. 

Это знамя, которое демонстрирует Арсен, — подарок товарищей по оружию — 117-го московского погранотряда.

А К Ц Е Н Т

Отряд сформирован из добровольцев, 
которые проходили службу в погранич-
ных войсках. Мы поняли, что наш опыт 
нужен Родине. Ехали со всей России 

МИНОБОРОНЫ

ПЫТАВШИЕСЯ АТАКОВАТЬ КРЫМ УКРАИНСКИЕ КАТЕРА ЗАПУСТИЛИ ИЗ ОДЕССЫ

Юрий Гаврилов

И
стория с уничтоже-
нием в конце про-
шлой недели у Се-
вастопольской бух-
ты диверсионных 
надводных беспи-
лотников Украины 
получила логиче-
ское продолжение. 

Вчера в Минобороны России 
сделали заявление. В нем сказа-
но, что после совершения киев-
ским режимом в октябре 2022 
года террористической атаки 
безэкипажными катерами про-
тив кораблей Черноморского 
флота и гражданских судов, за-
действованных в обеспечении 
безопасности «зернового кори-
дора», наша страна приостано-
вила реализацию соглашения 
по вывозу сельхозпродукции из 
украинских портов.

«Только благодаря гаранти-
ям Турции и письменным обя-
зательствам Украины о неис-
пользовании гуманитарного 
коридора и украинских портов 

для ведения боевых действий 
против Российской Федерации 
данное соглашение было воз-
обновлено», — напомнили в ве-
домстве.

Однако 23 марта и 24 апреля 
в нарушение данных гарантий 
Украина предприняла повтор-
ные атаки безэкипажными ка-
терами на пункт базирования 
Черноморского флота в Сева-
стополе и на гражданскую ин-
фраструктуру Крыма. 

В Минобороны России про-
анализировали маршрут дви-
жения украинских морских бес-
пилотников. Оказалось, что их 
запустили из акватории порта 

Одесса, который участвует в ре-
ализации так называемой чер-
номорской инициативы. 

«Их развертывание было 
осуществлено в районе гумани-
тарного коридора, также задей-
ствованного для вывоза сель-
скохозяйственной продукции 
из портов Украины», — указали 
наши военные. 

Далее следовал вывод: тер-
рористические акции Киева 
ставят под угрозу очередное 
продление «зерновой сделки» 
после 18 мая текущего года.

Украина использует беспи-
лотники различного типа и на-
значения не только для дивер-

сий в Крыму. Вражеские дро-
ны пытаются напакостить и на 
других российских территори-
ях. Вчера такой объект  в третий 
раз за последние два дня обна-
ружили в Московской области.  

Накануне возле Ногинска на-
шли дрон весом около 100 кило-
граммов с двигателем внутрен-
него сгорания производства 
США и боеприпасами на бор-
ту. Он развалился на куски, но 
взрыва или пожара при паде-
нии не вызвал. Позднее в том же 
районе обнаружили и передали 
силовикам на исследование об-
ломки другого беспилотника. 

В зоне СВО такие объек-
ты наши военные каждый день 
уничтожают пачками. Только 
в минувшие сутки, по данным 
Минобороны России, были сби-
ты полтора десятка украинских 
дронов. А общее количество 
сбитых с начала спецоперации 
беспилотников ВСУ приближа-
ется к 4 тысячам.

Одновременно идет работа 
по снижению эффективности 
еще оставшихся у противника 

средств ПВО. Чем у Киева сла-
бее эта система, тем свободнее 
себя чувствует в украинском 
небе наша боевая, в том числе 
беспилотная авиация.

О результативности этой 
работы можно судить по тако-
му факту. Вчера в Минобороны 
России доложили: в районе на-
селенного пункта Селидово До-
нецкой Народной Республики 
была ликвидирована радиоло-
кационная станция наведения 
целей украинского зенитного 
ракетного комплекса С-300.

Из других важных новостей 
с линии боевого соприкоснове-
ния стоит упомянуть уничтоже-
ние в Харьковской области скла-
да боеприпасов 67-й механизи-
рованной бригады ВСУ. А еще — 
выявление там и в ЛНР четырех 
украинских разведыватель-
но-диверсионных групп. Наши 
военные не дали им выполнить 
поставленные задачи.  

А К Ц Е Н Т

В Минобороны России пришли к выводу, 
что террористические акции Киева 
ставят под угрозу очередное продление 
«зерновой сделки» после 18 мая

АРСЕНАЛ

ТАНК «АРМАТА» ОБКАТЫВАЮТ В БОЕВОЙ ОБСТАНОВКЕ

Юрий Гаврилов

В
чера появилось сообще-
ние, что новейшие россий-
ские танки Т-14 «Армата» 

работают в зоне специальной 
военной операции. РИА Ново-
сти со ссылкой на свой источ-
ник проинформировало: рос-
сийские войска начали приме-
нять эти бронемашины для ве-
дения огня по украинским по-
зициям. «В прямых штурмовых 
действиях они пока не участ-
вовали», — рассказал собесед-
ник агентства. И уточнил, что 
Т-14 получили дополнительную 
защиту борта от противотан-
ковых боеприпасов.

Вообще известия о появле-
нии «Арматы» в зоне СВО зву-
чат с весны прошлого года. К 
примеру, в декабре 2022 года в 
интернете опубликовали кад-
ры подготовки Т-14 к реаль-
ному бою. Во всяком случае, в 
комментарии к ролику говори-
лось, что экипажи танкового ба-
тальона уже проходят боевое 
слаживание на одном из при-
фронтовых полигонов. 

Позднее в соцсетях разме-
стили видео применения «Ар-
маты» на Донбассе. Однако до 
сих пор нет никакой уверенно-
сти, что стреляющий в чистом 
поле Т-14 был снят именно там. 
К тому же официального под-
тверждения использования та-
кой техники в составе наших 
боевых частей не дают ни ее 
разработчики, ни в Миноборо-
ны России. 

Однако, учитывая особые 
тактико-технические харак-
теристики нового танка, ис-
ключать такую возможность в 
принципе нельзя. Другое дело, 
что говорить о массовом при-
менении «Арматы» на поле 
боя пока не приходится. Преж-
де всего потому, что танк еще 
только проходит испытания и 

не принят на вооружение Су-
хопутных войск России. Да и 
производство новейшей бое-
вой машины пока не является 
серийным. 

В то же время обкатка опыт-
ных образцов Т-14 в зоне бое-
вых действий для выявления 
и последующего устранения 
недостатков, если такое на 
самом деле практикуется, вы-
глядит вполне разумным ша-
гом. Разумеется, при жестком 
соблюдении условия, что но-
вейший российский танк ни при 
каких обстоятельствах не ока-
жется в руках противника. Как 
пояснили корреспонденту «РГ» 
люди, которые ведут реальные 
испытания Т-14, в любом слу-
чае проводиться такое тести-
рование должно в обстановке 
абсолютной секретности и без 
широкого освещения в СМИ. 

Впрочем, как следует из име-

ющейся в открытом доступе ин-
формации об «Армате», подбить 
и тем более захватить эту маши-
ну на поле боя весьма непросто. 
Лобовая броня Т-14 — свыше 900 
мм. В сочетании с динамической 
защитой «Малахит» и системой 
активной защиты «Афганит», 
(она может сбивать летящие в 
машину снаряды и ракеты) это  
обеспечит танку высокую жи-
вучесть при примененияи по 
нему ракет противотанковых 
комплексов типа Javelin. 

При этом в передней и наи-
менее уязвимой части «Армата» 
имеет отдельную, изолирован-
ную от топлива и боеприпасов 
бронекапсулу для экипажа. Что 
также гарантирует танкистам 
гораздо большую, чем на других 
боевых машинах, живучесть. 

Дистанционно управляемая 
необитаемая башня танка осна-
щена гладкоствольной пуш-

кой 2А82-1М калибра 125 мм, 
способной применять новые 
управляемые ракеты с дально-
стью 8 километров. На танке 
также установлены спаренный 
пулемет калибра 12,7 мм и 57-
мм автоматический гранатомет. 
Модульная система позволяет 
заменять вооружение и обору-
дование Т-14 в зависимости от 
предстоящих ему задач.

«Армата» весит порядка 55 
тонн. Это по меньшей мере на 
5 тонн меньше американского 
«Абрамса», равноценно по мас-
се немецкому «Леопарду 2» в 
версии А4 и значительно усту-
пает «Леопарду 2» в версии А6. 
Когда речь идет о маневренно-
сти машины при движении на 
тяжелых украинских чернозе-
мах, данный показатель исклю-

чительно важен со всех точек 
зрения.

Длина «Арматы» составляет 
10,8 метра, ширина — 3,9 мет-
ра, высота — 3,3 метра. Мощ-
ность двигателя — 1500 л.с. Мак-
симальная скорость по шоссе 
может достигать 75—80 км/ч. А 
запас хода — 500 км.

Надо иметь в виду, что вооб-
ще-то «Армата» — универсаль-
ная гусеничная платформа. На 
ее базе предполагается создать 
целый ряд боевых машин. Про-
ходят испытания не только танк 
Т-14, но и тяжелая боевая маши-
на пехоты Т-15, а также брони-
рованная ремонтно-эвакуаци-
онная машина БРЭМ Т-16.

БМП Т-15 с десантным отде-
лением, тестирование которой 
в зоне СВО эксперты в принци-
пе тоже допускают, имеет прак-
тически тот же корпус, что и 
танк. А уровень защиты у этой 
машины даже выше, чем у Т-14. 
В настоящее время это самая за-
щищенная БМП в мире. 

В качестве боевого модуля 
рассматриваются и испытыва-
ются несколько вариантов. В 
частности, это дистанционно 
управляемый модуль «Эпоха», 
включающий 30-мм автома-
тическую пушку 2А42 с селек-
тивным боепитанием и пере-
менным темпом стрельбы от 
300 до 550 выстрелов в мину-
ту с боекомплектом в 500 оско-
лочно-фугасных и бронебой-
но-трассирующих снарядов. 

А еще пулемет ПКТМ калиб-
ра 7,62-мм с боезапасом 2000 
патронов и комплекс «Кор-
нет-Д», состоящий из двух пус-
ковых установок по две управ-
ляемые противотанковые раке-
ты в каждой.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Как выглядят танки Т-14 
«Армата» — фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2544517

— Больше фото на сайте
rg.ru/art/2543241

Подбить и тем более захватить 
новейший танк Т-14 «Армата» 
на поле боя будет весьма непросто. 
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ТЕНДЕНЦИЯ Жители 
задолжали по квартплате 
849 млрд рублей

Долговая куча

Марина Трубилина

Долги населения за жилищно-коммунальные услуги 
выросли за год на 81 млрд рублей. По итогам 2021 года 
жители должны были по квартплате 767 млрд рублей. 
За 2022 год сумма выросла на 11%, до 849 млрд, под-
считали для «РГ» в Росстате. 

Сильнее всего увеличились долги за вывоз мусора. 
Управляющим организациям жители должны за это 
7,3 млрд рублей (вдвое больше, чем годом ранее), а не-
посредственно регоператорам (при наличии прямых 
договоров с ними) — более 52 млрд (рост на четверть). 

У этого несколько причин, считает руководитель 
лаборатории по исследованию экономики замкну-
того цикла ИГСУ РАНХиГС Содном Будатаров. Пер-
вая — неверные управленческие решения. Попытка 
превратить санитарную очистку территории и муни-
ципальную услугу в частный бизнес противоречит ин-
тересам общества. 
Если ТСЖ и управ-
ляющие компании 
ближе к жильцам 
дома, то регопера-
торы очень далеко 
и явно настроены 
недружественно. 
Во-вторых, это не-
справедливость платежа. Начисление по явно завы-
шенному нормативу (с человека, с площади), противо-
действие регоператоров переходу на оплату по факти-
ческому объему отходов, безумные иски против пен-
сионеров и т. п. вызывают социальное негодование, го-
ворит эксперт. 

Заметно увеличились долги жителей электросетям 
(на 23,3%). Остальным поставщикам услуг население 
должно на 12—14% больше, чем годом ранее. При этом 
рост долгов при расчетах через управляющие органи-
зации не такой заметный — до 7%, а по некоторым ста-
тьям (за отопление и холодную воду) задолженность 
даже снизилась.

Рост долга связан с декабрьским ростом тарифов на 
коммунальные услуги, считает директор ассоциации 
НП «Национальный жилищный конгресс» Татьяна Ве-
прецкая. По некоторым статьям долги выросли весь-
ма значительно, но рост доходов домохозяйства уве-
личился лишь на несколько процентов, что незначи-
тельно покроет увеличившиеся расходы.

Общая динамика говорит о системной проблеме — 
отсутствии средств у граждан на оплату ЖКУ, счита-
ет лидер Общероссийского общественного движения 
«Народный жилищный инспектор» Сергей Креков. 
Темп роста задолженности сравним с темпом роста та-
рифов. Управляющие компании и поставщики комму-
нальных услуг сталкиваются с дефицитом денежных 
средств, который не покрывают поступления, увели-
ченные за счет повышенных тарифов.

Для снижения долга требуется пересмотр мер со-
циальной защиты населения, считает Вепрецкая. В 
частности, в отношении семей мобилизованных.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Запад не оставляет надежды 
нанести поражение России

Думать быстрее врага
Иван Егоров

Н
аши противники отда-
ют себе отчет в том, что 
вопреки их усилиям в 

1990-е годы российскую нау-
ку не удалось подорвать и обес-
кровить.

Об этом Николай Патрушев 
заявил во вторник во время еже-
годного пленарного заседания 
научного совета при Совете без-
опасности РФ. По его словам, 
отечественные ученые и иссле-
дователи по-прежнему находят-
ся в авангарде мирового науч-
ного и технического прогресса, 
однако Запад это не устраивает. 

«Его идеологи в качестве од-
ной из приоритетных задач ста-
вят уничтожение российской 
науки, ее дискредитацию и ли-
шение конкурентоспособного 
кадрового потенциала», — под-
черкнул секретарь Совбеза. 

В этой связи он еще раз обра-
тился к собранию лидеров науч-
ного сообщества и подчеркнул, 
что наше общее предназначе-
ние — развивать подлинно рос-
сийскую науку, нацеленную на 
укрепление благосостояния, 
стабильности и безопасности 
России. Однако, по его мнению, 
это не означает изоляции отече-
ственного академического со-
общества от мирового. Напро-
тив, по его словам, наши ученые 
вносили и продолжают вносить 
значительный вклад в обще-
мировой прогресс. 

«Попытки Запада, как это 
сейчас там принято говорить, 
отменить российскую науку  не 
могут увенчаться успехом по 
определению», — подчеркнул 
Патрушев.  

Он также заметил, что про-
водимая по линии научного со-
вета аналитическая работа поз-
воляет говорить о том, что кри-
зисные явления в глобальном 
масштабе будут усиливаться. 

Возглавляемый англосак-
сами коллективный Запад не 
оставляет надежды нанести по-
ражение России, обеспечить ее 

изоляцию в мире, лишить стату-
са великой державы, способной 
дать достойный отпор США и их 
стремлению к глобальному до-
минированию.

«Важно понимать, что мы им 
традиционно мешаем в осуще-
ствлении бесчеловечных пла-
нов. Вашингтон и Лондон при их 
реализации не останавливают-
ся ни перед чем», — отметил Па-
трушев.

Он также подчеркнул, что 
правящая верхушка англосак-
сов в собственных корыстных 
интересах способна не только 
тормозить экономическое раз-
витие  «третьего» мира, но и по-
ставить под вопрос благополу-
чие своих европейских союзни-
ков, в том числе в сфере энерге-
тики и промышленного произ-
водства.

В связи с этим, как считает 
секретарь Совбеза, сегодня, как 
никогда ранее, важно работать 
на опережение. 

«Понимать, какие действия 
предпримут наши оппоненты. 
Не просто отслеживать их, а ви-
деть на несколько шагов вперед, 
заблаговременно вырабаты-
вать упреждающие меры», — 
указал секретарь Совбеза. 

По его мнению, решить та-
кую важнейшую задачу невоз-
можно без фундаментальной 

поддержки со стороны научно-
го сообщества. 

Кроме того, по словам Па-
трушева, самого пристального 
внимания нашей научной об-
щественности требуют специ-
альные биологические исследо-
вания, которые используются 
США при разработке военных 
программ. Речь должна идти 
об активном противодействии 
фактической подготовке биоло-
гической войны против России 
и других государств.

«Считаю важным использо-
вать возможности нашего сове-
та для проведения дальнейшего 
системного анализа методов ве-
дения Западом гибридной вой-
ны против России», — констати-
ровал Николай Патрушев.

Он также напомнил, что в 
2022 году на заседаниях науч-
ного совета как раз обсужда-
лась проблематика противодей-
ствия США, НАТО и коллектив-
ному Западу в их агрессии про-
тив России.

Кроме того, рассматрива-
лись вопросы наращивания со-
трудничества с Индией, Кита-
ем и странами Африки, повы-
шения эффективности участия 
российской стороны в Арктиче-

ском совете и Арктическом эко-
номическом совете, а также бу-
дущего Бреттон-Вудской систе-
мы и доллара.

Особое внимание было уде-
лено прогнозированию раз-
вития обстановки в мире на 
фоне событий вокруг Украи-
ны. А также  вопросам недопу-
щения обострения ситуации в 
других частях постсоветского 
пространства, в том числе на 
Южном Кавказе, в Беларуси и в 
Приднестровье. 

При этом опыт специаль-
ной военной операции, кото-
рый изучили в научном совете, 
был положен в основу методо-
логических подходов к поддер-
жанию боеготовности частей и 
соединений Вооруженных сил, 
других силовых структур и ор-
ганов.

В части оборонно-промыш-
ленной тематики был сделан 
акцент на военно-техническом 
сотрудничестве Росиси с ино-
странными государствами в об-
ласти разработки высокотехно-
логичной продукции военного 
назначения. 

Кроме того прорабатыва-
лись  практические вопросы 
выявления и прогнозирования 
террористических угроз, борь-
бы с незаконной миграцией. 

А также сковывания и пре-
сечения антироссийской про-
паганды и нагнетания русофоб-
ских настроений в медиапро-
странстве.

Еще один аспект, который 
обсудили на научном совете, — 
выявление прорывных техно-
логических решений, которые в 
перспективе могут повлиять на 
глобальный баланс сил. Сегодня 
налицо лавинообразное расши-
рение мировой исследователь-
ской активности в сфере инфор-
мационных и квантовых тех-
нологий, а также искусствен-
ного интеллекта. Специалисты 
утверждают, что применение 
таких технологий способно  и 
уже сейчас приводит к транс-
формации общества.  

РЕСУРСЫ  Законопроект о добыче золота 
физлицами внесли в Госдуму 

Руки моют  

СИТУАЦИЯ

Многие данные заставляют 
задуматься о существовании 
на Юге России организованного 
преступного сообщества

Тут дела покруче 
«Кущевки»

Екатерина Некрасова

На днях сотрудники ГУСБ МВД 
и ФСБ при координации Глав-
ного управления Генпрокура-
туры в СКФО и ЮФО пресекли 
противоправную деятельность 
должностных лиц ГУ МВД по Ро-
стовской области. Они подозре-
ваются в организации преступ-
ного сообщества, участники ко-
торого занимались получением 
взяток. «Проведено 85 обысков 
на рабочих местах, а также по 
местам жительства и регистра-
ции фигурантов. Изъяты денеж-
ные средства в особо крупном 
размере, предметы и докумен-
ты, имеющие доказательствен-
ное значение», — сообщила офи-
циальный представитель МВД 
России Ирина Волк.

Кроме того, ряд ростовских 
судей могут стать подозревае-
мыми в деле о масштабной схе-
ме торговли приговорами, пи-
шут издания со ссылкой на ис-
точники в правоохранительных 
органах. По их данным, обыски 
при участии ФСБ прошли уже у 
девяти судей.

Самое интересное в этой ис-
тории, похоже, только начина-
ется. Обыски и задержания мо-
гут быть взаимосвязаны. Могли 
ли силовики и служители Фе-
миды работать в связке, «кры-
шевать» бандитов, как сказали 
бы в 90-е? Более полугода воло-
китятся заявления о преступле-
ниях членов ОПС, в том числе 
ростовской экс-судьи Ларисы 
Чебановой, пишут, например, 
СМИ. Есть основания полагать, 
что задержания в ростовских су-
дах были в том числе подкреп-
лены аудиозаписями Ларисы 
Чебановой, а также оператив-
ной слежкой за ней. Еще в про-
шлом году благодаря журнали-
стам-расследователям и аудио-
записям, которые бандиты тай-
но вели для подстраховки и шан-
тажа, деятельность этой ОПС 
стала широко известна.

«Мы предполагаем, что в 
нескольких регионах, с корня-
ми в Ростовской области, дей-
ствует организованное преступ-
ное сообщество, которое воз-
главляет Аркадий Чебанов, — от-
метил главный редактор Агент-
ства журналистских расследо-
ваний Всеволод Крекотень. — В 
данный момент он находится в 
федеральном и международном 
розыске по статье 210 УК РФ. 
Все ключевые члены банды свя-
заны кровным родством, как си-
цилийская мафия». 

Сын сбежавшего Олег Че-
банов, по данным СМИ, содер-
жится в СИЗО города Пятигор-
ска. Ему инкриминируют хи-
щение 1,5 млрд рублей с завода 
«Вэлан» и уход от налогов на 
300 млн рублей. 

С защитой интересов заво-
да в настоящее время нет ясно-
сти — разыскивает ли следствие 
(и если нет, то почему?) 1,5 млрд 
рублей, из которых, по данным 
СМИ, более миллиарда обнали-
чено, для чего, судя по всему, ис-
пользовались «фирмы-проклад-
ки»? В материалах фигуриру-
ют и другие родственники. В 
контексте вывоза наличных упо-
минается Тигран Папикян, по 
версии СМИ, зять Аркадия Че-
банова, а в контексте сокрытия 
активов от правоохранительных 
органов — брат Михаил Чебанов.

В СМИ упоминаются и со-
мнительные доверенности. Как 
предполагает Всеволод Креко-
тень, у этой группы имеются и 
«собственные» нотариусы «на 
выезде и по вызову» — Яшки-
на и Бондаренко. Иначе слож-
но объяснить, как Аркадий Че-
банов, будучи в розыске, сумел 
в выездном порядке оформить 
несколько доверенностей. А 
если так, то снова звучит во-
прос: как получилось, что нота-
риусы знают его местонахожде-
ние, а правоохранительные ор-
ганы — нет?

Судя по сообщениям прессы, 
речь идет о разграблении уни-
кального ставропольского за-
вода взрывозащищенного обо-
рудования «Вэлан», который 
выполняет гособоронзаказ. А 
это значит, что его деятельность 
связана с защитой государ-
ственной тайны. Одна из версий 
предполагает, что это предприя-
тие долгое время могло быть па-
рализовано преступным сооб-
ществом Аркадия Чебанова.

Интересно, что проблемы с 
законом не мешают Олегу Чеба-
нову общаться с членами бан-
ды, сообщают СМИ. «Из пере-
говоров стало известно, что за 
взятку в 15 млн рублей коррум-
пированные силовики якобы 
готовы вывести из-под тяжкой 
210-й статьи и перевести Олега 
Чебанова из СИЗО под домаш-
ний арест», — считает Всеволод 
Крекотень. 

Настораживают публика-
ции СМИ о том, что расследо-
вание дел «клана Чебановых» 
вязнет, словно в болоте, а заяв-
ления, поданные в отношении 
членов банды в ГУ МВД СКФО, 
явно всячески блокируют-
ся. А тем временем попытки 
рейдерского захвата предпри-
ятия продолжаются. Завод за-
валивают исками о взыскании 
искусственно созданных для 
контроля над ним долгов от 
подставных юридических лиц. 
И это наводит на мысль о высо-
кой вероятности коррупцион-
ной составляющей в этом деле, 
на что, по мнению СМИ, необ-
ходимо обратить пристальное 
внимание, причем на самом 
высоком уровне вплоть до ру-
ководства МВД, генерально-
го прокурора и председателя 
СК РФ.

В конце прошлого года «делу 
Чебановых» была посвящена 
целая пресс-конференция. Ее 
участниками стали предста-
вители юридического сообще-
ства и депутат Госдумы Артем 
Кирьянов. На мероприятии 
прозвучали слова о том, что су-
ществование ОПС в современ-
ной России невозможно без 
покровительства людей в пого-
нах. «Такие связи привлекают 
все больше внимания служб 

собственной безопасности 
МВД, ФСБ, СК и других струк-
тур, и скоро, надеюсь, количе-
ство «оборотней» сократится 
до «случайного минимума», — 
заявил Всеволод Крекотень. 

Вот сюжет известного теле-
канала: сотрудники МЧС 
вскрывают дверь подвала в Ро-
стовской области. Внутри — сот-
ни документов. Работают в при-
сутствии участкового и поня-
тых. Звучит версия: лидер пре-
ступного сообщества Аркадий 
Чебанов указания провести 
обыск якобы давал по телефону. 
Похищение учредительных и 
финансовых документов — клю-
чевой этап рейдерского захва-
та. Как предположили исходя из 
аудиозаписи телефонных пере-
говоров журналисты, члены 
группировки могли передать 1 
000 000 рублей помогавшим по-
лицейским, 800 тысяч — началь-
нику и 200 тысяч оперативнику. 
Следовательно, полагает адво-
кат Федор Трусов, объективное 
расследование дела ОПС Чеба-
новых и подобных ему возмож-
но лишь под контролем на феде-
ральном уровне. 

«Я думаю, что будет полезно 
запросить Генеральную проку-
ратуру по фактам в публичном 
пространстве. Система дает 
сбои, значит, надо применять 
методы законодательного ре-
агирования», — считает Артем 
Кирьянов, депутат Госдумы. 
Он уже направил соответству-
ющие запросы в федеральные 
ведомства. По мнению парла-
ментария, требуется проверить 
правоохранителей, которые 
могут быть в сговоре с Чеба-
новым. А может, кто-то из них 
уже оказался в числе тех, кого 
на днях массово задерживали 
в Ростове? Если они заговорят, 
мы, вероятно, можем узнать 
много интересного и об ОПС, 
и об отце и сыне Чебановых, и 
о «крыше». Если, конечно, все 
это не увязнет в болоте.

А тут и новый поворот — ар-
битражный суд Ставрополь-
ского края 10 марта 2023 года 
наложил арест по иску «Вэла-
на» на имущество Олега и Ар-
кадия Чебановых. Обеспе-
чительные меры приняты до 
вступления в силу судебного 
акта, речь о сумме более 5 млрд 
рублей. Ожидается, что на днях 
дельцы будут пытаться оспо-
рить обеспечительные меры в 
16-м арбитражном апелляци-
онном суде. Посмотрим, как бу-
дет рассматриваться это дело 
на фоне «большой чистки» в ря-
дах полиции и судейского кор-
пуса. Хотелось бы верить и в 
то, что следствие по делу Чеба-
новых будет проводиться осо-
бенно тщательно и находиться 
под постоянным федеральным 
контролем.  

Объективное рас-
следование дела 
ОПС Чебановых 
и подобных ему 
возможно лишь 
под контролем 
на федеральном 
уровне

Сильнее всего 
выросли долги 
за вывоз мусора

Николай Патрушев: США готовятся 
к биологической войне против 
России и других государств.

— Юрист перечислил способы снижения расходов на ЖКХ
rg.ru/art/2518536

Светлана Задера 

В 
Госдуму внесли зако-
нопроект «О стара-
тельской деятельно-
сти», который разре-
шит физлицам добы-
вать золото на Даль-
нем Востоке и в Арк-
тике. Сейчас добы-
вать драгоценный ме-

талл могут только юрлица.
Для того чтобы начать до-

бывать золото, человеку нуж-
но будет получить статус инди-
видуального предпринимателя 
и выбрать участок земли. Вто-
рое можно будет сделать в он-
лайн-режиме через информа-
ционную систему, по аналогии с 
цифровым сервисом, действую-
щим для участников программ 
«Дальневосточный гектар» и 
«Гектар в Арктике».

При этом, есть и ограниче-
ния. Участок можно будет вы-
брать не на всей территории 
Дальнего Востока и Арктики, а 
только там, где разрешат это де-
лать региональные власти. В за-
конопроекте прописано, что в 

преференциальных зонах уча-
сток не выделят, так что на до-
полнительные льготы в этой ча-
сти можно не рассчитывать. 

Как отметил вице-премьер 
Юрий Трутнев, на разрешенной 
территории участок будет фор-
мировать сам заявитель. 

«Здесь мы говорим о воль-
ном поиске, когда человек зна-
ет ручеек, в котором он может 
себе и семье на хлеб насущный 
заработать и ведет эту работу 
с использованием малых тех-
нических средств. Это все, по-
жалуй, ограничения», — ска-
зал Трутнев отметил, что это 
необходимо для сохранении 
природы.

Закон устанавливает общие 
требования к старательской 

деятельности, ограничивается 
глубина добычи (до 5 метров) и 
запрещается проводить взрыв-
ные работы. Также нельзя ис-
пользовать загрязняющие ве-
щества, химические способы 
добычи и «тяжелое» оборудова-
ние. Старатели будут обязаны 
восстанавливать свои участки 
после работы. Есть и дополни-
тельный плюс: законопроект 
предлагает освободить людей 
от уплаты НДФЛ. 

Как отметил глава минвосто-
кразвития Алексей Чекунков, 
принятие законопроекта позво-
лит добывать золото на стара-
тельских участках непромыш-
ленным способом и на законных 
основаниях осваивать непер-
спективные для промышленной 

добычи мелкие месторождения 
или отработанные россыпи.

В первые три года новые 
правила будут действовать 
только на Дальнем Востоке и 
в Арктике. В минвостокразви-
тия отметили, что после при-
нятия законопроекта ожида-
ется сокращение объемов не-
легальной добычи золота, а 
также создание новых рабо-
чих мест, рост предпринима-
тельской активности и допол-
нительные налоговые доходы. 
Среди дальневосточников уже 
есть желающие взять участок, 
добавили в министерстве.

Золотодобытчики считают, 
что принятие данного закона 
положительно повлияет на от-
расль, но при этом никак не от-
разится на деятельности круп-
ных золотодобывающих пред-
приятий — для разработки фи-
зическим лицам предлагают-
ся участки, где экономически 
нерентабельно вести добычу 
промышленными методами.  

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового Общего собрания  

Членов Ассоциации «Некоммерческое 
партнерство Совет рынка по организации 

эффективной системы оптовой и розничной 
торговли электрической энергией 

и мощностью»
Информируем Членов Ассоциации «Некоммерческое 

партнерство Совет рынка по организации эффективной 
системы оптовой и розничной торговли электрической 
энергией и мощностью» о проведении годового Общего 
собрания Членов Ассоциации «НП Совет рынка».

Дата проведения: 26 мая 2023 года 
Место проведения: Москва, Краснопресненская 

набережная, дом 12, подъезд 7, этаж 4, зал «Ладога»
Начало регистрации: 9 часов 00 минут
Время открытия:10 часов 30 минут

Повестка дня:
1.  Об утверждении Годового отчета Ассоциации «НП Совет 

рынка» за 2022 год.
2.  Об определении приоритетных направлений деятельности 

Ассоциации «НП Совет рынка» на 2023-2024 гг. 
3.  Об утверждении бухгалтерской (финансовой) отчетно-

сти Ассоциации «НП Совет рынка» за 2022 год.
4.  Об определении принципов формирования и использования 

имущества Ассоциации «НП Совет рынка».
5.  О внесении изменений в Устав Ассоциации «НП Совет 

рынка», Положение об Общем собрании Членов Ассоциации 
«НП Совет рынка», Положение о Наблюдательном совете 
Ассоциации «НП Совет рынка», Положение о Правлении 
Ассоциации «НП Совет рынка», Положение о Счетной 
комиссии Ассоциации «НП Совет рынка», Положение 
о Ревизионной комиссии Ассоциации «НП Совет рынка».

6.  Об избрании Членов Наблюдательного совета Ассоциации 
«НП Совет рынка».

7.  О создании Ассоциацией «НП Совет рынка» юридического 
лица. 

С информацией (материалами) по вопросам повестки дня 
годового Общего собрания Членов Ассоциации «НП Совет 
рынка» можно ознакомиться с 29 апреля 2023 года на сайте 
Ассоциации «НП Совет рынка»: www.np-sr.ru, а также 
по адресу: Москва, Краснопресненская набережная, дом 12, 
подъезд 7, этаж 8, комната 837 в рабочие дни с 9 часов 00 минут 
до 18 часов 00 минут.
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Старателям будут предлагаться 
участки, где промышленную добычу 
вести невыгодно.

А К Ц Е Н Т

В законопроекте предлагается 
освободить добывающих золото 
от уплаты НДФЛ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК В Госдуме 
назвали новый способ 
поддержать работающих 
пенсионеров

Доходы 
без налога

Ольга Игнатова

Работающих пенсионеров предложили освободить от 
уплаты налога на доходы физических лиц (НДФЛ). За-
конопроект, подготовленный депутатами фракции 
«Справедливая Россия — За правду», внесен в Государ-
ственную Думу.

Авторы инициативы предлагают освободить пен-
сионеров, которые ведут профессиональную деятель-
ность по трудовым или гражданско-правовым догово-
рам, от уплаты НДФЛ с налоговой базы до 700 тысяч 
рублей. Предполагается, что такая норма распростра-
нится только на работу, на которой граждане подлежат 
обязательному пенсионному страхованию, но не за-
тронет индивидуальных предпринимателей.

Напомним, что сегодня работающим пенсионерам 
ежегодно не индексируются их страховые пенсии. В 
связи с этим периодически появляются инициативы о 
том, как можно поддержать работающих пенсионеров. 
«Работающие пенсионеры обеспечивают поступление 
взносов во все социальные фонды и в бюджетную си-
стему, уплачивая подоходный налог», — напомнил «РГ» 
председатель Комитета Госдумы по труду, соцполити-
ке и делам ветеранов Ярослав Нилов. Он отметил, что 
его фракция неоднократно вносила законопроекты о 
возврате индексации пенсий: «Мы предлагали разные 
механизмы: вернуть индексацию, проиндексировать 
пенсию отдельным категориям пенсионеров, тем, ко-
торые работают в социально ориентированных неком-
мерческих организациях и получают небольшие зар-
платы».

Но пока инициативы не поддерживаются. «Предло-
жение об отмене НДФЛ по отношению к работающим 
пенсионерам нарушает принцип социальной спра-
ведливости, поскольку среди работающих пенсио-
неров могут быть высокооплачиваемые сотрудники. 
Логичнее было бы обсуждать отмену  НДФЛ  для гра-
ждан, которые имеют зарплату на уровне прожиточно-
го минимума или дохода, который после вычета  НДФЛ 
будет ниже прожиточного минимума», — считает про-
фессор Финансового университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов.

Доцент кафедры государственных и муниципаль-
ных финансов РЭУ им Г.В. Плеханова Равиль Ахмадеев 
подсчитал при этом, что если пенсионеров освободят 
от уплаты НДФЛ, то в месяц они  сэкономят до семи ты-
сяч рублей. Это при условии, если в расчет берется ве-
личина годового заработка не выше 700 тыс. руб. (или 
58,3 тыс. руб. в месяц). При этом на отмене индекса-
ции страховых пенсий в год они теряют около 11 тысяч 
рублей в год. Стоит добавить, что, по данным Росстата, 
число работающих пенсионеров сокращается. Если в 
2015 году их насчитывалось почти 15 млн человек, то в 
2023-м зарегистрировано 7 миллионов 912 тысяч.  

«Установка россий-
ских ОС — шаг ожида-
емый и логичный по 

переводу страны на россий-
ское программное обеспече-
ние (ПО). Однако, скорее всего, 
в первое время реализации 
этой инициативы можно бу-
дет столкнуться с проблемами 
поддержки периферии на бор-
ту этих ноутбуков и ПО. Напри-
мер, ультрасовременный Wi-
fi «с завода» может не взлететь 
совсем», — говорит замести-
тель директора и соучредитель 
компании VINTEO Дмитрий 
Серый. 

По его словам, пользова-
телям в таком случае придет-
ся выбирать — пользоваться 
предустановленной ОС или ста-
вить вместо нее самостоятель-
но другую. Также нужно будет 
решить вопрос стоимости — во 
сколько пользователю обой-
дется предустановленная ОС. 
«При этом сложности с перево-

дом пользователей могут быть 
даже не в том, что это россий-
ские ОС, а в целом из-за пере-
хода с Windows на Linux, когда 
смена привычного может вос-
приниматься болезненно, но 
это решаемо. Что касается эко-
системы приложений, то обще-
го ПО сейчас в России достаточ-
но, можно будет из сторонних 
репозиториев что-то ставить. А 
так будут те же проблемы, что 
и с любой другой Linux вместо 
Windows», — сообщил Серый 
«РГ». 

При этом, как отметил Ша-
даев, требование о предуста-

новке российских операци-
онных систем не будет рас-
пространяться на смартфоны.
«Мы исходим из технической 
зрелости и наличия конку-
рентного рынка. В этом смыс-
ле мы понимаем, что по опера-
ционным системам для дескто-
пов и ноутбуков в целом у нас 
очень хорошие показатели по 
внедрению по 2022 году, и в це-
лом мы считаем, что проблем 
технических нет», — пояснил 
он.  

Интерес пользователей к 
российским «операционкам» 
подтверждается стремлением 

оставаться в поле легитимного 
использования программного 
обеспечения, а также избежать 
рисков, связанных с отказом 
зарубежных продуктов в об-
служивании и работоспособ-
ности. 

Отрасль, в свою очередь, 
готова к таким требовани-
ям регулятора, поясняет «РГ» 
Дмитрий Елисеев, коммерче-
ский директор ООО «Атлант». 
«Мы уже ведем переговоры с 
одной из федеральных сетей 
электроники об установке на-
шей операционной системы на 
продаваемые ПК прямо в мага-
зинах сети сразу после покупки 
вместе с пакетом совместимых 
приложений и утилит. Разуме-
ется, тоже отечественной раз-
работки», — сообщил он.

Закон  об  обязательной 
предустановке российского 
софта на продаваемые в Рос-
сии устройства вступил в силу 
с 1 апреля 2021 года. Требова-

ние распространяется на про-
даваемые в стране смартфо-
ны, планшеты, стационарные и 
портативные компьютеры, си-
стемные блоки, имеющие опе-
рационную систему, а также 
Smart TV. 

Кроме того, по словам главы 
минцифры, ведомство разра-
ботало аналогичный европей-
скому Digital Markets Act (DMA) 
законопроект, обязывающий 
Apple разрешать устанавли-
вать приложения из сторонних 
маркетплейсов, а не только из 
AppStore. Проект может быть 
внесен в Госдуму уже в текущую 
сессию. В минцифры рассчиты-
вают, что Apple, которая ранее 
уже оплатила наложенные на 
нее в России штрафы, продол-
жит добросовестно исполнять 
требования российских регуля-
торов.  

Техника другого софта

ФИНАНСЫ Банки вновь 
повышают ставки 
по юаневым вкладам

С Запада на Восток

Гульнара Вахитова

Российские банки запустили 
очередной раунд повышения 
ставок по вкладам в юанях — в 
некоторых кредитных органи-
зациях они достигают уже 4% 
годовых. Таким образом банки 
привлекают внимание потре-
бителей и демонстрируют но-
вый и безопасный способ вло-
жения валютных средств, счи-
тают опрошенные «РГ» экспер-
ты. По их мнению, росту ставок 
также способствует усилившая-
ся конкуренция на финансовом 
рынке.

По данным финансового 
маркетплейса «Выберу.ру», 
вклады в этой валюте сейчас 
предлагают уже 49 российских 
банков. А вот предложений в ин-
дийский рупиях — на порядок 
меньше. «На текущий момент 
вклады в рупиях предлагают 
всего несколько банков — Пе-
тербургский социальный ком-
мерческий банк (ПСКБ), банк 
«Союз» и Абсолют-банк», — 
комментирует Ярослав Баджу-
рак, исполнительный директор 
компании. 

Опрос кредитных организа-
ций показал, что ставки колеб-
лются в среднем от 1,5 до 4% го-
довых. Так, Сбербанк повысил 
максимальную ставку по вкла-
дам в юанях на прошлой неделе 
до 3,35% годовых, банк «Санкт-
Петербург» — 3,2%, Газпром-
банк предлагает максимальную 
ставку 2%, Экспобанк — 1,8%, у 
Совкомбанка ставки могут до-
стигать 3,8%, у Альфа-банка 
есть предложение со ставкой 
4%, в МКБ — ставка увеличена до 
2,5%, в ПСБ она достигает 2,3% 
годовых. 

Тем не менее нужно пони-
мать, что в большинстве случа-
ев речь идет фактически о без-
наличной валюте, снять кото-
рую не получится, а конверта-
ция в рубли будет происходить 
по внутреннему курсу, кото-
рый может быть не самым вы-
годным, предупреждает управ-
ляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Михаил До-
ронкин. «А в случае укрепле-
ния рубля к моменту окончания 
вклада итоговая конвертация 

может нивелировать повышен-
ную процентную ставку», — от-
мечает он.

Ввиду ограничений по рабо-
те с долларом и евро банки по-
теряли часть клиентской базы, 
осуществляющей операции или 
хранящей сбережения в указан-
ных валютах. При этом на ры-
нок активно заходят валюты 
дружественных стран, которые 
набирают популярность у гра-
ждан и бизнеса на фоне перео-
риентации экономики. В этой 
связи операции с дружествен-
ными валютами компенсируют 
потерю клиентской базы по дол-
ларам и евро, указывает млад-
ший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Анато-
лий Перфильев.

Вице-президент Ассоциа-
ции российских банков Алек-
сей Войлуков связывает рост 
доходности по таким вкладам с 
увеличением расчетов в юанях 
организациями по внешнетор-
говым контрактам. «Банкам 
необходимо соответствующее 
фондирование для возможно-
сти проведения подобных рас-
четов. Аналогично, по мере уве-
личения внешнеторгового обо-
рота с Индией, увеличивается 
потребность и заинтересован-
ность в рупиях», — указывает он.

По мнению главного анали-
тика Совкомбанка Натальи Ва-
щелюк, повышенные ставки по 
вкладам в юанях, вероятно, го-
ворят о том, что лидеры рынка 
заинтересованы в привлечении 
ликвидности в юанях. «Вкла-
ды в рупиях — это пока, ско-
рее, экзотика для российского 
банковского сектора», — счита-
ет топ-менеджер.

«Вклады в дружественных 
валютах закрывают риск де-
вальвации нацвалюты, мы ду-
маем, что уже скоро займут та-
кое же место в портфеле рос-
сийского вкладчика, как ранее 
доллары и евро», — прогнозиру-
ет Эльвир Максимов, руководи-
тель бизнеса депозитов банка 
«Санкт-Петербург».  

— Читайте также: В каких 
странах могут начать закрывать 
банковские счета россиян
rg.ru/art/2543059

— Узнайте также: Военных пенсионеров освободят 
от страховых взносов
rg.ru/art/2538983

Решение 
Верховного Суда

Решением Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 23 ноября 
2022 г. признан не действующим с 7 июня 
2013 г. абзац пятнадцатый пункта 100 
порядка рассмотрения документов, пред-
ставляемых для принятия решения о вве-
дении, изменении или прекращении регу-
лирования деятельности субъектов есте-
ственных монополий, утвержденного 
приказом Федеральной службы по тари-
фам от 13 октября 2010 г. № 481-э, в той 
части, в которой он устанавливает геогра-
фическими границами рынка в морских 
портах определенные в установленном 
порядке границы морского порта.

Решение суда вступило в законную 
силу 6 апреля 2023 г.

На всех ноутбуках и ПК в России 
будет российская операционная 
система.1

А К Ц Е Н Т

Пользователи хотят продолжать 
пользоваться легальным софтом 
и получать поддержку от разработчиков

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Щ

Е
Р

Б
А

К
 /

 Т
А

С
С

АВТОМОБИЛИ 

АвтоВАЗ 
ограничит 
наценку 
дилеров

ЦЕНЫ ДОЙДУТ 
ДО ПРЕДЕЛА
Юрий Зубко,
Марина Трубилина

С 1 мая подорожают автомоби-
ли Lada Granta и Niva Travel. Ми-
нимальная стоимость «Гран-
ты» составит 692 300 рублей, 
а базовое исполнение «Нивы» 
обойдется в 1 042 900 рублей. В 
среднем стоимость машин по-
высят в пределах 14—40 тысяч 
рублей, об этом сообщает па-
блик «Купи-Ладу» автосалон 
в Тольятти», который публи-
кует фото приказа АвтоВАЗа, 
направленного руководителям 
дилерских центров Lada.

С 1 мая 2023 года будут 
пересмотрены цены на все по-
ставленные дилерам и неопла-
ченные автомобили. С клиен-
тами, которые сейчас планиру-
ют приобретать машины, ре-
комендуется работать уже по 
новым ценам. Ранее АвтоВАЗ 
повышал цены 1 марта. Тогда 
все модели, которые компания 
производит, подорожали на 16—
23 тысячи рублей.

Кроме того, АвтоВАЗ в мае 
установит дилерам максималь-
но допустимые цены на про-
дажу Lada. Об этом сообщил 
журналистам президент компа-
нии Максим Соколов в кулуа-
рах Международной промыш-
ленной выставки «Иннопром. 
Центральная Азия». Он под-
черкнул, что компания в слу-
чае превышения потолка цен 
будет вводить санкции против 
дилеров вплоть до расторжения 
контрактов, передает ТАСС. 
Дилеры, получив от АвтоВАЗа 
автомобиль по рекомендован-
ной цене, не смогут его продать 
выше предельной цены, кото-
рая также будет установлена 
АвтоВАЗом. Фиксировать кон-
кретную стоимость автомоби-
ля у дилеров, по словам Соко-
лова, компания не может.  

АВИАЦИЯ

МС-21 будет 
стоить 
вдвое дешевле 
аналогичного 
Boeing

ВОЗДУШНЫЕ
ЦЕНЫ
Нина Егоршева

Стоимость российского пасса-
жирского самолета МС-21 со-
ставит 3 млрд рублей. Об этом 
ТАСС сообщил источник в гос-
структурах. Отмечается, что 
это примерно в два раза деше-
вле аналогичного Boeing.

«Стоимость нового МС-21 
составит порядка 3 миллиардов 
рублей, аналогичный Boeing 
стоит 5—6 миллиардов рублей», 
— сказал собеседник агентства.

Глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов также подтвердил, что 
стоимость самолета МС-21 для 
российских авиакомпаний бу-
дет ниже рыночной. Он пояс-
нил, что это осознанный шаг го-
сударства, цель которого — сни-
зить нагрузку на авиакомпании 
и, соответственно, на пассажи-
ров, в стоимость билетов кото-
рых входит лизинговый платеж.

В начале апреля в «Ростехе» 
сообщили, что поставка пер-
вых МС-21 намечена на 2024 
год, будут переданы шесть 
лайнеров.  В конце декабря 
2022 года самолет прошел одо-
брение по отечественному дви-
гателю ПД-14 и конструкции 
крыла. До этого первый опыт-
ный образец МС-21 с россий-
скими двигателями совершил 
более 100 успешных полетов.

МС-21 — совершенно новая 
разработка. Помимо ключевых 
элементов самолета, двигателя 
и крыла, созданы и другие пол-
ностью российские узлы.  При 
этом есть планы и по модер-
низации другого самолета, со-
зданного еще в советские вре-
мена, — Ил-96.  

ПАРЛАМЕНТ Законодатели обсудили 
с министрами переход на новый формат 
целевого обучения в вузах

Прозрачный набор
Дмитрий Гончарук

Ч
тобы развивать ключе-
вые отрасли промыш-
ленности и сельского хо-

зяйства, в ближайшие пять лет 
предстоит подготовить более 
одного миллиона профильных 
специалистов. Таких показа-
телей поможет достичь целевой 
набор в вузы, который со следу-
ющего года будет идти по-ново-
му. Об этом говорили вчера на 
заседании президиума Совета 
законодателей РФ в московском 
Доме союзов. На мероприятие, 
которое провели вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая и пер-
вый вице-спикер Совфеда Ан-
дрей Яцкин, пришли главы про-
фильных министерств.

Закон, который совершен-
ствует механизм целевого обу-
чения, вступит в силу 1 мая 2024 
года. Целевые места в вузах ста-
нут доступными для всех без ис-
ключения выпускников россий-
ских школ на основании честно-
го прозрачного конкурса, напо-
мнила Яровая. «Очень важно, 
что договором о целевом обуче-
нии впервые будет определять-
ся будущее гарантированное 
место работы, впервые будет 
обеспечиваться производствен-
ная практика, впервые будут 
обеспечиваться наставниче-

ство, дополнительные социаль-
ные гарантии и меры поддерж-
ки», — отметила зампред ГД.

По словам министра труда и 
социальной защиты Антона Ко-
тякова, важно создать все усло-
вия, чтобы молодежь пошла ра-
ботать именно в те отрасли, где 
возникает потребность у госу-
дарства, как на этапе предва-
рительного выбора специаль-
ности, вуза, так и на этапе тру-
доустройства после заверше-
ния обучения. «По предвари-
тельным оценкам, для разви-
тия ключевых отраслей в про-
мышленно-производственном 
секторе и сельском хозяйстве в 
горизонте пяти лет нам потре-
буется более одного миллиона 
специалистов», — проинфор-
мировал глава минтруда.

В новой модели заказчик 
будет размещать на цифровой 
платформе «Работа в России» 
предложение о заключении до-
говоров о целевом обучении, 
сроки и форму такого размеще-
ния. Министр науки и высше-
го образования Валерий Фаль-
ков сообщил, что его ведомство 
разработает до конца учебного 
года перечень требований, ко-
торые заказчики могут предъ-
являть кандидатам. Он обратил 
внимание, что по итогам про-
шлого года трудоустроено бо-

лее 70 процентов из 34 тысяч 
выпускников вузов, которые 
обучались на основании целе-
вого направления. «Остальные 
продолжили траекторию — кто-
то на следующий уровень об-
разования, кто-то на службу в 
Вооруженных силах, кто-то в 
отпуск по беременности и ро-
дам», — добавил он.

Еще один сервис — «Поступ-
ление в вуз онлайн» — уже во-
всю действует. Глава минциф-
ры Максут Шадаев признал-
ся, что этот проект стал одним 
из самых сложных вызовов для 
его министерства. «С суперсер-
висом работают 975 вузов, 350 
тысяч абитуриентов подали 
заявления через портал «Госу-
слуги». Всего было 3,5 миллио-
на заявлений — это почти в семь 
раз больше, чем в 2021 году», — 
рассказал он.

Кроме того, в прошлом году 
впервые опробовали техноло-
гию подписи электронных до-
говоров в формате «абитури-
ент — вуз». По мнению Шадаева, 
она будет очень востребована 
в проекте по целевому набору 
в вузы. «Электронная подпись 
оформляется в мобильном при-
ложении «Госключ» полностью 
бесплатно, работает на мобиль-
ном устройстве», — подчеркнул 
министр. 

Совет законодателей — это площадка, где парламентарии и министры могут обсудить актуальные проблемы.
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ТРАНСПОРТ Владельцы 
электрокаров заплатят 
утилизационный сбор 
в 122 тыс. рублей

Выйдет ток

Екатерина Свинова

Владельцы автомобилей с электродвигателями долж-
ны будут заплатить утилизационный сбор, сумма ко-
торого может составить 122 тыс. рублей. Об этом «Рос-
сийской газете» сообщили в пресс-службе Федераль-
ной таможенной службы (ФТС).

«В зависимости от даты производства электромоби-
ля сумма утилизационного сбора к уплате составляет 
32 600 рублей — на новые электромобили, 122 000 руб-
лей — на электромобили, с даты выпуска которых про-
шло более трех лет», — отметили в ведомстве. 

В Таможенной службе добавили, что базовая ставка 
для расчета размера утилизационного сбора равна 20 
тыс. рублей.

Как пояснили в ведомстве, утилизационный сбор 
взимается в соответствии с разъяснениями Минпром-
торга России в отношении транспортных средств с элек-
тродвигателями, ввозимых физическими лицами для 
личного пользования, за исключением транспортных 
средств с гибрид-
ной силовой уста-
новкой. 

При расчете сум-
мы утилизационно-
го сбора применя-
ются коэффициен-
ты, предусмотрен-
ные утвержденным 
правительством 
перечнем. В частно-
сти, коэффициент 1,63  применяется для новых транс-
портных средств, 6,1 — для транспортных средств, с 
даты выпуска которых прошло более трех лет. 

По словам автоэксперта Игоря Моржаретто, такие 
сборы, конечно, оказывают негативное влияние на ры-
нок подержанных машин. Стоимость электрокара с 
пробегом в среднем составляет примерно до 1 млн руб-
лей. Дополнительные 120 тыс. рублей в этом случае до-
вольно значительная сумма для автовладельца, подчер-
кивает эксперт. «Утилизационный сбор, если честно 
говорить, таковым является только по названию. Его в 
свое время ввели для того, чтобы ограничить поступле-
ние на рынок поддержанных грузовиков», — отметил он. 

По мнению эксперта, проблема утилизации элек-
трокаров рано или поздно даст о себе знать. На утилиза-
цию этих автомобилей придется направлять какие-то 
деньги, а пока они идут в бюджет от сборов. «Кстати, на 
гибрид сбор не распространяется. Не знаю почему», — 
удивляется Моржаретто. К примеру, в Китае и электро-
мобили, и гибриды находятся в одной группе. Соответ-
ственно, покупатели получают самые разные льготы от 
их приобретения, указывает эксперт. 

Между тем в России, как и в других странах, стиму-
лируют распространение электромобилей.  Летом 2020 
года правительство включило электромобили в госпро-
грамму льготного автокредитования. Семьи с детьми, 
медработники, а также покупающие свой первый обыч-
ный автомобиль могут получить скидку в 10%. Для жи-
телей Дальнего Востока скидка составляет 25%. В марте 
2023 года в качестве эксперимента владельцы электро-
каров получили право бесплатного проезда по платным 
федеральным трассам.  

Стоимость электро-
кара с пробегом
в среднем
до 1 млн рублей
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ПЕРСПЕКТИВА Спасти семейный бизнес, выбрать профессию и заменить медсестру роботом 

С чистого листа

Сергей Винник,
Роман Мерзляков,
Евгений Ракуль

Н
а портале «Госу-
слуги» началась 
дистанционная за-
пись детей в шко-
лу. Ее первый этап 
продлится до 30 
июня. Он касает-
ся тех пока еще до-
школят, которые 

пойдут учиться по месту про-
писки. Либо у них есть перво-
очередное и преимущественное 
право на зачисление именно в 
эту школу. Допустим, у брата — к 
уже обучающейся здесь сестре. 

«РГ» вместе с родителями 
протестировала услугу. В целом 
она работает. Но есть нюансы, 
на которые родителям следует 
обратить внимание при записи, 
а разработчикам услуги — в пла-
не ее совершенствования. До 
окончания первого этапа вре-
мени еще много.

Адрес имеет значение
Правило первое. Помните: 

на первом этапе запись идет в 
школы, которые находятся на 
территории регистрации ребен-
ка. Иначе можно зря потратить 
время, как жительница Симфе-
рополя Анна. «При заполнении 
данных анкеты я дошла только 
до третьего пункта, дальше си-
стема не пропускает», — расска-
зала женщина. Все дело в реги-
страции. Анна и муж прописа-
ны по разным адресам, но семья 
живет в доме у супруга. А реги-
страция ребенка фиксируется 
по месту прописки матери. 

Супруги обращались к де-
путату, собрали у соседей пись-
менные свидетельства, что семь 
лет все вместе живут у отца. Ни-
чего не помогло. Но и не все по-
теряно. В Министерстве образо-
вания Крыма «РГ» сообщили, 
что надо дождаться второго эта-
па зачисления. Он пройдет с 6 
июля по 5 сентября. Если места 
в школе, которую они выбрали, 
останутся, сына возьмут в нее. 
Это правило действует по всей 
стране и не зависит от формы 
подачи заявки. В ведомстве так-
же рассказали, что за первые де-
сять дней Госуслугами восполь-
зовались 63,9% родителей, по-
давших заявки.

Создать нового ребенка
Правило второе: набрать-

ся терпения. Волгоградка Еле-
на Сабуева попробовала запи-
сать дочь в первый класс онлайн 
и столкнулась с проблемами. И 
чтобы преодолеть их, ей при-
шлось… создать нового ребенка.

У Елены старшие дети уже 
ходят в школу, куда она плани-
рует отдать и Катю. Это как раз 
дает основания подать заявле-
ние в первую волну. Начала за-

полнять его онлайн. Когда си-
стема предложила выбрать 
льготную категорию, среди 
предложенных не оказалось ее 
пункта: «Дети, старшие братья 
или сестры которых учатся в 
выбранной школе». 

Мама выключила компьютер 
и отправилась в школу. А там — 
секретарь в отпуске, будет че-
рез две недели. Елена понимала: 
за это время куча людей может 
подать заявления через портал. 
А приоритет отдают тем, кто за-
регистрировался раньше. Мама 
снова включила компьютер. И 
указала, что у них льгот нет. Си-
стема пропустила ее дальше. 

Интересуется: «Есть ли у вас 
уже дети в этой школе?» Елена 
ставит галочку. Но дальше сайт 
предложил выбрать ребенка из 
списка (у Сабуевых их четверо). 
Выбрала. На экране появилось 
сообщение об ошибке. Елена 
вернулась к предыдущему шагу 
и перешла в графу «Создать но-
вого ребенка». В интернете это 
гораздо быстрее, хотя и не так 
интересно. «Нового ребенка» 
назвала Катей. И систему этот 
вариант наконец-то устроил! 

«Основная загвоздка была в 
том, — разобралась в ситуации 
Елена, — что на стадии «Имее-
те ли вы право на льготы?» нет 
моей ситуации. Она была указа-
на в разделе «Вопросы и ответы». 
То есть все упирается в формули-
ровку: к льготам это не относят, 
а называют «преимуществом». 
Может, есть смысл сделать анке-
ту не такой запутанной? 

«Впрочем, — признает вол-
гоградка, — несомненный плюс 

портала «Госуслуги» в том, что 
секретарь в школе ушла в отпуск, 
а в ее отсутствие все-таки можно 
было подать заявление». 

А были ли справки?
Жительница Ростова-на-До-

ну Светлана без проблем отпра-
вила через Госуслуги заявле-
ние на прием ребенка в первый 
класс. Но выбор школ на порта-
ле был ограничен. В той, кото-
рая положена по регистрации, 
значилось «0 мест». На карте 
отображались школы, которые 
находятся дальше, а также... ин-
тернат в Таганроге. И сообща-
лось, что наличие мест не га-
рантирует, что ребенка возьмут 
именно в выбранную школу.

На заявление Светланы спу-
стя четыре дня пришел отказ. 
«Тогда я отправила новое заяв-
ление, — рассказывает мама. — 
На следующий день пришел от-
вет: прийти с документами в 
школу. Список небольшой: мой 
паспорт, свидетельство о рожде-
нии и справка формы № 8 о про-
писке ребенка. Но ее нужно по-
лучить в органе МВД. Для этого 
надо идти к паспортистке либо 
попытаться оформить ее через 
Госуслуги или через МФЦ. Од-
нако в нужный отдел МВД запи-
саться через Госуслуги невоз-
можно — нет приемных часов, а 
выбрать дату невозможно — от-
сутствует такая опция». 

Справку, правда, можно под-
готовить самим и отнести в МВД 
для визирования. Перед здани-
ем полиции есть вагончик, где за 
деньги готовят любые справки. 
Но Светлана решила действо-

вать через паспортистку. И по-
лучила нужную справку за один 
день.

И тут началось! От портала 
пришло письмо, что в предостав-
лении услуги ей снова отказано. 
В комментарии школы говори-
лось: заявление «переведено в 
архив автоматически» в связи 
с «превышением срока для под-
тверждения заявления». Что это 
значит, узнать Светлане не уда-
лось. И она обратилась в «РГ». 
Мы составили запрос в управ-
ление образования администра-
ции города. И спросили, чем мо-
жет быть обусловлен такой от-
вет — позицией школы или сбоем 
системы? Нам также интересно 
узнать, сталкивались ли другие 
горожане с подобным отказом. 
На момент написания этого ма-
териала ответ так и не пришел. 

Однако на следующий день 
после отправки нашего запро-
са статус заявлений, поданных 
ранее Светланой, поменялся. 
Теперь он отмечен как «Про-
верка документов». Также сооб-
щается, что документы сейчас 
«рассматриваются школой», а 
после их проверки ребенок бу-
дет зачислен в первый класс. 
«О проверке каких документов 
идет речь, если я еще ничего не 
успела отнести?» — спрашива-
ет Светлана. Вот и нам это тоже 
интересно.   

А К Ц Е Н Т

В 2022 году по записи на Госуслугах 
в школы зачислено более 
160 тысяч первоклассников.
В этом — ждут больше. К сервису
подключились уже 65 регионов 

СЕКРЕТ УСПЕХА

НАСЛЕДСТВО ИЗ МОРЯ

Анна Бондаренко

Семейной компании из При-
морского края, выпускающей 
комплексы для здоровья, банк 
открыл льготную кредитную 
линию: 300 млн рублей под 3%.

История морского бренда 
связана с отцом руководителя 
компании Леонида Гонтарева — 
Леонидом Эпштейном. «Его 
спасли из блокадного Ленин-
града, и несмотря на все труд-
ности, он смог стать известным 
ученым, — рассказывает Лео-
нид. — Отец открыл фермент из 
нервных узлов головного моз-
га кальмара, который обладал 
удивительным иммуномодули-
рующими свойствами. Награ-
жден Госпремией СССР».

В 1990-х годах в примор-
ском городе Партизанск на-
ладил производство экспери-
ментальных препаратов на 
основе разработок и открытий 
дальневосточной науки. Про-
дукция была популярна, но к 
началу 2010-х производство 
пришло в упадок. «Я не мог 
так оставить дело, в которое 
отец вложил душу. Ушел с вы-
сокооплачиваемой работы в 
нефтяной промышленности, 
нашел инвесторов, единомыш-
ленников, продал часть иму-

щества, взял кредиты», — вспо-
минает Леонид. 

Тогда, в 2015 году, ему при-
шлось учиться всем премудро-
стям российского фармбизне-
са с нуля. Пока на заводе в Пар-
тизанске шел ремонт, в Москве 
искали сотрудников, обустраи-
вали склад, а ночами в фотошо-
пе рисовали первые рекламные 
макеты в газеты. На построение 
команды, обустройство завода, 
регистрацию новых препара-
тов, разработку упаковок ушло 
1,5 года. Линейка препаратов 
сразу была широкой. Ганглии 
кальмара, хрящевая ткань аку-
лы и ската, печень кальмара — 
это не полный перечень того, 
что содержится внутри капсул.

Но их ждал провал — круп-
ные дистрибуторы отказались 
от сотрудничества без контрак-
тов с аптечными сетями, а те не 
хотели брать «очередные ви-
тамины». Компания начала ис-
кать новые каналы сбыта. По-
мимо аптечных сетей сделали 
ставку на маркетплейсы.

По словам Леонида, нема-
лую поддержку на таком слож-
ном пути оказывает государ-
ство. Когда компания вошла в 
реестр высокотехнологичных, 
смогла получать гранты, льгот-
ные кредиты, субсидии. 

В 2018 и 2020 годах получи-
ла гранты Фонда содействия ин-
новациям на 18 млн рублей. Ей 
дали кредит на 10 млн. И вот но-
вая поддержка — кредитная ли-
ния, открытая благодаря страте-
гической инициативе «Взлет — 
от стартапа до IPO» и националь-
ному проекту «Малое и сред-
нее предпринимательство». В 
компании намерены построить 
вторую производственную пло-
щадку в Центральной России, 
расширить линейку препаратов 
и начать выпуск косметики.  

ИЗОБРЕТАТЕЛИ

СМЕНИЛ БЛИНЫ НА ПРОБИРКИ

Элина Труханова

Сначала Кирилл создал робо-
та-кулинара, научив его печь 
блины. А потом отправил в био-
лабораторию — брать анализы.

Кирилл Астафьев учится на 
втором курсе колледжа инно-
вационных технологий и пред-
принимательства Владимир-
ского госуниверситета. Зани-
мается в детском технопарке 
«Кванториум» больше трех лет. 
Сначала выбрал промышлен-
ный дизайн. А когда поступил 
на робототехнику в колледж, 
поменял специализацию.

Кирилл изобретает под ру-
ководством своего наставника, 
руководителя «Кванториума» 
Валентина Пономарева. Кули-
нара — промышленного двуру-
кого робота Yumi — они проде-
монстрировали на Маслени-
це-2022. «Он стоял в «Кванто-
риуме», пек блины и всех кор-
мил», — рассказал Кирилл.

Проект, которым он занят 
сейчас, по его словам, намного 
сложнее. Из Yumi программи-

руют лаборанта для биолабо-
ратории. Эту идею технопарку 
подкинула одна фармкомпа-
ния. Yumi уже умеет пользо-
ваться пипетками-дозаторами, 
наливать нужное количество 
жидкости в пробирки, переме-
щать их. «Кирилл занимается 
программированием робота, 
проектирует и изготавлива-
ет для него дополнительную 
оснастку», — вводит в курс дела 
Валентин Пономарев. К приме-
ру, напечатал на 3D-принтере 
элементы-ограничители для 
подставок под пипетки-доза-
торы и пробирки, разработал 
конструкцию пневматического 
захвата для дозатора и устано-
вил его на одну из рук робота. 
«В планах — сделать так, что-
бы лаборанты сами, без помо-
щи специалистов, могли уста-
навливать нужную программу, 
чтобы все им было понятно и 
просто», — говорит Кирилл. А 
после колледжа юный изобре-
татель хочет поступать во Вла-
димирский государственный 
университет.  

ЭКОЛОГИЯ

МУСОР НА ВЫВОЗ

Денис Гонтарь

«Мусорная» реформа в Кали-
нинградской области после 
длительной пробуксовки нача-
ла двигаться вперед. Рекульти-
вировали три свалки. На подхо-
де — еще две. А переполненный 
полигон в Круглово наконец-то 
закроют — с 1 июля этого года.
Под Калининградом открылся 
первый в регионе мусоросор-
тировочный завод. Он поможет 
разгрузить полигоны эксклава. 
К 2025 году в области построят 
еще три таких завода. 

Мусор после сортировки 
вывозят за пределы области. 
На первых этапах с этим воз-
никли сложности из-за геогра-
фии эксклава. «Переработчи-
кам нужно было доказать при 
прохождении границы, что 
мусор, который они вывозят, 
произведен в России, — пояс-
нил сенатор Совета Федерации 
от Калининградской области 
Александр Шендерюк-Жид-
ков. — Понадобилось внести из-
менения в закон. Сейчас там 
четко прописано: отход, об-
разовавшийся на территории 

свободной таможенной зоны 
в Калининградской области, 
является таковым и в рамках 
Евразийского экономическо-
го союза». 

Закрытие переполненных 
мусорных свалок породило 
еще одну проблему — подросли 
суммы за вывоз мусора в кви-
танциях. Сегодня семья из трех 
человек платит в среднем око-
ло 300 рублей в месяц. До дека-
бря 2022 года — примерно на 30 
рублей меньше. Все дело в логи-
стике. Отходы, которые раньше 
сбрасывали на полигон, выво-
зят на другие свалки. А это до-
полнительный крюк.

С вводом мусоросортиро-
вочного комплекса жители за-
беспокоились. Не подскочат 
ли еще тарифы? В минприроды 
региона сообщили, что вклю-
чать сортировку и переработку 
в тарифы за вывоз отходов не 
планируют. И предстоящая ре-
культивация свалок на тариф 
также не повлияет. Эти работы 
выполняют за бюджетные день-
ги по федеральному проекту 
«Генеральная уборка» в рамках 
нацпроекта «Экология» .  

ОБРАЗОВАНИЕ

ПРОФИ С ИГОЛОЧКИ

Татьяна Кузнецова

Для школьников в кластерах 
«Профессионалитета» в Еди-
ный день открытых дверей про-
вели увлекательные экскурсии 
на предприятия и даже про-
фессиональные пробы. А в Ал-
тайском крае прошли игровые 
квесты на знание профессий.

Первый в регионе образо-
вательно-производственный 
центр легкой промышленно-
сти в рамках федеральной про-
граммы «Профессионалитет» 
открыли на базе Алтайской 
академии гостеприимства. 
Здесь учатся будущие операто-
ры швейного оборудования. В 
день открытых дверей об этой 
современной профессии, при-
шедшей на смену швеям, узна-
ли школьники 8—11 классов. 

«Мы создали интерактив-
ную карьерную карту выпуск-
ника — от студента до директо-
ра фабрики. И провели ребят 
по всем этапам квеста «Про-
фессионализм с иголочки!». 
Рассказали о навыках, которы-
ми должен обладать специа-
лист», — сообщила замдиректо-
ра академии Елена Лобанова. 

На каждой станции ребята 
выполняли задания. На этапе 
швея — шили вручную, в цехе 
конструирования — прикалы-
вали детали одежды на мане-
кен. А на поточной линии скла-
дывали рубашку из оригами. 
Ребята узнали, сколько будут 
зарабатывать и к каким годам 
могут достичь той или иной ка-
рьерной ступени. «Побывали 
школьники и на нашем опор-

ном предприятии — Барнауль-
ской швейной фабрике «БТК-
групп», — рассказала Елена Ло-
банова, — для которого мы го-
товим кадры. Провели для них 
профессиональные пробы — 
сделать строчку на современ-
ных швейных машинах». 

В этом году в крае откро-
ют еще два кластера «Профес-
сионалитета» — транспорт-
ный и машиностроительный. 
Ребят познакомили с профес-
сиями, которым их будут обу-
чать. «Особый восторг у них 
вызвало посещение предприя-
тий — наших партнеров, — заме-
тила замдиректора Алтайско-
го транспортного техникума 
Анастасия Тимченко. — Ребята 
смогли потрогать профессию 
транспортника руками — по-
сидели в машинах и автобусах. 
В кластере их будут учить на 
такой же современной техни-
ке».  

Ткань ската и печень кальмара становятся инновационными продуктами. Кирилл занимается не только программированием робота-лаборанта, 
но и проектирует, и сам изготавливает для него оснастку.
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В России стартовала электронная запись первоклассников в школы через портал «Госуслуги». Ее первый этап продлится до 30 июня. Судя 
по новостям из регионов, услуга очень востребована. Онлайн оформляют детей значительно чаще, чем старым способом, когда приходилось 
самим идти в школу. И нередко там были очереди. Как сказал один из родителей, это очень удобно, простота и экономия времени. 

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ

В ПЕРВЫЙ КЛАСС — ЧЕРЕЗ ГОСУСЛУГИ

Справка «РГ»

Для подачи заявления на запись 

ребенка в первый класс нужны 

данные паспорта родителя и сви-

детельства о рождении ребенка. 

Они автоматически подтягивают-

ся из личного кабинета. 

Необходимо указать номер или 

название школы, сведения о 

регистрации (если они уже есть в 

профиле, форма «предложит» их 

для выбора), сообщить о братьях 

и сестрах, если они уже учатся в 

выбранной школе, и предоста-

вить документы, подтверждаю-

щие право на льготы. Вот их ори-

гиналы нужно принести в школу. 

Справка «РГ»

Правительство РФ включило комплексы по переработке отходов в про-

грамму льготного финансирования «зеленых» проектов и инициатив. 

Это позволит развивать и модернизировать их на выгодных условиях.

Ключевая задача федерального проекта «Комплексная система обраще-

ния с твердыми коммунальными отходами» нацпроекта «Экология» — 

внедрить раздельный сбор в городах свыше 100 тыс. населения. На 

переработку к 2024 году будут отправлять более трети бытового мусо-

ра. К 2030 году в стране будет обеспечена 100%-ная сортировка мусо-

ра, а объем отходов, направляемых на полигоны, снизится, в два раза.

ЦИФРА

15
МЛРД РУБЛЕЙ

льготных кредитов получили 

в 2022 году 87 российских 

стартапов в рамках стратегиче-

ской инициативы «Взлет — 

от стартапа до IPO». 

Справка «РГ»

В федеральном проекте «Профес-

сионалитет» нацпроекта «Образо-

вание» участвуют 619 колледжей 

и 380 предприятий различных от-

раслей в 55 регионах страны.

В этом году запланированы 500 

образовательных программ по 

60 профессиям и 88 специально-

стям. В колледжах по «Профес-

сионалитету» обучаются 350 ты-

сяч человек. Им помогают стать 

специалистами высокого уровня 

на ведущих предприятиях своего 

региона.

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Детские технопарки «Кванториум» — новый формат дополнительного 

образования для детей от 10 до 18 лет.

Здесь школьников знакомят с перспективными инженерными специаль-

ностями, научно-техническими направлениями в области программиро-

вания. Для ребят доступно 14 направлений обучения (квантумов). Совре-

менные лазерные технологии, нейротехнологии и искусственный интел-

лект, беспилотная авиация, программирование, 3D-моделирование — это 

лишь часть того, что предлагают сейчас школьникам технические парки 

по всей стране.

Найти ближайший «Кванториум» можно на портале НАЦИОНАЛЬНЫЕ-

ПРОЕКТЫ.РФ в разделе «Карты». К концу 2024 года в России будет уже 

428 таких технопарков. Они создаются и работают в рамках националь-

ного проекта «Образование».
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Двести миллионов в год
В прошлом году по дистанционной записи на Госуслу-

гах зачислено более 160 тысяч первоклассников. В 

этом — ожидается больше. К сервису подключились 

уже 65 регионов. 

Например, в Омской области подача заявлений 

открылась вечером 31 марта. И меньше чем за 

четыре дня их собралось уже свыше шести тысяч. 

Больше половины — через портал «Госуслуги». 

«Это очень удобно, — доволен и родитель из Якутии. — 

Не нужно рано вставать, чтобы ехать куда-то занимать 

очередь. Простота и экономия времени». Бабушка 

еще одного первоклассника из Крыма рассказала, что 

ее внука зачислили через портал «Госуслуги» без 

проблем. «У нас школа в Симферополе, — рассказала 

Валентина Кальченко. — Зять все сам оформлял, ника-

ких сложностей не возникло». 

А вообще через портал «Госуслуги», который разви-

вается в рамках нацпроекта «Цифровая экономика», 

можно оплатить штрафы, записаться в кружки и сек-

ции и зарегистрировать брак. Сегодня уже более 100 

млн человек пользуются порталом. 

За последние три года ежедневная аудитория вырос-

ла в четыре раза — почти до 10 млн. По данным Мин-

цифры РФ, за три года более чем в десять раз уве-

личилось число доступных в цифровом виде госуслуг. 

В 2022 году в месяц через портал люди в среднем по-

лучали более 18 млн услуг. Это больше 200 млн в год. 

Чаще всего обращались, чтобы оформить социаль-

ные выплаты и различные льготы. Набирают популяр-

ность и сервисы доступа к копиям документов — элек-

тронной трудовой книжки, электронных больничных, 

водительских прав, различных справок. Здесь более 

10 млн запросов в месяц.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Жильцов 
припечатали

«Авторами законопроекта предлагаемая ини-
циатива обосновывается необходимостью вве-
дения добровольного и уведомительного поряд-

ка информирования о реальном месте проживания гра-
ждан вместо института постоянной или временной реги-
страции», — объясняют правительственные эксперты.

Конечно, юридически говорить «прописка» сегодня 
неправильно. Но не важно, как она называется, про-
писка и есть прописка. И каждый гражданин, переез-
жая на новое место, обязан в разумные сроки поста-
вить штамп в паспорте. Мол, я теперь живу здесь.

«Целью регистрационного учета является не толь-
ко обеспечение необходимых условий для реализации 
гражданином Российской Федерации его прав и сво-
бод, но и исполнение им обязанностей перед другими 
гражданами, государством и обществом», — подчерк-
нули правительственные эксперты. Таким образом, от 
штампов мы пока не отказываемся.

Как поясняют эксперты, согласно правилам, если 
гражданин где-то живет временно более 90 суток, он 
обязан получить временную прописку. Если же чело-
век изменил место жительства насовсем, допустим, 
переехал в другой город, купил квартиру, то должен за-
регистрироваться не позднее 7 дней со дня прибытия 
на новое место жительства.

При этом есть исключения. Например, не наказуе-
мо, если человек переезжает в пределах одного регио-
на. Таким образом, правила сегодня гораздо мягче, чем 
были когда-то. Можно снимать квартиру по-соседству, 
можно переехать в пригород, никто слова не скажет. И 
протокола не составит. Кроме того, не подпадают под 
КоАП родственники хозяина. Жена может жить с му-
жем без прописки. Или мать хозяина квартиры вправе 
переехать к нему и жить хоть временно, хоть постоян-
но без лишних штампов в паспорте. Зато гражданские 
супруги, подчеркивают юристы, родственниками не 
являются. Так что переехать к любимой женщине в 
другой регион, жить с ней, не расписавшись, не пропи-
савшись, является нарушением. Оштрафуют.

Но все же прописка — дело серьезное, и юристы ре-
комендуют соблюдать правила. Временная регистра-
ция нужна, например, для того, чтобы информация из 
государственных органов вовремя доходила до гра-
жданина. Скажем, судебные извещения. Или штрафы 
ГИБДД. Госпошлины за постоянную и временную реги-
страцию нет. О постоянной будет стоять штамп в пас-
порте. При временной выдается свидетельство.  

1

МВД Полиция благодарит 
банковского работника 
за спасение клиентов 
от мошенников  

Что видно 
из окошка кассы

Наталья Козлова

Необычную акцию провела полиция. МВД впервые 
официально выразило благодарность сотруднику од-
ного из коммерческих банков за то, что тот спас кли-
ентку своего банка — пенсионерку, которую пытались 
обмануть телефонные мошенники.

ЧП случилось еще в конце марта в городе Кирове. В 
тот день  начальник отдела по обслуживанию зарплат-
ных клиентов регионального отделения одного из ком-
мерческих банков Олег Андрухович обратил внимание 
на пришедшую в офис финансовой организации по-
жилую женщину. 

Гражданка разговаривала по телефону и, по всей ви-
димости, выполняла чьи-то инструкции по переводу 
денег. Сотрудник банка предположил, что против этой 
пенсионерки может совершаться преступление. Работ-
ник банка просто позвонил в полицию  и рассказал, что 
он видит. А также о 
своих подозрени-
ях. Полиция при-
ехала в отделение  
банка быстро. И Ан-
друховичу вместе с 
прибывшими поли-
цейскими  удалось 
отговорить пенсио-
нерку отправлять 
деньги.

Когда гражданка 
успокоилась, поли-
цейские  выясни-
ли, что ей накануне 
звонили какие-то незнакомцы. Звонившие объясни-
ли пенсионерке, что для решения якобы возникших в 
банке проблем ей надо оформить кредит и перевести 
деньги на «защищенный счет». 

Если бы не вмешательство персонала банка и со-
трудников полиции, пенсионерка могла бы лишиться 
800 тысяч рублей. В настоящий момент, утверждает 
полиция, возбуждено уголовное дело и личности зво-
нивших мошенников устанавливаются.

Кстати, на счету сотрудника банка Олега Андрухо-
вича — уже два случая предотвращения хищений круп-
ных сумм денег у жителей Кирова. 

«За проявленную гражданскую позицию и нерав-
нодушие» руководством УМВД по городу Кирову было 
принято решение о поощрении сотрудника банка. 

— В ходе рабочей встречи по обсуждению вопросов 
профилактики дистанционных преступлений, прошед-
шей в отделении по Кировской области Волго-Вятского 
главного управления Центрального банка РФ, благо-
дарственное письмо работнику банка вручил замести-
тель начальника полиции городского Управления МВД 
Александр Зыков, — сообщили в министерстве.

Сам Олег Андрухович сказал, что он «на постоян-
ной основе» проводит обучение по профилактике и 
предотвращению дистанционных преступлений для 
своих коллег. Помимо этого работники банка регуляр-
но организуют встречи на предприятиях и в организа-
циях областного центра, где рассказывают гражданам, 
как вести себя, если столкнулся с аферистами.

Понятно, почему полицейское ведомство так вни-
мательно отнеслось к случаю в кировском банке. Ведь 
абсолютно все обманутые телефонными мошенника-
ми граждане, прежде чем расстаться со своими день-
гами, посещают отделения банков. Жертвы аферистов 
либо оформляют там кредит и переводят его мошенни-
кам, либо снимают все деньги, которые у них есть и от-
правляют их туда же. А часто совершают и то и другое 
одновременно с разницей в несколько часов или дней.  
И все это время напуганные и растерявшиеся гражда-
не, большинство из которых  не совсем здоровые и по-
жилые люди, находятся в поле зрения сотрудников 
отделения банка. 

И если бы те, кто сидит в окошке кассы, принимает 
граждан или просто стоит в зале, внимательно пригля-
дывались к своим клиентам, телефонное мошенниче-
ство, возможно, очень быстро сошло бы на нет.  

Если бы не вмеша-
тельство персона-
ла банка, пенсио-
нерка могла бы 
лишиться 
800 тысяч рублей 

РАКУРС Уличные музыканты проснулись — теперь уже не заснуть горожанам

Беспокойный вечер в городе
Сергей Буланов

Т
ысячи жителей Москвы 
потеряли покой с прихо-
дом тепла: на городские 

улицы, в скверы и к выходам 
из метро вышли уличные му-
зыканты. Какофонию их бес-
порядочных мелодий усилите-
ли звука делают порой невыно-
симой. И, похоже, ни полиция, 
ни московский КоАП не в си-
лах навести порядок в столице: 
певцы, гитаристы, барабанщи-
ки упорно играют что хотят и 
где хотят.

Пожалуй, самый шумный 
район ныне — исторический 
центр, окрестности Китай-горо-
да: Покровка, Маросейка, Куз-
нецкий Мост. Впрочем, народ 
активно самовыражается и в 
жилых кварталах: Лесной, 2, 3-й 
Тверской-Ямской — улицах, еще 
недавно с репутацией самых ти-
хих в центре большого города. 
Вокруг музыкантов собирает-
ся кружок — человек 50. Перед 
выступающими — маленькое ве-
дерко с QR-кодом. Плата за эту 
музыку идет с помощью самых 
современных технологий: наве-
ди на это ведерко камеру и пере-
веди артисту деньги. 

По мнению юриста Алексан-
дра Коноваленко, формально с 
точки зрения сбора милосты-
ни и попрошайничества у му-
зыкантов все чисто. «Однако, — 
подчеркивает эксперт, — они 
обязаны соблюдать еще и тре-
бования закона о тишине». Но и 
с этим не все так просто.

Согласно требованиям КоАП 
Москвы, с 7.00 утра до 23.00 
уровень шума в квартирах дол-

жен ограничиваться 55 децибе-
лами, а в ночные часы — не пре-
вышать 45 децибел. Но кто и как 
замеряет эти децибелы? В сто-
лице работает Мосэкомонито-
ринг, специалисты которого об-
ладают необходимой аппара-
турой для замера уровня шума. 
Но, по данным департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды, эти замеры 
проводятся на автомагистралях 
и стройплощадках, шум от кон-
цертов — не по их части.

Может, пора вмешаться по-
лиции? Как убедились корре-
спонденты «РГ», вокруг гор-
лопанов полицейских встре-
тишь нечасто. Впрочем, там, 

где наряды дежурят, у соли-
стов проблемы возникают. Как 
рассказал уличный гитарист 
Илья Байрамов, обычно на них 
составляют административ-
ные протоколы по статье 11.13 
КоАП Москвы «Торговля с рук 
и предоставление услуг насе-
лению в неустановленных ме-
стах». «РГ» направила запрос в 
ГУ МВД, чтобы уточнить коли-
чество протоколов по этой ста-
тье, однако ответа не получила. 
Штраф по статье — до 5 тысяч 
рублей, что почти сопоставимо 
с заработком успешного певца в 
«хлебные» дни.

Чтобы минимизировать 
конфликты, в Москве действу-

ет проект «Уличный музыкант». 
Артисты могут получить аккре-
дитацию для легальной работы 
как на улицах, так и в парках. 
Места для выступлений подо-
браны так, чтобы не мешать 
отдыхающим и вместе с тем не 
отбирать аудиторию у артистов. 
Обладателей аккредитации от-
бирают на прослушиваниях. За 
тем, чтобы играть в парки не 
пришли «дикие» артисты без 
разрешения, должна следить 
парковая охрана. Впрочем, если 
бы эти концерты звучали толь-
ко в парках, а не под окнами жи-
лых домов!   

Больше всего от музыкантов стра-
дают жители ближайших домов. 

А КАК У ВАС?

Санкт-Петербург
С 1 мая в Северной столице вступит в силу закон, регламентирующий 

творческую деятельность уличных артистов. Подавать заявку на прове-

дение мероприятия необходимо не раньше 20 и не позже 10 дней до его 

даты. За нарушение условий проведения выступления физическое лицо 

будет вынуждено заплатить от 1,5 до пяти тысяч рублей, а индивидуаль-

ный предприниматель — от 30 до 40 тысяч рублей. Закон разделил город 

на зоны по использованию звукоусиливающей аппаратуры. В апреле 

Смольный определил локации и отправил проект в Антикоррупционный 

комитет. Например, в Центральном районе утверждены 12 адресов, где 

можно играть с 9.00 до 22.00 в будние дни и с 12.00 до 22.00 в выход-

ные. При этом использование усилителей и ударных разрешено только 

в Таврическом саду. Выступления не должны противоречить «нормам 

общественной морали и нравственности», пропагандировать жесто-

кость, насилие, наркотики и экстремизм. На выступающих ложится от-

ветственность по соблюдению чистоты на месте выступления и в соб-

ственном лексиконе.

Казань
В столице Татарстана, чтобы продемонстрировать свое творчество в 

людных местах на открытом воздухе, тоже необходимо получить специ-

альное разрешение. В городе работает Art-проспект — открытая система 

online-бронирования, предоставляющая равные возможности высту-

пать на открытых площадках всем творческим жителям и гостям города. 

Регламентировать уличное творчество попросили жильцы центральных 

улиц города: молодые люди часто поют непристойные песни, делают это 

громко и допоздна. Сегодня для подобных выступлений доступны около 

40 площадок. Бронирование времени для концертов бесплатное. Улич-

ный артист, музыкант или художник сможет выступить на одной площад-

ке один раз в день, а в течение дня — на нескольких локациях в разное 

время. Время для выступления составляет три часа. 

Ялта
Летом минувшего года муниципальные власти Ялты вынуждены были на-

чать рейды на городской набережной, дабы урезонить разошедшихся 

уличных музыкантов. В городе правила действуют с 2016 года и продик-

тованы они интересами горожан, жалующихся на какофонию стихийных 

музыкантов. Кому и в каком месте набережной выступать, определяет 

действующий при управлении культуры общественный совет. На набе-

режной определено 11 точек, где музыканты с разрешением могут вы-

ступать. Расположены они так, чтобы исполнители не глушили друг дру-

га, а прогуливающиеся люди могли получить удовольствие от их работы. 

Подготовили: Инесса Суворова, Олег Платонов, Сергей Винник

РАКУРС Увольнения двух топовых шоуменов показали, 
что неприкасаемых журналистов в США нет

Заступили за рамки

Игорь Дунаевский

П
рактически син-
хронное увольне-
ние двух топовых 
шоуменов — Дона 
Лемона с телека-
нала CNN и Таке-
ра Карлсона с Fox 
News — стало самой 
обсуждаемой те-

мой в США. В обоих случаях 
официальных причин разрыва 
контрактов не разглашается, 
поэтому в прессе гуляют все-
возможные слухи на этот счет.

Карлсон свое неожиданное 
расставание с Fox News пока так 
и не прокомментировал, зато за 
него это охотно делают как сим-
патизирующие, так и критики. 
Экс-президент Дональд Трамп, 
например, не исключил, что 
Карлсону не давали «полной 
свободы действий». 

Вопрос о дальнейшей судьбе 
Карлсона остается открытым. 
Если исходить из того, что он 
хочет развивать созданный им 
бренд консерватизма, то вари-
антов на американском телеви-
дении, где большинство каналов 
имеют либеральный уклон, не 
так много. Это, например, теле-
канал Newsmax, еще более поли-
тически правый, чем Fox News. 
Больше консервативных СМИ 
можно найти в печатном и он-
лайн-сегменте, но не факт, что 
это заинтересует телеведущего. 
В любом случае никто не мешает 
Карлсону завести свой полити-
ческий видеоблог — порой тако-
го рода комментаторы в США со-

бирают аудиторию больше, чем 
шоу на топовых каналах.

Впрочем, некоторые кол-
леги-журналисты придумали 
Карлсону еще более интерес-
ный вариант — участие в вы-
борах президента в 2024 году. 
Например, газета Politico вышла 
с материалом о том, как мог-
ла бы выглядеть его президент-
ская кампания. Теоретизирует 
на этот счет и британская газе-
та The Guardian. А почему бы и 
нет? Ведь, по выражению жур-
нала Time, телеведущий стал 
«самым влиятельным консер-
ватором в Америке». Карлсон 
не просто талантливо обыгры-
вал редакционные установки, а 
сформировал свою версию кон-
сервативной идеологии, попу-
лярность которой у американ-
цев вынудила подстраиваться 
под нее не только Fox News, но 
и всю Республиканскую пар-
тию. Недавно, например, Карл-
сон разослал республиканцам, 
претендующим на участие в 
выборах-2024, вопросник по 
их отношению к конфликту на 
Украине, который вызвал бур-
ную дискуссию. Губернатор 
Флориды Рон Десантис, отвечая 
на вопросы, назвал конфликт 

на Украине «территориальным 
спором», за что подвергся ярой 
критике из Вашингтона. Реали-
зация влияния Карлсона в поли-
тике — будь то самостоятельная 
карьера или работа на других 
кандидатов — выглядит вполне 
логичным шагом.

Другой вопрос, что, судя 
по слухам в СМИ, именно 
склонность Карлсона пользо-
ваться авторитетом и выражать 
свои мысли, порой не совпадав-
шие с редакционной полити-
кой, и могла стать причиной его 

увольнения. Карлсон увлеченно 
тянул Fox News вправо, поэтому 
владеющий Fox News медиамаг-
нат Руперт Мердок, возможно, 
решил пожертвовать ведущим, 
в растущей зависимости от ко-
торого увидел угрозу.

А вот уволенному с CNN Дону 
Лемону в смысле карьеры будет 
сложнее. Шоумен, как местами и 
Карлсон, не слишком верил в те 
ценности, которые пропаганди-
ровал его канал. Но, не имея та-
ланта своего консервативного 
коллеги формировать собствен-
ный целостный бренд, подменял 
это эпатажем, из-за чего не раз 
прокалывался. Фатальными для 
него стали слова в адрес 51-лет-
ней экс-постпреда США при 
ООН Никки Хейли, про которую 
Лемон сгоряча ляпнул, что «та 
уже женщина не в самом соку». 
А потом еще и вступил в спор с 
соведущей, доказывая, что «са-

мый сок» у женщин — это лет с 20 
до 40. Не нужно объяснять, что 
такие слова в эфире либерально-
го CNN сегодня сродни пригово-
ру, ведь у зрителя возникает во-
прос, а верят ли и остальные ве-
дущие в то, что говорят. Рейтин-
ги программы с его участием ух-
нули вниз, гости отказывались 
приходить. От неминуемого 
увольнения Лемона не спасли ни 
многочисленные извинения, ни 
17-летний стаж работы в CNN, 
ни даже темный цвет кожи.

Хотя Карлсона увольнение 
застигло на пике популярно-
сти, а Лемона — на ее излете, ре-
зультат один. Оба телеканала ре-
шили напомнить, что неприкаса-
емых и незаменимых в системе 
американских СМИ не бывает. 
И талантливейшему выскочке, и 
эпатажному провокатору теперь 
предстоит заново доказывать 
свое право на место в эфире.  

А К Ц Е Н Т

Дональд Трамп не исключил, 
что Такер Карлсон расстался с Fox News 
из-за отсутствия свободы действий
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Суд заочно 
арестовал 
участника 
убийства 
Дарьи Дугиной

ПОМОГАЛ 
ВЗОРВАТЬ
Иван Егоров

Басманный суд Москвы удовле-
творил ходатайство следствия 
и заочно избрал меру пресе-
чения в виде заключения под 
стражу на два месяца гражда-
нину Украины Богдану Цыга-
ненко.

Как сообщили в  пресс-служ-
бе суда, Цыганенко предъявле-
но обвинение  в убийстве Дарьи 
Дугиной общеопасным спосо-
бом по мотивам ненависти. Он 
объявлен в международный ро-
зыск. 

Как ранее сообщили в Цен-
тре общественных связей ФСБ, 
установлено, что  убийство 
Дарьи Дугиной вместе с На-
тальей Вовк готовил в Москве 
гражданин Украины,  уроже-
нец Донецка Цыганенко Богдан 
Петрович 1978 года рождения. 
Этот участник украинской ди-
версионно-террористической 
группы приехал в Россию тран-
зитом через Эстонию 30 июля 
2022 года. При этом выехал он 
из России за день до того, как 
Вовк совершила подрыв авто-
мобиля Дугиной.

По данным ФСБ, именно 
Цыганенко обеспечил Вовк 
поддельными автомобильны-
ми номерами и документа-
ми на имя реально существу-
ющей гражданки Казахстана 
Юлии Зайко. Кроме того, он 
помог Вовк собрать самодель-
ное взрывное устройство в га-
раже, который они сняли на 
юго-западе Москвы. На кадрах 
с камер наблюдения, которые 
опубликовал ЦОС, показано, 
как лысоватый мужчина с пив-
ным животом, Богдан Цыга-
ненко, въезжает в Россию 30 
июля через границу Эстонии 
по украинскому паспорту. При 
этом сама Наталья Вовк въеха-
ла в Россию на неделю раньше 
своего сообщника — 23 июля. 
Причем «на дело» в качестве 
прикрытия она взяла с собой 
12-летнюю дочь Софью Шабан.

Также есть кадры, где Цыга-
ненко ездит с Натальей Вовк на 
ее Mini Cooper с номерами ДНР. 
17 августа он в пункте выдачи 
интернет-заказов получил под-
дельные казахстанские номе-
ра. 19 августа, то есть за день до 
убийства, сообщник Вовк поки-
нул Россию.

 По данным следствия, Ната-
лья Вовк 20 августа лично вела 
наблюдение за Дарьей Дугиной 
на стоянке для гостей фестива-
ля «Традиция» в Подмосковье. 
Убедившись, что Дарья выехала 
с фестиваля, убийца сразу от-
правилась за ней на своем Mini 
Cooper, после чего дистанцион-
но привела в действие самодель-
ное взрывное устройство, зало-
женное в машине Дугиной.  

Свой статус самого узнаваемого лица Fox News Такер Карлсон использовал, чтобы менять рамки дозволенного в эфире. Похоже, владелец телеканала Руперт Мердок смириться с этим не смог.

Прямая речь

Такер Карлсон в цитатах
� «Это (протесты движения Black Lives Matter. — 

«РГ») определенно не про жизни черных. Помните 

об этом, когда они придут к вам, а такими темпами 

они обязательно придут».

� «Называть английский нашим национальным 

языком — это уже расизм? Мы уже до этого дошли?»

� «Новая победа феминисток: получили право, что-

бы им отрывало конечности на войне. Ну, поздрав-

ляю».

� «Советники Джо Байдена хотели тотальной вой-

ны против России с целью добиться смены режима в 

этой стране. (...) Они были готовы сражаться до по-

следнего украинца, чтобы достичь этого».

� «Не знаю, как вы относитесь к Джорджу Бушу, но 

сложно смотреть на то, как он говорит. Это как смот-

реть на пьяного, переходящего обледенелую улицу».

� «Почти все страны мира попали под тиранию 

метрической системы. Но она создана из ничего. 

США — единственная крупная страна, которая со-

противляется. Я соглашусь на километры, когда мы 

примем евро. Никогда».

� «Канада — милая страна. Это как когда на День 

благодарения ты смотришь на своего отсталого ку-

зена и гладишь его по голове. Знаете, он вроде хоро-

ший, но всерьез его не воспринимаешь. Это Кана-

да».
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ГЕОПОЛИТИКА Как Сергей Лавров противостоял западному «балагану» в ООН

«Поле боя» 
вместо дипломатии
Иван Сысоев

М
инистр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров 
продолжает представ-

лять Россию в рамках предсе-
дательства Москвы в Совете 
Безопасности ООН. Во вторник 
он участвовал в дебатах, посвя-
щенных ситуации на Ближнем 
Востоке. А накануне у главы рос-
сийской дипломатии состоялась 
встреча с Генеральным секрета-
рем ООН Антониу Гутерришем.

Гутерриш особое внимание 
уделил «зерновой сделке», за-
верив Сергея Лаврова, что ООН 
«делает все возможное», чтобы 
максимально продвинуть рос-
сийскую часть сделки. Лавров 
отметил, что «пока этот про-
гресс не очень сильно заметен», 
а со стороны западных стран 
«не видно желания по-настоя-
щему выполнять» свои обяза-
тельства в рамках Стамбуль-
ских договоренностей. При 
этом он сообщил, что Москва 
тщательно изучит предложения 
Гутерриша в отношении буду-
щего «зерновой сделки». Кро-
ме того, глава российской ди-
пломатии указал Генерально-
му секретарю на недопустимое 
поведение западных стран, ко-
торые «используют площадку 
ООН для продвижения полити-
зированных антироссийских 
инициатив». Также россий-
ский министр привлек внима-
ние к невыполнению США обя-
зательств перед ООН, в частно-
сти по выдаче виз российским 
представителям на междуна-
родные мероприятия. Лавров 
назвал «хорошей идеей» пере-
нести штаб-квартиру ООН из 

Нью-Йорка, например, в Жене-
ву или Вену.

Визит российского мини-
стра в Нью-Йорк вызывает 
нескрываемое раздражение у 
Белого дома. Постоянный пред-
ставитель США при ООН Лин-
да Томас-Гринфилд, не стесня-
ясь в выражениях, атаковала 
Сергея Лаврова, пытаясь пере-
нести обсуждение с основной 
повестки на правозащитную те-
матику. Как указала официаль-
ный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, тем самым 
«представитель США сделала 
все возможное, чтобы опозо-
рить свою собственную страну 
таким диким, глупым и безот-

ветственным заявлением». За-
харова уверена, что возглавляе-
мые Лавровым заседание «ста-
ло хрестоматийным, посколь-
ку показало, кто есть кто среди 
членов Совбеза», кто настроен 
на конструктивную работу, а 
кто «готов устроить даже не 
шоу, а балаган», из-за чего си-
стема ООН сейчас находится в 
кризисе. Лавров подчеркнул, 
что западники пытаются «под-
менить международное право 
и Устав ООН неким порядком, 
основанным на правилах», для 
того чтобы оправдать «нелеги-
тимные шаги против тех, кто 
выстраивает свою политику в 
соответствии с международ-

ным правом». «Вашингтон и 
его союзники отказываются от 
дипломатии и требуют выясне-
ния отношений «на поле боя», — 
подчеркнул глава российской 
дипломатии. — И все это в стенах 
ООН, созданной для предотвра-
щения ужасов войны». 

Попытки Запада превратить 
работу СБ ООН в балаган факти-
чески сводят на нет все попыт-
ки организации решать важней-
шие мировые и региональные 
вопросы. Вашингтон со своими 
союзниками настолько завязли 
в своей враждебности по отно-

шению к России, что торпеди-
руют любые дипломатические 
площадки с участием Москвы. 
Даже во время памятных пи-
кировок бывшего российско-
го постпреда при ООН Виталия 
Чуркина с американским пред-
ставителями, взаимодействие 
по ключевым вопросам между-
народной повестки шло своим 
чередом. Теперь же деградация 
переговорных процессов по 
многим векторам налицо. По-
чти год ничего не слышно возоб-
новлении переговоров в Вене об 
условиях восстановления Сов-
местного всеобъемлющего пла-
на действий по иранской ядер-
ной программе. По инициативе 
США и Евросоюза заблокиро-
вана работа ближневосточно-
го «квартета». Почему-то в Ва-
шингтоне и Брюсселе уверены, 
что участие России в этих фор-
матах дает им право просто иг-
норировать эти вопросы. При 
этом ситуация на Ближнем Вос-
токе продолжает оставаться да-
лекой от стабильности. В Моск-
ве указывают на необходимость 
как можно скорее «вернуть фо-
кус пристального внимания 
международного сообщества 
на опасное развитие событий в 
зоне арабо-израильского кон-
фликта». «Узловая в процессе 
ближневосточного урегулиро-
вания палестинская проблема 
сегодня как никогда далека от 
своего разрешения», — подчер-
кивают в российском МИД. На 
фоне продолжающейся эска-
лации между Палестиной и Из-
раилем все актуальнее звучат 
призывы Москвы к возобновле-
нию работы ближневосточного 
«квартета».  

СОЦИОЛОГИЯ 

Почти 
70 процентов 
французов 
жалеют, 
что голосовали 
за Макрона

ПОД БОЙ 
КАСТРЮЛЬ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

Если бы Эмманюэль Макрон 
решил год назад протолкнуть 
свою злосчастную пенсионную 
реформу, — не видать Елисей-
ского дворца. Такой вывод мож-
но сделать из опроса института 
Elabe, приуроченного к годов-
щине переизбрания Макрона 
на второй срок в качестве главы 
Пятой республики. И действи-
тельно, после бурных проте-
стов, на которые выходили мил-
лионы людей, после невидан-
ного по масштабам стачечного 
движения, как свидетельствует 
опрос, 69 процентов французов 
считают переизбрание событи-
ем ошибочным, «плохим» для 
страны. Институт по зондажу 
общественного мнения конста-
тировал, что такое негативное 
отношение к Макрону вырос-
ло на 14 пунктов за минувшие 
12 месяцев. Особенно  с янва-
ря, когда правительство стало 
активно продвигать законо-
проект, вызывавший отторже-
ние большинства граждан. Ка-
кие чувства при этом они испы-
тывают? И на этот вопрос есть 
ответ: «несогласие, разочаро-
вание и гнев».

Причем такой настрой за-
тронул и тех, кто в принципе 
поддерживал нынешнего хо-
зяина Елисейского дворца. 
По данным опроса, от него от-
вернулась почти четверть не-
когда верного ему электората. 
И это  уже не говоря о 40 про-
центах французов, которые го-
лосовали за Макрона во втором 
туре последних президентских 
выборах весной прошлого года, 
в чем сейчас горько раскаи-
ваются.

Более того, институт Elabe 
высветил еще один малопри-
ятный для главы государства 
факт, а именно то, что жители 
Франции называют его дей-
ствия на высшем посту после 
первого избрания в 2017 году 
в целом «разочаровывающи-
ми», не оправдавшими надежд. 
Таких в стране 66 процентов. 
Не обошли опрашиваемые и 
личные качества Макрона, где 
на первые места поставили «ав-
торитарный стиль» и «высоко-
мерие».

О годовщине начала его вто-
рого мандата во Франции не 
забыли и отметили эту дату 
соответствующим образом. 
В Париже манифестанты сна-
чала собрались перед столич-
ной мэрией, а затем, сканди-
руя «Макрона — в отставку!», 
«Пенсионную реформу — в от-
бросы!», под аккомпанемент 
«ударных инструментов» в 
виде кастрюль, сковородок и 
прочей металлической утва-
ри прошли до  Лионского вок-
зала, где устроили «теплый» 
прием министру просвеще-
ния Папе Ндьяйе. Дело  в том, 
что ему, как и  прочим членам 
правительства, президент дал 
задание разъезжать по стра-
не, пытаясь отвлечь внимание  
возмущенной публики на дру-
гие проблемы. Так вот в Лионе 
министр уже познакомился с 
«кастрюльным концертом» та-
мошних противников рефор-
мы, а по возвращении в Па-
риж ему пришлось выбирать-
ся из вокзала через подземный 
туннель под охраной поли-
цейских. 

Спонтанные «юбилейные» 
акции прошли в сотнях городов 
Франции. В частности, в Гре-
нобле демонстранты сожгли чу-
чело с чертами Макрона. А вот 
отраслевой профсоюз энерге-
тиков, входящий в профцентр 
ВКТ, пообещал в знак протеста 
против ненавистной реформы 
отрубить электричество Канн-
скому кинофестивалю, теннис-
ному турниру «Ролан Гаррос», 
автогонкам «Формулы 1» в Мо-
нако и театральному праздни-
ку в Авиньоне.  

И первого срока мало

Если судить по опросам 
общественного мне-
ния, то перспективы 

Байдена большого оптимизма 
демократам не внушают. По дан-
ным статистического агрегатора 
FiveThirtyEight, рейтинг главы 
Белого дома в соцопросах в сред-
нем составляет 42 процента — 
это на 11 процентов ниже, чем 
было на момент его инаугура-
ции в 2021 году. При этом в клю-
чевых штатах Байден на послед-
них выборах опередил Дональ-
да Трампа с весьма небольшим 
перевесом, поэтому двузначная 
просадка в рейтинге сулит главе 
Белого дома проблемы.

Об успешности политики 
Байдена можно спорить беско-
нечно. Его сторонники записы-
вают ему в успехи многомилли-
ардные законы о стимулирова-
нии экономики, развитии ин-
фраструктуры, списании сту-
денческих долгов, возвращении 
производства полупроводников 
в США, а также укрепление ли-
дерства американцев в НАТО. 
Критики Байдена ругают его за 
рекордную инфляцию, мигра-
ционный кризис на южной гра-
нице США, фиаско с выводом 
войск из Афганистана в 2021 
году, чрезмерные траты на под-
держку Украины. Но решать, 

что им важнее, в конечном ито-
ге американцам.

А вот что общего у союз-
ников и критиков 80-летнего 
Байдена, так это сомнения от-
носительного его преклонного 
возраста. Даже на момент инау-
гурации в 2021 году он уже был 
самым престарелым президен-
том в истории США, а в случае 
переизбрания на момент окон-
чания его второго срока Байде-
ну стукнет 86 лет. Возможно, 
эти цифры не были бы такой 
проблемой, если бы Байден ре-
гулярно не давал повод крити-
кам пошутить на тему его дее-
способности — то он теряется на 
сцене, то спотыкается на лест-
ницах и трапах, то допускает 
комичные оговорки.

Даже в рядах демократов 
немало тех, кто считает, что 
Байдену лучше остаться прези-

дентом одного срока и освобо-
дить дорогу молодым. Соглас-
но последнему опросу компа-
нии Ipsos, почти половина (44 
процента) сторонников Демо-
кратической партии против его 
переизбрания на второй срок.

Из-за сочетания низко-
го рейтинга и возрастного во-
проса, вероятно, Байден долго 
тянул с официальным объявле-
нием о планах переизбрания. 
Несколько месяцев он намекал, 
что рассматривает такую воз-
можность, но окончательно ре-
шился только сейчас. Как опи-
сывает газета The Washington 
Post, к переизбранию Байдена 
демократы относятся «прохлад-
но», но альтернатив ему в рядах 
партии не видят.

И в этом отсутствии выбо-
ра проблема Демократической 
партии. Ведь грядущие прайме-

риз у конкурентов из Респуб-
ликанской партии выглядят 
многообещающе. Во-первых, 
это давний соперник Байдена — 
жаждущий реванша за пораже-
ние в 2020 году Дональд Трамп, 
который остается самым попу-
лярным среди консерваторов 
политиком. Правда и его — как в 
силу 76-летнего возраста, так и 
с учетом поляризующих выска-
зываний — не хотят видеть в Бе-
лом доме примерно треть изби-
рателей-республиканцев.

Но у них-то выбор есть. В до-
полнение к Трампу, который 
сам по себе уже человек-шоу, 
интересных претендентов хва-
тает. Главный из них — губер-
натор штата Флорида Рональд 
Десантис, который пока свою 
кандидатуру не выдвинул, но, 
как ожидается, сделает это в 
ближайшие недели или меся-
цы. 44-летнего Десантиса счи-
тают молодой и более удобова-
римой альтернативой по срав-
нению с эпатажным Трампом. 
Но губернатор Флориды рас-
считывает примерно на тот же 
глубоко консервативный элек-
торат, который пошел за трам-
повским лозунгом о возвра-
щении величия Америки (англ. 
Make America Great Again). 
Это сулит искрометные деба-

ты двух харизматичных дея-
телей. А для тех республикан-
цев, кому хочется видеть в Бе-
лом доме современного, но бо-
лее традиционного политика, 
есть вступившая в гонку экс-
постпред США при ООН Никки 
Хейли. Тем более в этом случае 
Республиканская партия по-
казала бы себя идущей в ногу с 
современными американскими 
ценностями, ведь Хейли — моло-
дая женщина (ей 51 год), да еще 
и потомок мигрантов из Ин-
дии. Еще одним потенциальным 
участником гонки является 
бывший вице-президент Майкл 
Пенс, работавший в админи-
страции Трампа. Пенс также 
считается сдержанным и тра-
диционным политиком, элек-
торат которого — религиозные 
консерваторы.

Опыт предыдущих предвы-
борных кампаний подсказыва-
ет, что сейчас прогнозировать 
исход голосования бессмыслен-
но. Однако жизнь сегодня бур-
лит в рядах Республиканской 
партии, в то время как демокра-
ты следуют за политиком про-
шлого поколения.  

Падения на трапе, блуждания по 
сценам и путаница в словах дают 
критикам Джо Байдена основания 
сомневаться в его дееспособности.

А К Ц Е Н Т

Сегодня в США свежие идеи и лица — 
это про Республиканскую партию, в то 
время как демократы пойдут на выборы 
с политиком прошлого поколения

О годовщине 
начала второго 
мандата Макрона 
во Франции 
не забыли 
и отметили 
эту дату 
соответствующим 
образом 

ВРЕМЯ 
ФАЛЬШИВЫХ МЭРОВ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах наметился серьезный отход от традици-
онных ценностей в виде нового тренда: итальянцы и 
приезжающие в страну иностранцы стали массово со-
четаться символическим браком в американском сти-
ле, нанимая через интернет «фальшивых» священни-
ков и мэров.

Самым известным первопроходцем, проторившим 
дорогу остальным жителям Италии, стал экс-премьер 
и лидер партии «Вперед, Италия» Сильвио Берлуско-
ни. В марте 2022 года патриарх итальянской политики 
сыграл «символическую свадьбу» со своей подругой, 
депутатом парламента от его партии «Вперед, Ита-
лия» Мартой Фашиной, которая моложе его на 53 года. 
Внешне церемония напоминала настоящее бракосоче-
тание. Фашина предстала на нем в белоснежном платье 
с двухметровым шлейфом, созданным кутюрье Анто-
нио Рива. Берлускони же выбрал традиционный тем-
но-синий костюм от Джорджо Армани.

«В 2022 году мы зафиксировали внушительный рост 
количества запросов на символические свадьбы на 330 
процентов по сравнению с 2019 годом. Желающих так 
много, что часто нам приходится отказываться от зака-
зов», — объясняет Лиана Мока, президент крупнейшей 
сети профессиональных празднеств в Италии. Мока 
также пояснила, что зачастую ни родители молодоже-
нов, ни гости не знают о том, что свадьба ненастоящая.

Как отмечают эксперты, итальянцев вынуждает 
пойти на этот необычный для католической страны 
шаг целый комплекс причин: от неудержимого жела-
ния отпраздновать новые отношения в ожидании раз-
вода до недовольства казенными ритуалами и изнуря-
ющей бюрократией. Больше всего влюбленных раздра-
жает отсутствие свободных дат и необходимость ждать 
своей очереди месяцами. Тем не менее, как выясни-
лось, чаще всего решающим фактором являются чрез-
мерно завышенные цены. Так, гражданская церемония 
для нерезидентов Рима обойдется им от 1400 евро, а 
на пляже в Остии в 6300 евро. Избавить от подобной 
головной боли может свадебный ассистент, который 
всего за 340—500 евро наймет для символической це-
ремонии «фальшивого» мэра или священника.

Новую моду также с энтузиазмом подхватили меч-
тающие выйти замуж в Италии иностранцы, для кото-
рых помимо финансовой стороны вопроса языковой 
барьер стал серьезным препятствием: большинство 
анкет на сайтах местных муниципалитетов доступны 
лишь на итальянском языке.  

ВАРШАВУ ТЯНЕТ 
НА ВОСТОК 
Владислав Шабловский

Польша формирует международный корпус из поль-
ских, украинских и литовских добровольцев, который 
будет предназначен для боевых действий на Украи-
не. Об этом информирует польское издание Dziennik 
Polityczny. Формально корпус создают для «между-
народных операций», но его настоящие задачи лег-
ко читаются: подразделение будет «осваивать» Укра-
ину. Сообщается, что численность корпуса составит 
20—25 тысяч человек, а само формирование разделят 
на три национальные бригады. Польские и литовские 
подразделения разместят в польском Люблине, а укра-
инскую бригаду в Яворове (Львовская область). По ин-
формации Dziennik Polityczny, уже в июле эта интерна-
циональная команда будет готова к выполнению бое-
вых задач. Костяк украинской бригады составят укра-
инцы с польскими корнями и «картой поляка» на ру-
ках, а костяк литовских подразделений будет состоять 
из польских литовцев. Интересы чьей страны будут 
преследовать эти «солдаты удачи» — догадаться не-
трудно. Польское минобороны уже взялось за комплек-
тование корпуса: пропаганда среди поляков проходит 
с помощью смс-сообщений и писем на электронную 
почту. Газета The Eastern Herald подметила символич-
ную деталь: минобороны Польши начало зазывать по-
ляков на войну в день рождения Адольфа Гитлера. Изда-
ние напоминает, что на самом деле «люблинская трои-
ца» зародилась еще в 2014 году в виде так называемой 
бригады имени гетмана Острожского — только теперь 
она разрастется до масштабов корпуса.  

Сергей Лавров в рамках председа-
тельства России в СБ ООН выступил 
на дебатах по Ближнему Востоку.
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БОЛИДЫ 
ИСПУГАЛИСЬ КЛЕЯ 
Анна Белорусцева

Активисты из движения «Последнее поколение» попы-
тались устроить перфоманс на гоночной трассе «Фор-
мулы Е» в Берлине. Перед заездом, когда практически 
все спортсмены заняли места в болидах и приготови-
лись к старту, несколько радикальных защитников 
природы перемахнули через ограждение и перегоро-
дили дорогу участникам соревнования. Неизвестные 
в белых футболках с символикой скандальной орга-
низации пытались приклеить себя к асфальту, но клей 
не успел застыть, и вовремя подоспевшие сотрудники 
службы безопасности передали хулиганов полиции. 

В результате старт отложили всего на шесть или 
семь минут. Действия активистов раскритиковали как 
зрители на трибунах, так и спортсмены. Швейцарский 
автогонщик Нико Мюллер, который стал свидетелем 
несостоявшейся акции, назвал ситуацию «смехотвор-
ной» и предположил, что «эти люди вряд ли сообра-
жали, что делали». Нелепости «зеленому» вторжению 
придает тот факт, что «Формула Е» — единственный 
санкционированный Международной автомобиль-
ной ассоциацией чемпионат мира по автогонкам на 
электрических болидах. Так что на треке бывшего бер-
линского аэропорта Темпельхоф, где случился инци-
дент, соревновались лишь «экологичные» машины. 
Впрочем, радикалов такая несостыковка ничуть не 
смутила. Они опубликовали видео казуса в соцсетях и 
призвали немецкие власти «притормозить», ведь, по 
словам хулиганов, «мы находимся на шоссе в климати-
ческий ад и выжимаем при этом полный газ».

Впрочем, это не первое спортивное мероприятие, 
куда вторглись неугомонные активисты за последнюю 
неделю. Так, участники движения «Просто остановите 
нефть» сорвали игру на чемпионате мира по снукеру. 
Хулиган вскочил на бильярдный стол и высыпал на него 
неизвестный порошок оранжевого цвета. Организато-
ры были вынуждены перенести состязание на следую-
щий день. Попутно более 100 человек были арестованы 
за попытку бойкотировать скачки в Ливерпуле. Акти-
висты, отстаивающие права животных, намеревались 
выбежать на ипподром и преградить дорогу лошадям.

А пока радикальные экоактивисты останавлива-
ют автогонки, сразу 38 депутатов бундестага прояви-
ли неуважение к вопросам экологии, отправившись из 
Берлина в Целле. Однако вместо того, чтобы преодо-
леть расстояние в 230 километров на поезде, парла-
ментарии, наплевав на «зеленые принципы» отпра-
вились туда на самолете ВВС Германии. По их мне-
нию, четырехчасовое путешествие по земле с одной 
пересадкой — это несерьезно для политиков, которым 
предстояло своими глазами увидеть военный полигон 
в Мунстере.  

В МИРЕ
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Академия до востребования
Кстати, не секрет, что 
каждое ведомство пы-
тается создать свой 

экспертный совет, и зачастую 
они дублируют друг друга. Это 
обсуждалось и 8 февраля на Со-
вете при президенте РФ по нау-
ке и образованию. Я предлагал 
провести оптимизацию экс-
пертных советов, и это получи-
ло поддержку. 

Кпд академиков 
используется по минимуму 

Сейчас в год РАН проводит 
несколько десятков тысяч 
экспертиз. Но академики роп-
щут, что их кпд использует-
ся по минимуму, что они за-
нимаются «мелочью», в то 
время как крупные страте-
гические проекты остаются 
вне экспертизы РАН. Почему 
сложилась такая ситуация? 
Есть возможность ее изме-
нить? 

Г Е Н Н А Д И Й  К РАС Н И К О В : К системе 
экспертизы есть немало вопро-
сов, и сейчас она отрабатыва-
ется. Скажем, рассматривая 
госзадания, которые выполня-
ют научные организации, мы 
даем 99 процентов положи-
тельных заключений. Возни-
кает вопрос, неужели у нас все 
так здорово? Конечно, нет. По-
чему это происходит? Причи-
на в самой системе формиро-
вания госзадания. Директора 
институтов, ректоры вузов, ис-
ходя из рубрикатора програм-
мы фундаментальных исследо-
ваний, сами определяют тема-
тику работ. Причем стараются 
выбирать такие темы, которые 
уже на 70—80 процентов выпол-
нены. Направляют эти заявки 
в Минобрнауки России, а оно 
пересылает их в академию на 
экспертизу.

Но беда в том, что какой во-
прос — такой и ответ. Мы вы-
нуждены отвечать, по сути, на 
единственный вопрос: соот-
ветствует научная значимость 
этих заявок теме в рубрикато-
ре и публикационной активно-
сти или же нет. Вот так и полу-
чаются 99 процентов положи-
тельных заключений. Но если 
бы вопрос ставился по-друго-
му — например, можно ли изме-
нить параметры госзадания на 
более высокие, — то и ответ был 
бы совершенно иным. Напри-
мер, у нас есть научный совет по 
комплексным программам раз-
вития энергетики, где недавно 
рассматривался очень важный 
для страны вопрос о создании 
турбины мощностью более 350 
мегаватт. У нее революционный 
показатель по эффективности 
— до 62 процентов. Для реали-
зации этого проекта требуется 
целый ряд фундаментальных и 
поисковых исследований. Их 
мы могли бы сразу же включить 
в госзадание, вместо того чтобы 
искать дополнительное финан-
сирование. 

Как же переломить ситу-
ацию? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Мы предлага-
ем изменить сам порядок фор-
мирования госзадания. Инсти-
туты должны присылать свои 
заявки сначала в академию 
наук. Наши тематические отде-
ления владеют самой актуаль-
ной информацией, аккумули-
руют предложения научных 
советов, различных ведомств 
по востребованности научных 
результатов. Взаимодействуя с 
институтами, отделения допол-
нят их предложения новыми те-
матиками, скорректируют па-
раметры работ. И только после 
такого «мозгового штурма» со-
гласованная позиция должна 
направляться в минобрнауки 
для утверждения госзадания. 

Будут ли заключения РАН 
решающими? Прекратит-
ся финансирование научных 

проектов после ваших отри-
цательных выводов? Ведь та-
кое случалось... 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Да, к сожале-
нию, такие примеры есть. Сей-
час подключаем Счетную па-
лату, чтобы подобная практика 
прекратилась, чтобы экспер-
тиза РАН работала на 100 про-
центов. 

Многие академики настаи-
вают, что РАН должна про-
водить экспертизу не только 
научных, но и крупных проек-
тов государственного значе-
ния. Это реально? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Это крайне 
необходимо. По сути, речь идет 
о включении академии в госу-
дарственную систему принятия 
решений. Для глубокой экспер-
тизы важнейших документов, 
законов, программ развития в 
академии есть специалисты вы-
сочайшего уровня и широкого 
профиля. Только здесь можно 
рассмотреть любой документ 
комплексно, тщательно анали-
зируя все его аспекты. Это про-
сто не под силу чиновникам. 
Сейчас РАН уже подключают к 
подготовке таких документов. 
К примеру, нам удалось догово-
риться, чтобы стратегические 
проекты, которые рассматрива-
ются на самом высоком уровне, 
направлялись в РАН, и мы будем 
давать им свое заключение. 

Далее. Как известно, сейчас 
подготовлены «дорожные кар-

ты» по самым разным направ-
лениям развития экономики, 
например, по квантовым тех-
нологиям и водородной энер-
гетике. По всем этим «картам» 
академия будет давать свое 
экспертное заключение. А во-
обще все эти вопросы, о ко-
торых мы говорили, должны 
быть решены в законе о госэкс-
пертизе. Он сейчас находится 
Госдуме. 

Академия — 
штаб без армии?

В своей предвыборной про-
грамме вы говорили, что гла-
ва академии должен посто-
янно быть в контакте с пер-
выми лицами государства. 
Причем эта работа долж-
на быть не эпизодической, а 
постоянной. У вас это полу-
чается?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Такие кон-
такты очень важны, они поз-
воляют оперативно донести до 
высших руководителей мнение 
академии по тому или иному 
важнейшему вопросу. За пол-
года, которые прошли после из-
брания, у меня было несколько 
встреч — от президента страны 
и до руководителей всех ветвей 
власти. Вообще стало доброй 
традицией, что к нам приезжа-
ют высокопоставленные пред-
ставители государственной вла-
сти — вице-премьеры, руководи-
тели ведомств. Как говорится, 
гостями мы не обижены. 

Ваш предшественник на по-
сту президента говорил, что 
РАН — это штаб без армии. 
Ведь в результате реформы 
институты теперь перешли 
в Минобрнауки России. Как 
решать сложнейшие задачи, о 
которых вы рассказываете, не 
имея «армии»? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Предложе-
ния вернуть институты звучат 
не только в научном сообще-
стве. Они имеют поддержку и в 
Госдуме, и в Совете Федерации, 
и в правительстве. Есть и те, кто 
говорит — все было сделано пра-
вильно. На мой взгляд, на самой 
академии лежит часть вины за 
то, что произошло в 2013 году. 
Но это отдельный разговор. 

Надо ли академии воевать 
за возвращение институтов? 
Я тщательно взвешивал все ва-
рианты, их плюсы и минусы, 
советовался с самыми разны-
ми специалистами. И в конце 
концов решил — надо идти дру-
гим путем. Академии надо мак-
симально использовать те воз-
можности, которые ей даны в 
законе о РАН. Там записано, что 
она должна осуществлять науч-
но-методическое руководство 
всеми фундаментальными ис-
следованиями в стране. То есть 
не только в научных организа-
циях, но и в вузах, в прикладных 
институтах, государственных 
научных центрах и т.д. 

Но академия и сейчас этим 
занимается... 

Г Е Н Н А Д И Й  К РАС Н И К О В :  Занимает-
ся, но во многом эта работа ве-
лась формально. В основном 
сводилась к рассмотрению раз 
в пять лет, когда проводятся 
очередные выборы, итогов ра-
боты руководства институтов. 
На этом научно-методическое 
руководство начиналось и за-
канчивалось. Это надо было из-
менить. Необходимо раз в два-
три года проводить проверки 
институтов по результатам дея-

тельности, а главное — их акту-
альности и соответствию миро-
вому уровню. Вовсе не обяза-
тельно, что это будет дамоклов 
меч и жесткие меры. Мы долж-
ны совместно с учеными инсти-
тута анализировать работу, вы-
являть причины, почему ка-
кие-то направления неэффек-
тивны, что надо сделать для 
исправления ситуации. Если, 
к примеру, видим, что причи-
на отставания — слабая прибор-
ная база, а коллектив сильный и 
способен решать важные зада-
чи, то это будет зафиксировано 
в выводах. Рекомендации по их 
итогам будут направлены в пра-
вительство для принятия адми-
нистративных решений. 

Курчатовский институт 
вернулся! 

В 2018 году по распоряже-
нию правительства из-под 
научно-методического руко-
водства РАН были выведены 
Курчатовский институт, 
МГУ, РАНХиГС, Высшая шко-
ла экономики, Санкт-Петер-
бургский университет. Как 
сообщалось, Курчатовский 
возвращается под ваше «кры-
ло». А что с другими органи-
зациями?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Что касается 
Курчатовского института, то с 
его президентом Михаилом Ва-
лентиновичем Ковальчуком 
мы нашли общий язык, и в устав 
этой организации внесен пункт 
о научно-методическом руко-
водстве его научной деятельно-
стью со стороны РАН. То есть 
нами будут рассматриваться 
все его отчеты, все госзадания. 
Эта работа будет идти постоян-
но. Будут организованы и сов-
местные оперативные совеща-
ния РАН и Курчатовского инсти-
тута, и в таком тесном контакте 
будут отрабатываться новые 
механизмы взаимодействия и 
научно-методического руко-
водства. Что касается других 

организаций, которые попали 
в список, думаю, в ближайшее 
время это решение будет пере-
смотрено. Хотя, например, МГУ, 
несмотря на то, что он в списке, 
всегда присылал нам на экспер-
тизу все госзадания и отчеты. 

И все же по поводу Курча-
товского института у науч-
ного сообщества есть вопросы. 
Например, недавно ему пере-
даны из ведения Минобрнау-
ки России семь академических 
институтов. Как вы это про-
комментируете? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Если кратко, 
то суть в следующем. Учиты-
вая, что Курчатовский институт 
перешел под наше научно-мето-
дическое руководство, то фор-
мальная принадлежность этих 
институтов не столь важна. Бо-
лее того, с учетом наших опе-
ративных совещаний с Курча-
товским институтом роль ака-
демии наук и наше влияние на 
научную деятельность этих 

институтов только усилится. Во-
обще в этой истории есть опре-
деленная предвзятость. Когда 
летом прошлого года сразу 11 
сельскохозяйственных инсти-
тутов перешли из минобрнауки 
в ведение минсельхоза, никого 
это не волновало. А тут подня-
лась волна возмущений, пошли 
письма... Для нас в первую оче-
редь важно, что все эти институ-
ты будут находиться под нашим 
научным руководством. 

Наука вновь в приоритете 
На общих собраниях РАН но-
белевский лауреат Жорес Ал-
феров неоднократно повто-
рял: главная проблема нашей 
науки в том, что на нее нет 
спроса. Доля нашей промыш-
ленности в финансировании 
исследований и разработок — 
около 30 процентов, в ведущих 
странах бизнес вкладывает 
70 процентов. Сейчас ситу-
ация в Россия изменилась. К 
вам выстроилась очередь из 
промышленников? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Внедрение 
научных разработок — дав-
ний вопрос нашей науки и на-
шей экономики. Сегодня для 
достижения технологическо-
го суверенитета он становит-
ся ключевым. Для этого нам 
нужно связать в единую це-
почку науку, прикладные НИИ 
и промышленность. Где в ней 
место РАН? Здесь придется 
вернуться к системе формиро-
вания госзаданий. Как я гово-
рил, часто они заканчивают-
ся отчетами, которые отправ-
ляются на полку. Теперь госза-
дания будут формироваться в 
том числе с учетом потребно-
стей нашей промышленности. 
Мы запрашиваем «Росатом», 
«Ростех», «Роскосмос», мини-
стерства и ведомства, какие 
исследования они готовы про-
должать финансировать исхо-
дя из своих потребностей. И 
затем вводим эти исследова-
ния в госзадания институтов. 
То есть меняется вся система 
их формирования. 

Пара ллельно  создается 
встречное движение — запрос 
промышленности на исследо-
вания. Для этого разрабатыва-
ется база данных, куда включа-
ются более 10 тысяч результа-
тов научных исследований. К 
ней сможет обратиться любое 
предприятие и выбрать для себя 
перспективную разработку. Эта 
база данных будет постоянно 
пополняться. 

Кстати, хочу напомнить, что 
сейчас в 14 министерствах вво-
дятся должности заместителей 
министров, ответственных за 
научно-технологическое раз-
витие. Они должны формулиро-
вать конкретные задачи со сто-
роны отраслей и выстраивать 
систему их решений. 

Юлия Маякова, инженер из 
города Уфа спрашивает про 
оплату труда инженерного 
персонала научных инсти-
тутов: «Это люди с высшим 
образованием, опытом рабо-
ты, иногда с кандидатской 
степенью. Их зарплата близ-
ка к минимальной в регионах. 
Моя составляет 25 тысяч 
рублей. Я люблю свою работу, 
институт,ставший родным 
за 20 лет. Но буду вынужде-
на искать работу. Отток 
кадров квалифицированного 
инженерного состава огром-
ный. Чувствуете ли вы эту 
проблему?»

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Зарплата лю-
дей, занятых в научной сфере, 
— это многогранная, сложная 
проблема. Она требует отдель-
ного глубокого разговора. Сей-
час хочу коснуться только одно-
го вопроса, который становится 
все более острым. У нас сокраща-
ется число защит аспирантами 
кандидатских диссертаций. Одна 
из главных причин — стипендия 
аспиранта всего восемь тысяч 
рублей. Вместо того чтобы за-

ниматься наукой, он вынужден 
искать заработок. Тем более что 
многие обзаводятся семьями.

Вы, наверное, удивитесь, у 
меня на кафедре в МФТИ аспи-
рант получает 100 тысяч, и 95 
процентов защищается.

Откуда в МФТИ такие 
деньги? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: В институте 
давно введена система базовых 
кафедр, которые открывают на 
базе предприятий. Отсюда и 
деньги. Иногда звучат голоса, 
давайте упростим защиту, тогда 
их число вырастет. Это дорога в 
тупик. Надо срочно возрождать 
базовые кафедры. Этот вопрос 
мы обсуждаем сейчас с минобр-
науки. 

Когда вы баллотировались в 
президенты академии наук, 
заявили, что ВАК должен 
быть в составе академии. 
Почему?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Да, я в этом 
уверен. РАН должна стать ис-
точником кадров высшей ква-
лификации. Кстати, когда в 
1724 году Петром Первым со-
здавалась академия наук, одна 
из основных ее задач была 
именно эта — подготовить себе 
смену. Сегодня свыше полови-
ны состава ВАК — члены ака-
демии. Я не знаю ни одного 
член-корреспондента и акаде-
мика, кто бы ни занимался пре-
подавательской деятельностью. 
Они все лекции читают, это их 
жизнь. Как я уже сказал, у нас 
падает и количество, и качество 
диссертаций. Одна из причин в 
том, что уровень ВАК не соот-
ветствует задачам и возможно-
сти решать многие вопросы.

Какая ситуация в институ-
тах и вузах на присоединен-
ных к Россия территориях 
Херсона, Запорожья, ДНР и 
ЛНР? 

Г Е Н Н А Д И Й  К РАС Н И К О В :  В середи-
не марта мы провели в распо-
ложенном в Ростове Южном 
научном центре РАН большое 
совещание, куда приехали ру-
ководители всех институтов и 
вузов этих территорий. Сейчас 
обозначены основные пробле-
мы. Надо тщательно и спокой-
но разобраться, расставить 
приоритеты и постепенно их 
решать. Подчеркну, что эта 
работа — один из приоритетов 
академии.

Всегда большой интерес в об-
ществе вызывает работа 
комиссий академии по лже-
науке и по фальсификации 
научных исследований. Сей-
час их передали в Экспертный 
совет РАН. Многим ученым 
непонятны аргументы, они 
предлагают вернуться к об-
суждению этого вопроса. Их 
услышат?

 ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Да, такое ре-
шение принято президиумом 
РАН практически единогласно. 
Причин много, например, ра-
бота таких комиссий во многом 
зависит от их лидера. Это дол-
жен быть не просто авторитет-
ный ученый, но настоящий бо-
рец, пассионарный человек. 
Если помните, члены комиссии 
по борьбе с лженаукой букваль-
но из судов не вылезали, когда 
на них подал иск изобретатель 
фильтров для очистки воды Пет-
рик. Председателю комиссии по 
лженауке академику Алексан-
дрову 87 лет, он давно просит 
освободить его от этой работы. 
Когда я его спросил, кого реко-
мендуете, предложил академи-
ка Васильева. Но его нет на тер-
ритории России. Он уже давно 
за границей. Словом, было при-
нято решение о переводе комис-
сии в Экспертный совет. В по-
становлении президиума особо 
подчеркивается, что принципы 
работы не изменятся.   

Избрание президентом РАН 
кардинально изменило жизнь 
Геннадия Красникова.  

А К Ц Е Н Т

У меня на кафедре в МФТИ аспирант 
получает 100 тысяч, и 95 процентов 
защищается. В институте введена 
система базовых кафедр, их открывают 
на базе предприятий. Отсюда и деньги

А К Ц Е Н Т

Финансирование научных проектов 
после отрицательного заключения 
академии должно быть прекращено 

Новая лаборатория сверхпроводимости в Физическом институте РАН оснащена самым современным оборудованием. 
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Ключевой вопрос 

Вам нравится быть президентом?
ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Признаюсь, это был очень 

трудный момент в моей жизни. Я много думал, 

прежде чем решил участвовать в выборной 

кампании. Кстати, впервые активно занимался 

выборами в 2013 году, когда кандидатом был 

Жорес Иванович Алферов. У нас была группа 

ученых, которые его поддерживали. Мы уже 

знали, что грядет реформа госакадемий. И сей-

час уверен, что если бы тогда избрали академи-

ка Алферова, реформы в таком радикальном 

варианте не произошло бы. Когда были выбо-

ры в 2017 году, Жорес Иванович уговорил меня 

подать документы, хотя я до самого последнего 

момента не соглашался. И на выборы 2022 года 

идти желания не было. Ведь 32 года я был ди-

ректором ведущего в стране предприятия по 

микроэлектронике в Зеленограде. Пришел 

сюда в 1981 году и отдал ему всю жизнь. Сло-

жился определенный уклад, а в случае избра-

ния придется все кардинально менять. 

Повторяю, я долго сомневался, хотя звонили 

многие известные ученые, говорили, что под-

держат мою кандидатуру. Что стало решающим 

импульсом? Когда началась СВО, я понял, что 

она ставит перед страной колоссальные зада-

чи, и академия остаться в стороне просто не 

может. Работая в области микроэлектроники, я 

увидел, как кардинально меняется отношение к 

науке у руководства страны, какое серьезное 

внимание уделяется потенциалу наших инсти-

тутов, внедрению отечественных разработок в 

промышленность. В такой ситуации РАН долж-

на занять лидирующее положение. 

А в действительности все происходило ровно 

наоборот. Академия постепенно стала 

превращаться в клуб ученых. Последней кап-

лей был отчет РАН в Госдуме, когда ее предсе-

датель задал вопрос, а вообще, чем академия 

занимается? Я понял, что в такой ситуации не-

льзя оставаться в стороне, и решил участво-

вать в выборах президента. 

Когда появятся конкурентоспособные 
отечественные планшеты и телефоны?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Все зависит от того, что та-

кое «конкурентные».

Чтобы мы захотели их купить.
ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Напомню, как внедрялась 

карта «Мир». Тогда на самом высоком уровне 

прозвучали такие слова: «Есть микроэлектро-

ника, значит, есть страна. Нет — и ее не будет». 

А дальше начали обсуждать «Мир». Было так-

же озвучено мнение: отечественный чип дол-

жен быть такой же по качеству и по цене, как 

импортный. Тогда Китай еще не мог делать. Я 

сказал: «А как он может быть по цене одина-

ковый, если у нас вся сертификация этого 

чипа ведется за рубежом? Там миллиарды 

выпускают, а мы 50 миллионов, в лучшем слу-

чае. Мы даже роялти должны были платить 

иностранным компаниям за софт, который ис-

пользуется».

Была целая дискуссия по этому поводу: как 

быть? А пример уже перед глазами: Китай при-

нял решение, что на их территории все 

банковские карты, не важно — Master Card, 

Visa, только с отечественным чипом. Почему 

мы так не можем? И тогда приняли решение. 

Зафиксировали себестоимость, организовали 

производство, стали продавать по рыночной 

цене, а она тут же упала в разы, потому что на-

чалась битва за открывшийся рынок. И была 

принята государственная программа компен-

сации затрат. Не случись всего этого, и «Мира» 

бы не было в его нынешнем масштабе.

Так и с планшетом, мобильными телефонами. 

Все зависит от того, что вы хотите и какая зада-

ча при этом ставится. Дешевый гаджет — это 

одно. А если хотите иметь защищенное 

устройство, дело совсем другое. Те мобильные 

телефоны, что массово распространены, в 

определенный момент могут оказаться вам не 

подчинены. Их можно ломать, отключать, вы-

кидывать, а они все равно будут рассылать вла-

дельцам sms — «прибыть в такой-то час туда-то. 

Кто не придет, будет уволен». Понимаете, в чем 

дело? Вопрос встал очень серьезный. Мы на-

чали с разговора про искусственный интел-

лект, а я сейчас про гаджеты. Они могут выпол-

нять роль, нам не подвластную. Поэтому мы 

должны защитить и самих себя, и критическую 

инфраструктуру нашей страны. Допускаю, что 

такая разработка окажется поначалу дороже, 

допускаю, что тяжелее, но она будет наша.
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ТРАНСПОРТ Москвичи 
выбирают автобус  

Южный рейс

Ирина Огилько

Закрытые аэропорты южных городов страны, прошло-
годний успех автобусных перевозок пассажиров на 
курорты, приближающееся время отпусков подтолк-
нули столичных транспортников,  не дожидаясь лета,  
открыть регулярные автобусные маршруты к Черно-
му морю. Первый автобус «Мосгортранса» с Междуна-
родного автовокзала «Саларьево» выедет  к примор-
ским городам  Геленджику и Ялте  утром 28 апреля. 

Пока высокий морской сезон не начался, курсиро-
вать между Москвой и курортами будут два автобу-
са: один по пятницам в 9.30 выезжать в Ялту, а второй, 
также по пятницам, но в 9.00  — в Геленджик. Согласно 
расписанию, расчетное время пути до Ялты составляет 
27 часов, до Геленджика — на три часа меньше. Обрат-
но автобусы будут возвращаться с курортов в воскре-
сенье. С ростом спроса количество  южных автобусов 
будут увеличивать. Как сообщает заместитель мэра 
столицы Максим Ликсутов, в прошлом сезоне маршру-
ты в Геленджик и Ялту были очень популярны у путе-
шественников. «Автобусы совершили около 40 рейсов 
и перевезли почти тысячу пассажиров, — говорит Лик-
сутов. — Мы развиваем межрегиональные маршруты 
по России, это хоро-
шая альтернатива 
железной дороге и 
авиаперевозкам».

Возить  пасса-
жиров будут совре-
менные комфорт-
ные автобусы, в 
каждом по 48 поса-
дочных мест и столько же мест для багажа.  Предусмот-
рены в них и туалеты, телевизоры и кондиционеры. 
Поездка для пассажиров обещает быть довольно удоб-
ной: сиденья мягкие, их можно разложить до спально-
го места, в спинке переднего  кресла есть откидной сто-
лик. Каждые четыре часа  пути предусмотрены техни-
ческие остановки. В это время водители — их в рейс вы-
езжает двое, будут сменять друг друга за рулем, а пас-
сажиры  смогут выйти из автобуса, размять ноги. 

Как объясняет «РГ» водитель автобуса Дмитрий 
Гейн, в этом сезоне он снова будет возить пассажиров 
до Ялты. «Путь известный, дорога хорошая, автобус 
комфортабельный, — рассказывает Дмитрий. — В про-
шлом августе в пик сезона ездили по два автобуса и ни 
в одном не было свободных мест. По дороге никого под-
саживать или высаживать не будем».

А вот крымские автобусы в этом году по большой 
просьбе пассажиров, как  отметили в «Мосгортрансе»,  
смогут делать дополнительные остановки по требова-
нию в Симферополе и Алуште.

Еще одной приятной новинкой накануне первого 
рейса стало снижение тарифов на треть от прошлогод-
них. В результате проезд до юга транспортом городско-
го перевозчика теперь станет  самым дешевым среди 
подобных предложений. Взрослому пассажиру  в Ге-
ленджик билет обойдется в 3850 руб., поездка в Ялту — 
в 5 тыс. руб. Детский билет  вдвое дешевле. Цена багаж-
ного места до Геленджика — 385 руб., до Ялты — 500 руб.

Пока  на первый рейс распроданы не все билеты. 
Основной пик путешествий, как ожидается, начнется 
с июня, когда прогреется не только воздух, но и море. 
Пока температура воздуха там около +23 градусов, а 
море прогрелось не более чем до  +15.  

РАКУРС 
Лучшим москвичам 
вручили награды 
страны и города 

С любовью 
к Москве

Любовь Проценко 

Государственными наградами и наградами города 
Москвы в канун Первомая отметили группу заслужен-
ных москвичей в Белом зале мэрии на Тверской.

Мэр Сергей Собянин отметил, что в зале встрети-
лись люди разных профессий и возрастов, но всех их 
объединяет любовь к своему делу, ответственность, а 
также любовь к родине и Москве: «Это особенно важ-
но сегодня, когда уже несколько лет Москва и страна 
переживают серьезные испытания». Город, по словам 
Собянина,  достойно проходит эти испытания, продол-
жает развиваться его промышленность, реализуются 
городские программы. «Москва — город герой, моск-
вичи — мужественные, талантливые, трудолюбивые 
люди, которые всегда преодолевали сложности, — под-
черкнул Собянин. — Я уверен, что и в этой ситуации мы 
победим. Поздравляю вас с наградами, желаю в вашем 
лице всем москвичам мирного неба над головой, сча-
стья, здоровья и успехов. Спасибо вам».

Знаком  отличия «За безупречную службу городу 
Москве» награжден артист драмы — ведущий мастер 
сцены Государственного академического театра имени 
Моссовета, народный артист Российской Федерации 
Евгений Стеблов. Звание «Почетный деятель искусств 
города Москвы» за большой вклад в развитие культу-
ры и многолетнюю творческую деятельность присво-
ено артистке драмы, ведущему мастеру сцены Театра 
имени Моссовета Екатерине Гусевой. 

За большой вклад в развитие отечественной культу-
ры и искусства, многолетнюю плодотворную деятель-
ность орденом «За заслуги перед Отечеством» II степе-
ни награжден директор Московского государственно-
го театра «Ленком Марка Захарова» Марк Варшавер. 

Получили награды и многие другие.  

ТЕХНОЛОГИИ Система 
видеоаналитики спасает жизни

Камера и мотор

Александр Мелешенко

«Умные» камеры наблюдения на 
МКАД помогли предотвратить 
трагедию, причем сделали это 
за считанные минуты. В объек-
тивы системы видеоаналитики 
попал человек, который шел по 
левой обочине магистрали, пря-
мо у разделительного барьера  — 
мимо него пролетали машины со 
скоростью 100 км в час, и любая 
из них могла сбить пешехода.  

Сообщение об этом получил 
ближайший экипаж службы по-
мощи Центра организации до-
рожного движения — инспекторы 
быстро догнали мужчину, поса-
дили в салон и увезли с магистра-
ли. Пешеход поначалу рассказал, 
что просто хотел прогуляться, но 
после разговора с патрульными 
согласился, что это лучше делать 
по тротуару. Не исключено, что 
он был не совсем трезв, — судя по 
опубликованным кадрам с ка-
мер, походка у мужчины была не 
самая ровная. Но в любом случае 
«умные» камеры помогли спа-
сти жизнь — от момента, как муж-
чину заметила нейросеть, до его 
эвакуации прошло меньше ше-
сти минут. 

«На МКАД  работают 770 ка-
мер видеоаналитики, которые 
в реальном времени 24/7 выяв-
ляют самые разные инциденты: 
людей и посторонние предметы 
на дороге, остановку на полосах 
движения, возгорание и многое 
другое, — рассказал заммэра сто-
лицы Максим Ликсутов. — С на-
чала года наша система выявила 
более 7,4 миллиона инцидентов 
разной сложности и масштаба на 
МКАД».

«Умные» камеры, впрочем, 
есть не только на МКАД и умеют 
действительно многое. Напри-
мер, на столичных улицах сто-
ят около 500 камер, которые 
вычисляют водителей, разго-
варивающих в пути по телефо-
ну или не пристегнутых ремнем 
безопасности. Дело в том, что 
обычным камерам «ловить» та-
кие нарушения не по силам  — 
одно дело фиксировать, как ма-

шины пересекают сплошную 
линию разметки или превы-
шают скорость, и совсем дру-
гое — понять, по телефону че-
ловек разговаривает или про-
сто решил ухо почесать? На та-
кое способна только нейросеть 
— она определяет происходящее 
по разным параметрам и прак-
тически безошибочно делает 
выводы. Например, если чело-
век пристегнут, она заметит это, 
несмотря на черную одежду. А 
вот если ремня, наоборот, нет, 
то не поможет и белый свитер с 
диагональной черной полосой — 
водители в Сети иногда предла-
гают так обманывать камеры. 

Именно такие нарушения для 
определения «умными» камера-
ми выбраны неспроста. Соглас-
но исследованиям Всемирной 
организации здравоохранения, 
разговор водителя по телефону 
повышает риск возникновения 
ДТП в четыре раза, а отправка 
СМС или переписка в мессен-
джере — в шесть раз. Ну а про не-
пристегнутый ремень странно 
даже упоминать — риски при ава-
рии в такой ситуации вырастают  
в разы.  

Помогают камеры с нейро-
сетью предотвращать и другие 
виды ДТП. Например, если на 
МКАД вдруг останавливается ав-
томобиль, то сигнал об этом по-
лучает экипаж ЦОДД. Патруль-
ные стремятся как можно скорее 
освободить проезжую часть, что-
бы в остановившуюся машину 
не врезались другие автомобили 
— такие ДТП случаются нередко 
и зачастую приводят к трагиче-
ским последствиям.  

ПРОЕКТ Движение по мосту в бывшей промзоне ЗИЛа 
обещают запустить уже осенью

Новинка для Новинок
Ирина Рыбникова 

Д
вижение сразу по трем 
новым мостам обеща-
ют открыть до конца года 

столичные власти. Об этом на 
пресс-туре в застраивающийся 
район бывшей промзоны ЗИЛа 
сообщил журналистам глава 
департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов.

Мост через Москву-реку на 
южном участке Московского 
скоростного диаметра от Ку-
рьяновского бульвара до улицы 
Кантемировской почти готов, 
как и еще один — через реку Пе-
хорку для соединения северно-
го участка МСД с автомобиль-
ной дорогой Москва — Нижний 
Новгород — Казань. Третий мост 
— через затон Новинки в районе 
ЗИЛа — построен на 85%. Этот 
последний  мост особенный, он 
свяжет набережную Марка Ша-

гала с Проектируемым проез-
дом № 4062 и станет одним из 
самых длинных в Москве — 615 
метров прекрасного дорожного 
полотна.

«Нам поставили задачу по-
строить его без прекращения на-
вигации, поэтому работать при-
шлось в строго в определенные 
часы. Мы разработали уникаль-
ный проект с использованием 
пролетных строений двух типов 
— железобетонных со стороны 
берегов и металлических — над 
водной гладью. Сам мост строил-

ся надвижным способом, сейчас 
надвижка завершена, готовимся 
приступать к укладке асфальто-
бетонного покрытия», — говорит 
Загрутдинов. Из-за особенно-
стей рельефа местности и рас-
положения в акватории Моск-
вы-реки у моста в Новинках 
сложная геометрия. Он стоит на 
косых опорах, расположенных 
под углом 75 градусов. Смотрит-
ся необычно, зато дает больше 
простора для навигации. 

«Мост через затон свяжет 
строящуюся Симоновскую на-

бережную с Южнопортовым 
районом, что позволит раз-
грузить Третье транспортное 
кольцо в этой части города, 
Варшавское шоссе и проспект 
Андропова», — продолжает Ра-
фик Загрудтинов. Будущим но-
воселам, которые въедут в но-
вые жилые кварталы ЗИЛа, не 
придется ждать, когда завер-
шится строительство  дорож-
ной инфраструктуры — оно 
идет, впрочем, и везде в Моск-
ве, опережающими темпами. 
Жители сразу получат удоб-
ный мост с широкими пеше-
ходными тротуарами с обеих 
сторон. 

И не только мост. В  жилых 
кварталах на территории быв-
шего ЗИЛа уже сдано 20 кило-
метров новых дорог и строится 
еще 17. «Стараемся сразу вклю-
чать новые кварталы в общего-
родскую транспортную сеть, 
это позволяет органично впи-
сывать застроенные площадки 
в ткань города», — резюмирует 
глава стройкомплекса. 

Сейчас на мосту через за-
тон Новинки идут финаль-
ные строительные работы. Их 
планируют завершить к нача-
лу лета, после чего строители 
займутся «красотой» — уста-
новкой барьерных ограждений 
и уличных светильников, до-
рожной разметкой и табличка-
ми навигации. А первые маши-
ны, по словам Загрутдинова, 
смогут проехать по мосту уже 
осенью.  

Рафик Загрутдинов: «Стараемся сразу включать новые кварталы в общегородскую транспортную сеть».

А К Ц Е Н Т

У моста в Новинках сложная геометрия — 
он стоит на косых опорах, 
расположенных под углом 75 градусов

«Умные» камеры 
вычисляют води-
телей, разговари-
вающих в пути 
по телефону 

Звание «Почетный деятель искусств города Москвы» присвое-
но артистке Екатерине Гусевой.

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Тем временем

До конца года в бывшей промзо-

не ЗИЛа также построят поликли-

нику на 750 посещений в смену,  

взрослую и детскую в одном зда-

нии, и раздаточный пункт детской 

молочной кухни. Сейчас там  за-

вершается установка кровли, а 

внутри уже началась внутренняя 

отделка.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В «Российской газете» представили спецвыпуск 
журнала «Родина»

В журнале — 
пятерка по истории
Николай Роганов

В 
Москве слепит солн-
це и птицы поют как 
сумасшедшие, а в ме-
диацентре «Россий-
ской газеты» всегда 
актуальный Высоц-
кий: «Но на запад, на 
запад ползет бата-
льон, Чтобы солнце 

взошло на востоке».
Как будто про сегодняшний 

день пел Высоцкий в песне, с 
которой в «Российской газете» 
началась презентация спецвы-
пуска «Родины» «Своя Великая 
Отечественная. Уроки памяти 
для школ и вузов новых россий-
ских территорий».

Этот выпуск приурочили к 
80-летию освобождения Донбас-
са, Запорожской и Херсонской 
областей от немецко-фашист-
ских захватчиков. Его подго-
товили при поддержке партии 
«Справедливая Россия — Патри-
оты — За правду» и ее председате-
ля Сергея Миронова.

С 14 по 19 апреля журнали-
сты «Родины» и «Российской га-
зеты» провели гуманитарную 
экспедицию — на машинах доста-
вили четыре тысячи экземпля-
ров спецвыпуска в Геническ, Бер-
дянск, Краснодон и Мариуполь и 
подарили тамошним учителям. 
Педагоги новых регионов сказа-
ли много теплых слов благодар-
ности и передали тираж в школь-
ные и вузовские библиотеки. По 
спецвыпуску уже учатся дети со-
тен школ и вузов.

— Экспедиция у вас святая, 
огромное вам спасибо! — сказал 
председатель партии «Спра-
ведливая Россия — Патриоты — 
За правду» Сергей Миронов. — 
Они же там не знают ничего, 
там интеллектуальный голод 
по правде. Люди очень ждут та-
кие спецвыпуски, там это вос-
требовано и очень нужно. Это 
третий уже совместный проект, 
но уверен, что не последний. 
Наше дело правое, победа будет 
за нами! Это наши земли, наша 
совместная история. Мы осво-
бодим братский украинский на-
род от нацизма.  

Шеф-редактор «Родины» 
Игорь Коц представил участ-
ников экспедиции и попросил 
каждого поделиться самым яр-
ким впечатлением от поездки.

— Поразило то, как нас при-
нимали — очень сложная об-
становка, людей там не балуют 
мероприятиями, — сказал ди-
ректор ростовского филиала 
«Российской газеты» Владимир 
Ладный. — Набивались полные 
залы, от детей до ветеранов, они 

говорили, как здорово, что «Ро-
дина» пришла.

— Когда мы на блокпостах по-
казывали наш журнал, некото-
рые солдаты были так растрога-
ны, что чуть не плакали, — вол-
нуясь, рассказывала журналист 
«РГ» Анна Ковалева.

— Самое яркое впечатление — 
музей молодогвардейцев в 
Краснодоне, он переворачивает 
тебя изнутри, — с особой инто-
нацией сказал редактор отдела 
культуры «РГ» Игорь Вирабов. 

Один из ведущих авторов 
журнала, заместитель шеф-ре-

дактора Семен Экштут расска-
зал о том, как построена логи-
ка повествования спецвыпуска, 
чтобы он увлек современных 
детей и чтобы учителям было 
удобно готовиться к занятиям.

— Мы занимаемся по ваше-
му журналу, потому что он ин-
тереснее учебника, — сказала 
учитель из Ангарска Светлана 
Фокина, она давно ведет уроки с 
помощью «Родины». — Мы очень 
ждем каждый номер, я до ваше-
го журнала очень жадная!   

— Вы приехали к нам вовре-
мя, под Пасху, а сегодня Ра-
доница, — сказал проректор 
Азовского государственно-
го педагогического универси-
тета Тимур Камаев, который 

несколько дней назад встречал 
московских журналистов в Бер-
дянске. — Новые территории — 
хороший термин, но я бы на-
звал — воссоединенные терри-
тории, восстановленные. 

Собравшимся показали 
фильм об экспедиции. Глядя на 
разрушенные дома и обожжен-
ные глазницы окон, люди в зале 
глотали слезы.

…А в голове у меня все зву-
чал хриплый голос Высоцкого:

Нынче по небу солнце нормаль-
но идет,

Потому что мы рвемся на 
запад.  

А К Ц Е Н Т

Журналисты «Родины» и «Российской газеты» 
провели гуманитарную экспедицию — на машинах доставили 
четыре тысячи экземпляров спецвыпуска в Геническ, 
Бердянск, Краснодон и Мариуполь

Сергей Миронов: Люди очень ждут 
такие спецвыпуски, там это востре-
бовано и очень нужно.
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На первый рейс 
распроданы 
не все билеты
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РАБОТА Идея четырехдневки 
набирает популярность

Без пятниц 
на неделе

Ирина Жандарова

Идея работать только четыре 
дня в неделю становится все 
популярнее в России. Сейчас, 
по данным «Авито Работа», ее 
поддерживает 76% работников. 
Но с сохранением заработной 
платы. 

И это ключевой момент. 
Сторонников идеи станет мень-
ше, если из-за дополнительного 
выходного снизится доход, счи-
тает проректор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. 
«Любые предложения, способ-
ные повлиять на доход, воспри-
нимаются работниками с недо-
верием», — поясняет он.

Скептически к идее ввести 
четырехдневку относятся стар-
шие сотрудники. Молодежь 
уверена, что это повысит и эф-
фективность личной работы и 
компании в целом. При этом те, 
кто уже сегодня работают не-
полный день или по свободно-
му графику, — отнеслись к идее 
нейтрально. 

В мире уже перешли к из-
менению законодательства. 
В Трудовом кодексе Казахста-
на с июля этого года появится 
норма о четырехдневной рабо-
чей неделе. Законодательством 
этой страны предусмотрены 
пятидневная, шестидневная и 
неполная рабочая неделя. Пер-
вой страной, закрепившей за-
конодательно четырехднев-
ную рабочую неделю, в конце 
2022 года стала Бельгия.

Ранее на четырехдневную 
рабочую неделю перешел ис-
панский город Валенсия. В этом 
городе на целый месяц отме-
нили понедельники. Это пер-
вый случай в истории, когда на 
такой график перешел целый 
город. В феврале 2023 г. в Ве-
ликобритании подвели итоги 
масштабного эксперимента. 
Из 61 компании, участвовавшей 
в шестимесячном исследовании 

по внедрению четырехдневной 
рабочей недели, 56 компаний 
решили продлить эксперимент, 
а 18 официально закрепили ис-
пользование четырехдневной 
рабочей недели. 

В России эксперимент по 
внедрению четырехдневки про-
вела группа «Совкомбанк». 
За неделю работы по графику 
4х3 76% сотрудников полно-
стью выполнили рабочую нор-
му, 20% — перевыполнили и 
только 4% не успели справить-
ся с поставленными задачами. 

Работодатели вынужден-
но много экспериментирова-
ли с графиками сотрудников 
с начала пандемии, отмечает 
Дмитрий Дударев, директор по 
персоналу КРОС. Но четырех-
дневка закрепилась не более 
чем у 1% работодателей. 

В России обсудить вариант 
сокращения рабочих часов в 
неделю 27 марта предложила 
член Комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и де-
лам ветеранов Светлана Бесса-
раб. Она считает, что пятница 
могла бы стать коротким днем, 
чтобы работники уходили до-
мой после обеда. О возмож-
ном переходе на четырехднев-
ную рабочую неделю впервые 
публично высказался премьер 
Дмитрий Медведев, выступая 
на 108-й сессии Международ-
ной конференции труда в Жене-
ве в июне 2019 года.  

ТЕХНОЛОГИИ Как в России 
внедряют интеллектуальные 
транспортные системы

Взялись за ум

Алена Шадрина

Число регионов, где внедря-
ют интеллектуальные транс-
портные системы (ИТС), за 
год выросло на 20%. Причем 
если 10 лет назад на рынке ИТС 
преобладали иностранные ре-
шения, сейчас их во многом за-
местили отечественные разра-
ботки, рассказали «РГ» пред-
ставители разработчиков.

В 2023 году к программе 
внедрения интеллектуаль-
ных транспортных систем 
на дорогах подключился уже 
51 регион. Год назад их было 43. 
Наиболее востребованные тех-
нологии на дорогах сейчас — это 
видеодетекторы. Они занима-
ют 50% доли оборудования для 
корректировки условий дорож-
ного трафика. Видеодетекторы 
используются для сбора инфор-
мации о заторах и интенсив-
ности передвижения личного 
транспорта. Вторые по попу-
лярности — датчики с контрол-
лерами, которые управляют 
работой светофоров. Их доля 
в регионах России составляет 
примерно 30%.

В концерне «Телематика» 
считают, что развитие «умных» 
дорог невозможно без техно-
логии подключенного транс-
порта, такой как V2X (Vehicle-
to-everything). Эта технология 
позволяет автомобилям ком-
муницировать с окружающей 
инфраструктурой и другими 
транспортными средствами,  
служит основой для разви-
тия беспилотного транспорта. 
«Такие отечественные реше-
ния уже есть на нашем рынке. 
Компанией «МосОблТелемати-
ка» разработано специальное 
оборудование для работы тех-
нологии V2X: бортовое устрой-
ство, которое устанавливается 
в автомобиль и базовые стан-
ции, располагающиеся вдоль 
дорожной инфраструктуры до-
роги», — рассказывают в кон-

церне. В этом году стартовал 
первый пилотный проект в Мо-
сковском регионе по массово-
му применению технологии. 
Модулями V2X оснастят авто-
мобили аварийных комисса-
ров, которые несут круглосу-
точное дежурство на «умном» 
участке ЦКАД (от трассы М-11 
«Нева» до М-7 «Волга). 

Система V2X интегрирует-
ся в мобильное приложение на 
экран автомобиля аварийных 
комиссаров и в систему опе-
раторов центрального пункта 
управления, контролирующих 
дорожные события на ЦКАД.

Как рассказали в ГК «Авто-
СпецЦентр», в марте этого года 
отечественные разработчики 
представили модернизирован-
ный комплекс фотовидеофик-
сации. Он позволяет распо-
знавать 23 вида дорожных на-
рушений. Вся производствен-
ная база находится в Перми, 
уже началось серийное произ-
водство. Внедряется и другая 
разработка — «умные» свето-
форы, которые не только регу-
лируют движение транспорт-
ных средств и пешеходов, но и 
выводят информацию о дорож-
ной обстановке, экстренные со-
общения. 

По словам СЕО автомобиль-
ного маркетплейса Fresh Auto 
Дениса Мигаля, первая отече-
ственная система управления 
дорожным движением на авто-
магистралях — АРДАМ была со-
здана еще в Советском Союзе 
в конце 70-х годов и с тех пор 
активно внедряется в инфра-
структуру. Сейчас она посте-
пенно вводится в использова-
ние на дорогах страны.

«Важное направление, кото-
рое позволит сделать движение 
на дорогах более безопасным и 
снизить риски ДТП, — телема-
тика», — говорит Филипп Чу-
рилов, руководитель службы 
внешних связей «ОКО Монито-
ринг».  

Сторонники 
укороченной 
недели хотят 
при этом сохранить 
прежний уровень 
зарплат

ТРЕНД Рынок 
контейнерных перевозок 
восстанавливается

Пошли 
по цепочке

Екатерина Свинова

Рынок контейнерных морских перевозок стабилизиро-
вался. Стоимость перевозок, по сравнению с пиковыми 
значениями начала 2022-го, снизилась на 77%, следу-
ет из Drewry World Container Index (WCI). Компании, 
работающие с российскими грузами, выстроили но-
вые логистические маршруты, дисбалансы, вызванные 
пандемией COVID-19, а затем санкциями, сгладились. 

Один из ключевых индикаторов состояния миро-
вой торговли — индекс контейнерных перевозок — по 
состоянию на 20 апреля составил 1,8 тыс. долларов за 
контейнер. В 2022-м показатели индекса превышали 
10 тыс. долларов за 40-футовый контейнер. По словам 
руководителя аналитического департамента AMarkets 
Артема Деева, нор-
мализация цен на 
этом рынке означа-
ет, что шоки издер-
жек ушли. 

Параллельно 
произошло более 
равномерное рас-
пределение грузов, 
так как выстрои-
лись новые логисти-
ческие цепочки. По-
мимо привычных 
Казахстана и Узбекистана, сейчас транспортные компа-
нии из России готовы доставить груз в Китай, Индию и 
Турцию. Спрос на доставку в Турцию увеличился в сред-
нем на 30%, говорит генеральный директор ГК «Дело-
вые Линии» Фарид Мадани. По его словам, Турция стала 
новым логистическим хабом, который выступил тран-
зитным мостом между Россией и странами Европы.

 Важными стратегическими партнерами России 
стали также Иран, Индия и ОАЭ. «В 2022 году мы вы-
строили морской маршрут для контейнерных пере-
возок, запустив собственное расписание по доставке 
грузов контейнером из Турции, которое пользуется 
высоким спросом и отвечает потребностям клиентов в 
стоимости и сроках доставки. А в 2023 году разработа-
ли собственные маршруты из стран Ближнего Востока 
(Ирана, ОАЭ и Катара) в Россию», — пояснил Мадани. 

При этом на фоне санкций грузооборот автоперево-
зок в Европу с весны 2022 года упал на 40%, но полного 
прекращения поставок в страны Евросоюза и Амери-
ку не произошло. «Несмотря на удлинение логистиче-
ского плеча и изменение сроков грузоперевозки, кото-
рые на сегодняшний день увеличились на 14 дней, во-
латильность тарифов и очереди на границах, спрос на 
эти направления сохраняется», — заключил Мадани.  

ТОРГОВЛЯ Посудомоечные 
машины из Китая 
потеснили европейские

Частота рядов

Ольга Крупеник

Ассортимент посудомочных машин за последний год 
обновился, на смену европейским моделям пришли 
устройства из Китая и Турции, рассказали «РГ» пред-
ставители рынка. При этом, цены стабильны.

На Wildberries в апреле заказы посудомоечных ма-
шин выросли на 108% год к году. В числе лидеров — тех-
ника от брендов Haier, Midea и Comfee.

В преддверии начала дачного сезона растет интерес 
к компактным и настольным посудомоечным маши-
нам, которые не требуют много места для установки, 
просты в подключении. На покупку таких моделей на 
платформе тратят около 15 тысяч рублей. Маркет-
плейс планирует запустить собственную торговую 
марку посудомоечных машин. 

По словам представителей «М.Видео-Эльдорадо» 
и Ассоциации компаний розничной торговли (АКОРТ), 
в начале года увеличился спрос на посудомоечные 
в базовом и среднем 
ценовых сегментах. 
Цены на посудомо-
ечные машины с на-
чала года стабиль-
ны. Однако специ-
алисты отметили, 
что в прошлом году 
подорожание логи-
стики и импортных 
комплектующих 
оказало влияние на 
весь рынок бытовой 
техники.

Сейчас 70% про-
даж «М.Видео-Эльдорадо» приходится на встраивае-
мые посудомоечные машины. Среди лидеров спроса — 
решения от китайских брендов (Haier, Midea, Gorenje, 
Candy) и турецких торговых марок (Beko и Grundig).

В России можно купить все популярные бренды по-
судомоечных машин, отмечают представители Ozon. 
Сейчас на площадке представлено более 1000 моде-
лей, оборот маркетплейса в этой категории товаров 
также увеличивается.

В «Ситилинк» отмечают, что средняя цена посудомо-
ечных машин даже снизилась за период с января по ап-
рель на 20% по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года. Изменения связаны с волатильно-
стью рынка. Пик стоимости пришелся на март 2022 года 
в связи с резким скачком курсов валют. По итогам 
2022 года рост средней цены в данной категории соста-
вил 30% по сравнению с предыдущим годом.

С уходом с рынка А-брендов спрос сместился в сто-
рону более бюджетных предложений. В компании от-
метили, что дефицита посудомоечных машин не испы-
тывают. Текущие поставки от вендоров регулярные, 
в рамках планирования.

Посудомоечные машины, как и кондиционеры, 
перекочевали из нишевого в массовый сегмент — до-
машнюю технику первой необходимости, объяснил 
рост спроса Игорь Караваев, председатель президиума 
АКОРТ. Он отметил, что расширяется предложение от 
брендов из Китая, Южной Кореи, Турции, а также соб-
ственных торговых марок российских ретейлеров.  

ДЕНЬГИ Стоимость путевок в детские лагеря выросла на 10—20% 
перед началом сезона

Лето нагревает цены
Ирина Жандарова

О
тдых в летних лагерях 
подорожал на 10—20%, 
рассказали «Российской 

газете» участники рынка. К по-
вышению цен приводит сокра-
щение количества востребо-
ванных детских лагерей, закры-
тие зарубежных направлений 
и рост спроса на отдых в сво-
ем регионе. Навстречу сотруд-
никам-родителям идут рабо-
тодатели и берут на себя часть 
затрат. Но в основном такая 
возможность есть у крупных 
компаний.

«Детский отдых в этом сезо-
не подорожал, от 10 до 20%, — 
констатирует Елена Рыжен-
кова, генеральный директор 
incamp.ru. — Если год-два назад 
средняя цена для отдыха в Под-
московье на 12—16 дней была в 
диапазоне 45—60 тысяч рублей, 
то сейчас среднее предложение 
60—70 тысяч рублей». 

О подорожании говорит и 
Марина Ненарокова, исполни-
тельный директор Союза орга-
низаторов детского активного 
туризма (СОДАТ). Нижняя гра-
ница стоимости путевки в дет-
ский лагерь, по ее словам, со-
ставляет 40 тысяч рублей, сред-
няя цена — 40—70 тысяч рублей. 
Но сегодня уже не редкость цен-
ник и в 100 тыс. руб. за путевки с 
интересными образовательны-
ми программами, рассказыва-
ет она. 

Всего в летнюю оздорови-
тельную кампанию 2023 года 
запланирована работа более 
38 тысяч организаций отдыха 
и оздоровления детей, заявила 
недавно вице-премьер Татьяна 
Голикова. Это позволит обеспе-
чить организованный отдых для 
более чем 5,1 млн детей.

Дороже всего стоят путев-
ки в лагеря с хорошими гости-
ничными номерами, обору-
дованными санузлами, каче-
ственным питанием, ухожен-

ной территорией, бассейном и 
интересной образовательной 
программой. Стали популяр-
ны клубы дневного пребыва-
ния и военно-патриотические 
лагеря, причем отправляют в 
них не только мальчиков, но и 
девочек. В некоторых програм-
мах предусмотрено знаком-
ство детей с оружием, конеч-
но, под присмотром взрослых 
и с соблюдением мер безопас-
ности. 

Зарубежный отдых для де-
тей чувствует себя так же, как 
и весь остальной зарубежный 
туризм, констатирует Рыжен-
кова. Организованные группы 
детей отправляют преимуще-
ственно в Турцию, ОАЭ и Синга-
пур. Стоимость таких туров на-
чинается от 80 тыс. руб. за Тур-
цию и доходит до 300 тыс. руб. 
за Сингапур. При этом на рын-
ке остались именно программы 
отдыха, а такое направление, 
как зарубежные языковые шко-
лы, пользуется наименьшим 
спросом.    

Росту стоимости детского 
отдыха внутри страны способ-
ствует сокращение числа мест. 
Все реже крупные компании 
владеют собственными детски-
ми лагерями. Предприятия ста-
раются продать принадлежа-
щие им непрофильные и доро-
гие для содержания активы, по-
ясняют эксперты. Наличие соб-
ственного лагеря у организаци 
сегодня скорее исключение. 

Но компании подключаются 
к организации отдыха детей со-
трудников. «Мы видим тенден-
цию к увеличению работода-
телей, которые компенсируют 
сотрудникам стоимость путе-
вок в летние лагеря», — говорит 
Ненарокова. Чаще всего это де-
лают крупные производствен-
ные компании и госкорпора-
ции. «Компенсации чаще всего 
не покрывают полную стои-
мость путевок, но у некоторых 
работодателей они достаточ-

но большие — доходят до поло-
вины и даже больше половины 
стоимости путевки», — сообщи-
ла она. 

Как показал опрос работо-
дателей, организацией отдыха 
сотрудников занимается доста-
точно большое количество ра-
ботодателей, и действительно, 
в основном это производствен-
ные предприятия. В компании 
«РУСАЛ» сообщили, что соб-
ственный лагерь организации 
существует более 20 лет. За пять 
смен в нем успевают принять 
720 детей сотрудников. Не толь-
ко летом, но и в межсезонье от-
правляет детей сотрудников 
отдыхать Яковлевский ГОК, уже 
в апреле 36 детей посетили ла-
герь «Гудвин»в Подмосковье, и 
еще 50 ребят отправятся отды-
хать летом. 

Более трех тысяч детей со-
трудников планирует отпра-
вить отдыхать этим летом 
ПАО «Северсталь», для такой 
масштабной летней кампа-
нии будет задействовано пять 
детских лагерей. АФК «Систе-
ма» в этом году масштабирует 
свой образовательный проект 
«Летние смены» для учеников 
5—10-х классов, всего в нем при-
мут участие более тысячи детей 
сотрудников. Правда, родите-
лям придется оплатить себесто-
имость услуг.

В этом году существенно ме-
няется география популярных 
детских лагерей. «У нас слож-
ная логистика Крыма и Красно-
дарского края, — уточняет Не-
нарокова. — В результате лагеря 
этих регионов сильно «просе-
ли». Многие родители опасают-
ся отправлять своих детей в эти 
регионы из-за тревожности, 
связанной с СВО. «Отдых детей 
в регионе проживания — это об-
щий тренд. Спросом пользуется 
Подмосковье, Ленинградская 
область и отдых в областях го-
родов-миллионников», — отме-
чает Рыженкова.  

РЕСУРСЫ Для успешных сборщиков дикоросов 
предложили ввести подоходный налог 

Цепкий орешек

Светлана Задера 

В
вести НДФЛ для сбор-
щиков грибов, ягод 
и трав, если их го-
довой доход соста-
вил больше 2,4 млн 
рублей,  предлага-
ют в Госдуме. Зако-
нопроект направлен 
председателю прави-

тельства РФ (копия документа 
есть в распоряжении «Россий-
ской газеты»). 

Законопроект о внесении из-
менений в Налоговый кодекс в 
части введения НДФЛ для сбор-
щиков грибов, ягод и трав, если 
их доход от этой деятельности 
выше 2,4 млн рублей, предсе-
дателю правительства Михаи-
лу Мишустину с просьбой дать 
официальный отзыв (заклю-
чение) правительства РФ на 
документ направил замести-
тель председателя Комитета 
Госдумы по экологии Евгений 
Марков. 

Сейчас любой житель Рос-
сии может пойти в лес собирать 
грибы, ягоды и травы в неогра-
ниченном количестве для соб-
ственных нужд. Излишки мож-
но законно продать в пункт при-
ема или на рынке, для сборщи-
ка такая деятельность не счи-
тается предпринимательством, 

поэтому налогами не облага-
ется. Согласно данным Росле-
синфорга, в прошлом году было 
собрано более 22 тыс. тонн ди-
коросов. 

По предлагаемым изменени-
ям с 1 сентября 2023 года сбор-
щики смогут получать статус 
самозанятых и подавать заявку 
на включение в реестр произво-
дителей органической продук-
ции, чтобы после получить под-
держку от государства и иметь 
больше возможностей разви-
вать свой бизнес. 

Как отмечается в поясни-
тельной записке, сейчас нет 
ограничений для сбора для соб-
ственных нужд. Но, например, 
теоретически возможная заго-
товка гражданином таежной 
клюквы с использованием вы-
сокотехнологичного комбайна 
в масштабах 1 тыс. тонн за се-
зон едва ли может трактоваться 
как заготовка для собственных 
нужд. 

Чтобы избежать такого, по 
мнению авторов законопроек-

та, злоупотребления, предлага-
ется установить безналоговый 
порог. «У нас на сегодняшний 
день есть некая неурегулиро-
ванность, связанная с тем, что 
люди, которые неоднократно 
собирают и сдают дикоросы, 
сталкиваются с тем, что их де-
ятельность налоговая признает 
предпринимательской деятель-
ностью. Их банковские карты 
блокируют. Мы эту коллизию 
хотим снять, при этом устано-
вить предел таких сделок. Пре-
дел взят с закона о самозаня-
тых, там установлен такой ли-
мит», — пояснил «Российской 
газете» Марков. 

По словам автора документа, 
достичь лимита частным соби-
рательством очень тяжело. В бу-
дущем планируется полностью 
перевести эту отрасль на опла-
ту по безналу, чтобы она стала 
более прозрачной, отметил де-
путат. 

Но есть возражения. Предсе-
датель Общественного совета 
при Рослесхозе Владимир Мо-

розов считает, что нужно оста-
вить все так, как есть, и не вво-
дить налоги для сборщиков. 

«Думаю, история с введени-
ем налогообложения со сбор-
щиков дикоросов связана с же-
ланием «охватить» налогами 
самозанятых. В России более 
половины населения не имеют 
сбережений, две трети наших 
граждан имеют доходы 30 ты-
сяч и меньше на одного чело-
века в семье. Нельзя их лишать 
возможности жить дарами леса. 
Это не роскошь, а способ вы-
жить», — указывает Морозов. 

Глава Союза заготовителей 
и переработчиков дикоросов 
Андрей Михайленко же счита-
ет, что данная мера позволит 
отрасли получить следующий 
виток развития. «Это выводит 
отрасль из тени. Все операции 
по закупкам у населения будут 
фиксироваться и перетекать в 
сферу безналичных платежей. 
Это позволит предприятиям 
привлекать банковские инве-
стиции, кредиты, что сделает 
эту отрасль более конкуренто-
способной. Будет возможность 
инвестировать в проекты, раз-
вивать переработку. Для гра-
ждан это тоже возможность до-
ступа к разным финансовым 
инструментам», — отметил Ми-
хайленко.  

А К Ц Е Н Т

В прошлом году в лесу собрали 
22 тыс. тонн грибов, ягод и трав 

Цены на посудомо-
ечные машины 
стабильны, 
хотя подорожали 
логистика 
и комплектующие 
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Турция — новый 
логистический хаб, 
связывающий 
Россию со страна-
ми Европы
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Все больше работодателей 
компенсируют сотрудникам 
расходы на детский отдых. 
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А КАК У НИХ? Кому и в каких случаях разрешено без спроса вторгаться в частное жилище 
в разных странах

Мой дом — моя крепость?

ФРАНЦИЯ

НЕПРИКОСНОВЕННОСТЬ С ИСКЛЮЧЕНИЯМИ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж 

Н
е п р и к о с н о в е н -
ность жилища во 
Франции прописа-
на в конституции 
и защищена зако-
ном.  К примеру, 
проникновение в 
него представителя 
государственных 

структур без соответствующих 
судебных постановлений может 
быть наказано лишением свобо-
ды сроком до двух лет и штра-
фом в 30 тысяч евро.

Так что, когда полицейские 
принимают решение об аресте 
подозреваемого, чтобы попасть 
в его дом, без такого документа 
не обойтись. При этом в случае 
отказа находящихся там лю-
дей подчиниться допускается 
применение силы. Правда, мо-
гут это сделать только в строго 
определенное время: до 21.00 и 
после 6.00 следующего дня. Од-
нако, если речь идет о соверша-
емом в данный момент право-
нарушении, допустим, жизнь 
проживающего в квартире че-
ловека оказалась в опасности, 

и он зовет на помощь, то тогда 
правоохранители имеют пол-
ное право в любое время во-
рваться в жилье, даже взломав 
дверь.

То же самое касается судеб-
ных исполнителей при выселе-
нии неплательщика из арендо-
ванного им жилья. Кроме ор-
дера по закону требуется обя-
зательное присутствие поли-
цейских, мэра этого района, 
города или его представителя. 
Если должник отказывается 
впускать в дом обличенных пол-
номочиями чиновников или его 
нет на месте, то они могут вы-
звать слесаря, вскрыть дверь, 
даже при необходимости опи-
сать имущество нарушителя, 
чтобы покрыть хотя бы часть 
долга по аренде.

Помимо этого зайти в жи-
лье граждан, опять-таки имея 
на руках судебное постановле-
ние, могут агенты фискальных 
служб с тем, чтобы установить 
соответствие заявленных в на-
логовой декларации средств ре-
альным доходам человека. При 
этом их должен сопровождать 
полицейский. Понятно, что та-
кая мера применяется доволь-
но редко.

Вот кто имеет неограничен-
ное право проникать в жилище 
без каких-либо постановлений, 
так это пожарные при возгора-
нии квартиры или дома с тем, 
чтобы спасти людей и их иму-
щество. Идентичная картина 
при утечке газа.

Что касается допуска в дом 
электриков и газовщиков с це-

лью проверки счетчика или 
плит, то, как правило, об их об-
ходе в строго определенный 
день жильцов предупреждают 
с помощью объявления, выве-
шенного в подъезде жилищным 
агентством. И только в этом слу-
чае они могут переступить по-
рог квартиры.

Отдельно во Франции обго-
ворены права владельцев недви-
жимости по отношению к квар-
тиросъемщикам. Они не име-
ют права посещать свою соб-
ственность без согласия людей, 
там проживающих. В против-
ном случае рискуют нарвать-
ся минимум на штраф в 15 ты-
сяч евро, а то и пойти под суд. Но 
есть и исключения. Арендатор, 
решивший съехать с квартиры, 
обязан позволить владельцу в 
определенные дни (за исключе-
нием выходных и праздничных) 
и определенные часы показы-
вать квартиру потенциальным 
будущим жильцам.

Что касается социальных ра-
ботников, которых по каким-то 
соображениям не пускают в 
квартиру, то во Франции в этом 
случае этих людей могут ли-
шить социальных дотаций, а это 
сотни евро ежемесячно.  

ИТАЛИЯ

ЗА ВТОРЖЕНИЕ ПОСАДЯТ

Нива Миракян, 
«Российская газета», 
Рим 

П
раво гражданина на не-
прикосновенность его 
жилища гарантировано 

статьей 14 конституции Ита-
лии. Данная норма является от-
правной точкой, согласно кото-
рой осмотр, обыск или выемка 
не могут производиться иначе 
как в случаях и способами, уста-
новленными законом в соответ-
ствии с гарантиями, предусмот-
ренными для защиты личной 
свободы. Остальные проверки, 
проводимые по соображениям 
общественного здоровья и без-
опасности, в экономических 
либо в налоговых целях, регу-
лируются специальными за-
конами.

Местные правоохранитель-
ные органы могут входить в 
дома только для того, чтобы 
проверить, на самом ли деле 
преступление является вопию-
щим. При отсутствии риска со-
вершения подобного преступ-
ления полиция не имеет права 
вторгаться в дома без ордера, 
выданного мировым судьей. И 
только в экстренных случаях и 
при совершении особо тяжких 
преступлений, когда имеются 
серьезные основания, полиция 
может приступить к немедлен-
ному осмотру и обыску. Одна-
ко даже в этом случае требуется 
санкция прокурора.

Что касается Финансовой 
гвардии, то налоговые про-
верки могут проводиться ис-
ключительно на рабочем месте 
налогоплательщика, но никак 
не дома. Тем не менее во втором 
случае, если имеются веские 
причины, следователи должны 
иметь разрешение на обыск, вы-
данное прокурором.

При этом судебный пристав, 
запрашивающий доступ в жили-
ще с целью наложения ареста, 
наделен более широкими пол-
номочиями. Поскольку он яв-
ляется госслужащим, отказать 
ему в этом праве нельзя. В про-
тивном случае он может запро-
сить у суда разрешение на вход с 
применением силы.

Такая же схема применяет-
ся, если речь идет о выселении. 

Если арендатор отказывается 
выехать, судебный пристав мо-
жет обратиться за помощью к 
полиции.

Согласно постановлению 
Кассационного суда, площадка 
перед дверью жилого дома под-
падает под понятие частного 
жилища. На Апеннинах преду-
смотрена система наказаний 
за несанкционированное про-
никновение. Так, должностное 

лицо, которое, злоупотребляя 
полномочиями, проникает в 
жилище, наказывается лише-
нием свободы на срок от одного 
года до пяти лет.

Особняком в этом ряду стоят 
соцработники, которые могут 
нанести визит в частные дома, 
если поступит сигнал, связан-
ный с жестоким обращением 
или физическим и моральным 
насилием над ребенком, с не-
способностью родителя обес-
печить его или ее потребности, 
в ситуациях, когда родители 
являются наркоманами, про-
ститутками или алкоголиками. 
Де-юре их мандат ограничен, но 
де-факто, как показывает прак-
тика, они далеко не всегда его 
соблюдают.  

Законы в Италии таковы, что поли-
цейский трижды подумает перед 
вскрытием частного помещения.

А К Ц Е Н Т

По решению суда войти в квартиру 
француза могут не только полицейские, 
но и агенты налоговой службы для 
проверки задекларированных доходов

А К Ц Е Н Т

Если должностное лицо, злоупотребляя 
полномочиями, проникает 
в частное жилище, его могут наказать 
лишением свободы на срок до 5 лет

США

ТАМ, ГДЕ КОНЧАЕТСЯ ЧАСТНОЕ

Игорь Дунаевский

Полицейские, строительные 
и коммунальные инспекто-
ры, арендодатели, инспекторы 
здравоохранения или агентств 
по охране окружающей среды — 
таков не полный перечень лиц, 
которые в США имеют право 
требовать доступа в частный 
дом или квартиру. При этом за-
коны на этот счет в основном 
устанавливаются не на феде-
ральном, а на местном уровне, 
поэтому правила доступа могут 
заметно отличаться в разных 
штатах и округах Америки. Их 
общая логика — граница част-
ной собственности уважается 
до тех пор, пока она не стано-
вится источником проблем для 
окружающих.

Полицейские, как прави-
ло, не имеют права заходить 
внутрь частной собственности 
в рамках следственных дей-
ствий или для обыска без разре-
шения суда — они могут только 
заглядывать через забор или в 
окна, или, например, осмотреть 
частную территорию с квадро-
коптера. Впрочем, если поли-
цейские посчитают ситуацию 
срочной и угрожающей чьей
-либо жизни, то они все равно 
могут войти на частную терри-
торию для проверки и без орде-
ра. Привлечь их к ответствен-
ности и доказать в суде злоупо-
требление полномочиями вла-
дельцу жилья будет не так про-
сто, хотя при определенной на-
стойчивости добиться финан-
совой компенсации возможно. 
В целом полицейские обычно 
стараются договориться и ула-
дить все спорные вопросы по-
хорошему. У американцев не 
принято самостоятельно вы-
яснять отношения с шумными 
соседями, для этого вызывают 
полицейских. Те ограничатся 

внушением с порога, но, опять 
же, если ситуация в помещении 
покажется им подозрительной 
или угрожающей, могут попы-
таться войти.

В некоторых штатах, напри-
мер Флориде, вход на террито-
рию частного дома не считает-
ся запрещенным, если владелец 
не установил соответствую-
щую табличку: «Не входить».

Впрочем, у большинства 
американцев страх вторжения 
в частное жилище связан не с 
полицией, а с агентами нало-
говой службы, полномочия ко-
торых на этот счет довольно 
широки. Как правило, им раз-
решено ходить по территории 
частного дома для оценки не-
движимости с согласия вла-
дельца, но далеко не единичны 
жалобы на то, что налоговые 
агенты делают это без спроса в 
отсутствие хозяев или даже пы-
таются попасть внутрь дома.

Многоквартирные дома в 
Америке зачастую строятся для 
аренды и принадлежат компа-
нии-арендодателю, но даже 
если собственник — частное 
лицо, то, как правило, обслу-
живанием здания занимает-
ся управляющая компания. В 
большинстве штатов существу-
ют законы, ограничивающие 
доступ арендодателя в кварти-
ру конкретными условиями, 
хотя в некоторых регионах нет 
вовсе никаких ограничений.

Например, в Северной Ка-
ролине арендодателям или со-
трудникам коммунальных 
служб можно немедленно 
вскрывать и заходить в част-
ную квартиру в случае ЧП — 
если там пожар, утечка воды 
или газа, любая другая угроза 
для общественного порядка, 
экологии или здравоохранения. 
В других ситуациях инспек-
торы или технические служ-
бы имеют право осматривать 
помещения на предмет их со-
ответствия строительным ко-
дексам и нормам. Кроме того, 
арендодатель имеет право до-
ступа в помещение для того, 
чтобы провести там ремонт 
или показать квартиру дру-
гим потенциальным жильцам 
при приближении конца срока 
аренды. В большинстве штатов 
действуют схожие нормы, при 
этом, если ситуация не сроч-
ная, коммунальные службы и 
арендодатель должны уведо-
мить жильца о своем визите за-
ранее — за 1—3 дня.  

АРГЕНТИНА

ОРДЕР ОТКРОЕТ ЗАМОК

Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес

В Аргентине право решать, кто 
может зайти в частный дом, 
а кто нет, закреплено за соб-
ственником. По большому сче-
ту, никто не может просто так 
проникнуть на частную тер-
риторию без устного или пись-
менного разрешения со сторо-
ны законного владельца.

Если хозяин по каким-ли-
бо причинам отказывает в 
проходе тем же полицейским, 
то обойти его волю поможет 
лишь выданный судом ордер. 
За нарушение этого принципа 
предусмотрено суровое нака-
зание — от 6 месяцев до 2 лет ли-
шения свободы.

Полиции и иным правоохра-
нительным органам, а также 
службам спасения разреша-
ется проникать в жилище, но 
при соблюдении ряда строгих 
правил и скрупулезном прото-
колировании своих действий. 
Без постановления суда раз-
решается проход на частную 
территорию при угрозе жизни, 
например при пожаре, навод-
нении, взрыве. Это работает и 
когда есть подозрение, что по-
сторонние лица проникли в дом 
с целью совершения преступ-
ления. Также согласие владель-
ца или суда не требуется, когда 
кто-то просит о помощи, нахо-
дясь внутри дома.

Кроме того, силы полиции 
вправе зайти на частную соб-
ственность, когда обвиняемый 
или подозреваемый в совер-
шении преступления человек 
укрылся на этой территории, 
уходя от погони.

Отдельный случай — это 
когда у правоохранителей име-
ются сведения о том, что в доме 
или квартире может находить-
ся человек, которого лишили 
свободы, и существует риск для 
его жизни. При возникновении 
такой ситуации полиция может 

действовать только с санкции 
прокуратуры, представитель 
которой обязан присутство-
вать на месте все время прове-
дения такой операции.

Что же касается доступа го-
родских служб к различным 
счетчикам, измеряющим по-
требление электричества, воды 
или газа, то в Аргентине в этом 
смысле все организовано до-
статочно просто. Подавляю-
щее большинство таких прибо-
ров устанавливается не внутри 
квартиры или частного дома, а 

снаружи и монтируется зача-
стую просто на улице в специ-
альных погодоустойчивых ко-
робах. Таким образом обеспе-
чивается доступ к ним компе-
тентных специалистов в любое 
время без какой-либо необхо-
димости беспокоить владельца 
собственности.

Кстати, по закону ни одно 
физическое лицо, будь то со-
трудник полиции или комму-
нальщик, не имеет права войти 
в подъезд или «холл» первого 
этажа многоквартирного зда-
ния, входная дверь которого 
имеет любой замочный меха-
низм. Несмотря на то что такое 
пространство формально от-
носится к территории общего 
пользования совладельцев этой 
недвижимости, это никоим об-
разом не меняет его статус  — 
находиться там без разреше-
ния жителей кому-либо посто-
роннему все равно нельзя.  

ГЕРМАНИЯ

БЕЗ СУДА НЕЛЬЗЯ, 
НО ЕСЛИ ОЧЕНЬ НАДО — 
МОЖНО
Василий Федорцев

В Германии зайти в дом или 
квартиру без разрешения тех, 
кто там проживает, нельзя. 
Запрет касается даже соб-
ственника, если свою недви-
жимость он сдает в аренду — а 
большинство немцев живут 
именно в съемном жилье. Но 
у этой нормы, конечно, есть 
исключения, и их довольно 
много.

Не спрашивая разрешения, 
в дом имеет право зайти поли-
ция для проведения обыска или 
ареста. И не только полиция  — 
обыск может проводить так-
же налоговая инспекция, если 
у нее появятся подозрения 
в уклонении от налогов, или 
приставы для осмотра и описи 
имущества должника. На такое 
проникновение всем им необ-
ходима санкция суда, но не все-
гда. В случае так называемой 
«опасности промедления», 
например, при угрозе уничто-
жения улик, полицейским до-
статочно получить разрешение 
прокурора или следователя. 
Закон требует серьезных обос-
нований для каждого подобно-
го случая, но это требование не 
всегда соблюдается. Впрочем, 
санкция суда тоже еще ниче-
го не гарантирует. В Германии 
были прецеденты, когда орде-
ра на обыск выписывались в 
связи с неоплаченными штра-
фами за парковку. Это, конеч-
но, исключение, но по словам 
юристов, немецкие суды неред-
ко разрешают провести обыск, 

когда в этом на самом деле нет 
процессуальной необходимо-
сти. А бывший глава Федераль-
ного конституционного суда 
Германии Рудольф Меллин-
гхофф в свое время не исклю-
чал, что делается это с целью 
запугивания и дисциплиниро-
вания граждан.

В не связанных с кримина-
лом ситуациях крайней необ-
ходимости полиция, служба 
спасения и пожарные также 
могут вскрыть замок и проник-
нуть в квартиру. И ситуации 
эти могут быть самые разные: 
от очевидных криков о помо-
щи, запаха гари или газа до 
просто подозрений, что с жиль-
цами что-то не так — например, 
почтовый ящик забит письма-
ми, а самих их давно не видели 
соседи. Если из квартиры течет 
вода к соседям, то ее, скорее 
всего, тоже вскроют. Но во всех 
этих случаях в дверь сначала 
вежливо позвонят.

Помимо полиции, налого-
виков и пожарных с визитом 
могут прийти и другие службы. 
Социальная служба и служба 
занятости нередко проверяют 
квартиры тех, кто претенду-
ет на пособие или уже его по-
лучает, чтобы убедиться, что 
жильцы действительно нужда-
ются в финансовой помощи, а 
не купаются в излишней рос-
коши. В свою очередь, ведом-
ство по делам молодежи при-
ходит посмотреть на условия 
содержания детей, что обычно 
происходит после какого-то 
инцидента с ребенком. Но пус-
кать все эти службы в дом со-
всем не обязательно. Хотя есть 
немалая вероятность, что в 
следующий раз после отказа 
они вернутся уже с полицией 
и ордером, заявив о подозре-
ниях в мошенничестве при по-
лучении пособия или наличии 
угрозы для несовершеннолет-
них. Так что обычно немцы 
пускают.

Еще не так давно по кварти-
рам в Германии ходили и пред-
ставители ведомства, собирав-
шего деньги на оплату обще-
ственного телерадиовещания. 
Они проверяли количество 
телевизоров, радиоприемни-
ков и компьютеров в доме, по-
скольку сбор взимался с каж-
дого такого устройства. Но в 
2013 году систему упростили 
и теперь берут деньги просто 
с каждого домохозяйства, вне 
зависимости от того, сколько 
там устройство и есть ли они 
вообще.

Что касается владельцев 
арендного жилья, то и они в 
ряде случаев могут попасть в 
квартиру. Собственник имеет 
право снимать показания счет-
чиков, осматривать свою не-
движимость на предмет необ-
ходимости ремонта или захо-
дить с покупателями и риелто-
рами, если она выставляется 
на продажу. Он может также 
потребовать доступа, если за-
подозрит нарушение договора 
или порчу имущества. Узнает, 
к примеру, от соседей о необго-
воренной ранее собаке у жиль-
цов или почувствует запах пле-
сени из квартиры. Но все эти 
случаи требуют предваритель-
ного согласования. И в принци-
пе, квартиросъемщик может 
отказать, даже если в квартире 
прорвет трубу и начнет зали-
вать соседей. Только вот за воз-
можные финансовые послед-
ствия такого отказа платить то-
гда придется ему самому.  

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

ЭЛЕКТРИК НА ДОВЕРИИ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», 
Сеул

По закону в Южной Корее для 
проникновения в чужое жилое 
помещение сотрудники право-
охранительных органов должны 
иметь при себе выданный судом 
ордер. В противном случае вы 
имеете право отказать в проходе 
в ваше жилье.

Специалисты, которые сле-
дят за функционированием си-
стем жилого помещения — во-
допровод, канализация, газ, 
электричество, — обязаны про-
водить регулярные проверки 
устройств, но делать это тоже 
можно только в присутствии че-
ловека, который постоянно про-
живает в нем.

Правда, часто бывает так, 
что вы уже хорошо лично зна-
ете того или иного сотрудника 
и доверяете ей/ему, а проверки 
обычно проводятся в рабочее 

время, когда многие люди не на-
ходятся в квартире. В этих слу-
чаях некоторые люди при усло-
вии большого доверия к сотруд-
никам коммунальных служб 
могут сказать цифровой пароль 
от электронного замка, чтобы 
сотрудник лично вошел и все 
проверил в одиночку. Но это, 
подчеркнем, не обязательство, а 
ваше личное решение.

Вскрывать жилище без при-
сутствия владельца можно толь-
ко в экстренных случаях: допу-
стим, при пожаре, прорыве во-
допровода, что угрожает другим 
квартирам, либо когда есть опа-
сения по поводу наличия угрозы 
жизни для жильца. Например, 
если пожилой человек живет 
один, на звонки он не реагирует 
и есть подозрения, что ему ста-
ло плохо. В таком случае обычно 
вызывают сотрудника полиции, 
представителя жилищно-экс-
плуатационной компании дома 
и уже вскрывают квартиру.  

В Германии забитый письмами почтовый ящик жильца — уже повод для 
полиции и спасателей заподозрить неладное и вскрыть дом или квартиру.

Для доступа 
коммунальщиков 
счетчики монтиру-
ют не внутри дома 
или квартиры, 
а снаружи

ЦИФРА

72
ЧАСА

За такое время коммунальные 

службы и арендодатель обяза-

ны уведомлять жильца о пред-

стоящем визите, если только 

речь не идет о срочной ситуа-

ции, например — аварии

Если во Франции кто-то и имеет неограниченное право проникать в частное жилище без всяких ордеров и разрешений, то это пожарные 
при возгорании дома или квартиры. Ведь речь о непосредственной угрозе жизни людей и их имуществу. Так, этот пожар на улице Бобур 
в Париже в 2018 году унес жизни шести человек.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ К 80-летию Московского эндокринного завода

Путь к вершине качества
(Продолжение. 
Начало в выпусках 
от 11.05.2022, 09.06.2022, 
29.09.2022, 09.12.2022, 
14.02.20.23, 29.03.2023)

Г
лавным достижением 
отечественной фарма-
цевтической промыш-
ленности в  период 
2000-х годов является 
постепенное преодоле-
ние резкого спада про-
изводства, который 
происходил с начала 

1990-х годов ХХ века. В те не-
простые времена эта стратеги-
ческая отрасль находилась в 
упадке. В начале 2000-х годов в 
фармацевтическом секторе на-
считывалось около 600 пред-
приятий, имеющих лицензии 
на производство лекарствен-
ных средств. При этом на долю 
10 наиболее крупных профиль-
ных заводов приходилось при-
мерно 30 процентов всех выпу-
скаемых в России лекарств в де-
нежном выражении.

Импульсы развития
По оценкам экспертов, ре-

альный потенциал потребле-
ния лекарственных средств, 
производимых национальной 
отраслью, составлял не более 
10—15 процентов рынка в де-
нежном выражении и не более 
50—60 процентов — в товарном, 
что свидетельствовало о нали-
чии тенденции к дальнейшему 
отставанию российской фарма-
цевтической промышленности.

К сожалению, отечествен-
ная фармацевтика практиче-
ски не была представлена на 
международных рынках. Эк-
спорт готовых лекарствен-
ных средств и фармацевтиче-
ских субстанций из Россий-
ской Федерации, к примеру, в 
2007 году составил всего лишь 
около 6 миллиардов рублей — 
менее 0,04 процента общеми-
рового объема продаж. Тогда 
как российский фармацевти-
ческий рынок был буквально 
«оккупирован» зарубежными 
производителями. Их продук-
ция отличалась хорошим каче-
ством, но при этом имела вы-
сокую стоимость. 

Чтобы переломить ситуа-
цию и успешно конкурировать 
отечественные лекарственные 
средства должны были не усту-
пать по качеству зарубежным 
аналогам и быть заметно их де-
шевле. Реанимация российской 
фармацевтической промыш-
ленности проводилась за счет 
привлечения государственно-
го и частного капиталов, а так-
же инвестиций от зарубежных 
корпораций. Это облегчало 
нагрузку на государственный 
бюджет, но ставило отечествен-
ных производителей в очевид-
ную зависимость от зарубеж-
ных компаний. 

Тем не менее отрасль стала 
быстро развиваться. Москов-
ский эндокринный завод не 
стал исключением. С 1994 года 
завод приступил к выпуску 
сильнодействующих аналь-
гетиков, осознавая всю слож-
ность и необходимость этой 
работы, поскольку все анало-
гичные производства после 
распада СССР остались за гра-
ницей России. Принятое ру-
ководством смелое решение о 
перепрофилировании произ-
водства на выпуск наркотиче-
ских анальгетиков централь-
ного действия, в том числе в 
ампульной форме, дало серьез-
ный импульс для его дальней-
шего развития. Сейчас можно с 
уверенностью сказать, что по-
требность российского здраво-
охранения в препаратах этой 
группы полностью удовлетво-
ряется за счет продукции Мо-
сковского эндокринного заво-
да, но этому предшествовала 
огромная работа.

Завод изготавливал жизнен-
но важные лекарственные пре-
параты, постоянно расширяя 
номенклатуру. В 1995 году доля 
новых препаратов составила 
46 процентов от общего объема 
товарной продукции предпри-
ятия, в 1996 — 23,9 процента, 
в 1997 — 21 процент. Только за 

1998 год было внедрено 16 но-
вых препаратов. 

Изначально основные про-
изводственные мощности на-
ходились в одном цехе, кото-
рый включал несколько участ-
ков: ампульный, сублимацион-
ный, флаконный, производство 
шприц-тюбиков, сырьевой. При 
этом линия по производству 
продукции в шприц-тюбиках за-
нимала особое место, так как на 
ней выпускали лекарственные 
препараты для медицинских 
учреждений силовых ведомств. 
Впоследствии на ее основе запу-
стили изготовление глазных ка-
пель в тюбик-капельницах.

Вопросам повышения каче-
ства на заводе уделялось перво-
очередное внимание. Постоян-
но повышалась оснащенность 
отдела технического контроля. 
Были освоены новые инстру-
ментальные методы анализа: 
газожидкостная хроматогра-
фия, высокоэффективная жид-
костная хроматография (высо-
кого давления) в обращенно-
фазном и эсклюзионном вари-
антах, определение пирогенно-
сти с помощью ЛАЛ-теста.

Благодаря высокому каче-
ству продукции, количество 
заказов постоянно увеличива-
лось. Довольно быстрыми тем-
пами удалось наладить выпуск 
новых лекарственных средств. 
Это были инъекционные рас-
творы в ампулах, флаконах и в 
шприц-тюбиках, глазные капли 
в тюбик-капельницах и флако-
нах, флаконные жидкости для 
перорального введения. 

Почти 60 наименований вы-
пускаемых предприятием пре-
паратов относились к 8 фарма-
кологическим группам. В их чи-
сле лекарственные средства, 
применяемые в эндокриноло-
гии, хирургии, анестезиологии, 
кардиологической и гинеколо-
гической практиках и т.д.

Тогда же начался выпуск 
уникальной разработки заво-
да — эффективного средства для 
укрепления иммунной системы 
человека. Курс приема препа-
рата позволял организму полу-
чить дополнительную защиту 
от различных инфекционных 
заболеваний.

Немаловажное значение в 
тот период приобрела органи-
зация сбыта готовой продук-
ции. Для этого на заводе созда-
ли Центр коммерческой тор-
говли. Со временем приобре-
тать продукцию стали во всех 
российских регионах, были за-
ключены договоры на постав-
ку препаратов с заинтересо-
ванными ведомствами. Объем 
продаж в сравнении с девяно-
стыми годами вырос в разы.

Одним из достижений нача-
ла 2000-х годов стало внедре-
ние на заводе автоматизиро-
ванной системы бухгалтерско-
го и налогового учета. Работы 
проводились под руководством 
главного бухгалтера предприя-
тия Юрия Андреевича Божко-
ва, который работает на пред-
приятии уже более 22 лет. 

Эта система позволила об-
легчить и упростить сбор и об-

работку документов, ускорить 
составление финансовой отчет-
ности, поднять производитель-
ность труда работников бухгал-
терской службы. Как резуль-
тат — проводимые на заводе на-
логовые и аудиторские провер-
ки подтверждали отсутствие 
нарушений в бухгалтерском и 
налоговом учете, предприятие 
стало одним из самых законо-
послушных налогоплательщи-
ков отрасли. 

В настоящее время под ру-
ководством Юрия Андреевича 
внедрены системы комплек-
сного автоматизированного 
управления экономикой, бла-
годаря которым все службы 
взаимодействуют в едином ин-
формационном пространстве и 
имеют возможность оператив-
но принимать эффективные ре-
шения. Автоматизация учет-
ных процессов создала интег-
рированную информационную 
базу для расчета себестоимо-
сти и определения финансово-
го результата по всем направ-
лениям деятельности и каждо-
му виду выпускаемой продук-
ции, выполненным работам и 
услугам, что в дальнейшем по-
зволяет аккумулировать полу-
ченную прибыль, направляе-
мую на капитальные вложения, 
от разных источников.

Сегодня стандартизация и 
унификация учетных процес-
сов сокращает сроки расчета 
налоговых обязательств и от-
числений, подготовки отчетно-

сти, для внутренних и внешних 
пользователей. 

Сплав производства 
и науки

После некоторого спада, 
случившегося в «лихие» девя-
ностые, на предприятии была 
возобновлена научно-иссле-
довательская деятельность. 
Часть разработок осуществля-
ли специалисты завода, к дру-
гим были привлечены ученые и 
представители профильных на-
учно-производственных орга-
низаций России. Был заключен 
ряд договоров о научно-техни-
ческом сотрудничестве. Велось 
активное взаимодействие по 
созданию глазных капель про-
тивовирусного, антиаллерги-
ческого, антиглаукомного дей-
ствия. 

В архиве сохранился пока-
зательный документ, свиде-
тельствующий о наращивании 
научных исследований. В де-
кабре 2000 года заведующий 
лабораторией Института эле-
ментоорганических соедине-
ний им. А.Н. Несмеянова Рос-
сийской академии наук про-
фессор Валерий Николаевич 
Калинин и главный технолог 
Московского эндокринного за-
вода Владимир Иванович Кли-
мов доложили руководству за-
вода о получении субстанции 
антагониста опиоидных рецеп-
торов, применяемого в том чи-
сле при передозировке опио-
идов. Изыс кания проводили в 
соответствии с планом научно-
исследовательских работ. 

Важность такой деятельнос-
ти в тот период трудно перео-
ценить. Ведь именно на рубе-
же ХХ и XXI веков Россия под-
верглась наркоагрессии. Тыся-
чи молодых людей оказались 
потребителями наркотиков, 
которые потоком шли из Афга-
нистана и Средней Азии. Число 
лиц, допускающих немедицин-
ское употребление наркотиков, 
официально зарегистрирован-
ных в медицинских учрежде-
ниях к началу 2002 года превы-
сило 506,8 тысяч человек. По 
оценкам экспертов реальное 
их количество было значитель-
но выше. Указанная разработка 
была в дальнейшем использо-
вана при производстве препа-
рата — антагониста опиоидных 
рецепторов, применяемого 
как антидот при передозиров-
ке наркотиками. Иными слова-
ми, благодаря этому препарату 
неотложной помощи было спа-
сено множество человеческих 
жизней.

Также в те годы работа с на-
ркотическими средствами и 
психотропными веществами 

для применения в медицинских 
целях стала одним из важней-
ших направлений деятельнос-
ти предприятия.  

Новому времени — 
новые технологии

Еще в конце 1990-х годов на 
заводе были введены в строй 
участки блистерной упаковки. 
С этой целью на работу при-
гласили отечественных специ-
алистов из других профильных 
предприятий, имеющих соот-
ветствующий опыт. В сотрудни-
честве с партнерами из Южной 
Кореи на базе одного из цехов 
был создан участок таблеточно-
го производства. В 2002 году та-
блеточное производство выде-
лили в отдельное структурное 
подразделение и сформирова-
ли новый цех. В это же время на 
предприятии более интенсивно 
стало развиваться производст-
во готовых лекарственных 
средств. К сожалению, в России 
на тот момент практически не 
было заводов, разрабатываю-
щих надежное оснащение для 
их выпуска. Работы было ре-
шено проводить на оборудова-
нии, приобретенном в Италии. 
Также за рубежом предприятие 
приобрело линии по производ-
ству ампульной и флаконной 
продукции, емкостное обору-
дование, машины визуального 
контроля качества инъекцион-
ных растворов, что позволило 
значительно повысить качест-
во выпускаемых препаратов. 

Сотрудники предприятия 
выезжали в служебные коман-
дировки в Бельгию, Германию 
и Тайвань для проведения пе-
реговоров по организации по-
ставок оборудования и расход-
ных материалов. Велось также 
активное сотрудничество по 
поставкам лекарственных суб-
станций с зарубежными фарма-
цевтическими компаниями.

Следует отметить, что новое 
импортное оборудование за-
вод приобретал за счет собст-
венных средств. В целом актив-
ное внедрение в производство 
новых технологий позволило 
значительно снизить себестои-
мость продукции.

В 2000-е годы на заводе по-
лучило дальнейшее развитие и 
маркетинговое направление, 
начатое в период 1990-х годов. 
С каждым днем усиливалась 
конкуренция на внутреннем 
фармацевтическом рынке. За 
внимание потребителей при-
ходилось соперничать и с за-
рубежными производителями. 
Внешний вид их продукции и 
активные маркетинговые ком-
пании привлекали потенциаль-
ных покупателей.

На заводе довольно быстро 
внедрили самоклеящиеся, в 
том числе и прозрачные эти-
кетки для препаратов, выпу-
скаемых в ампулах и флаконах. 
Это соответствовало не только 
международным стандартам, 
но и создавало дополнительные 
удобства в практической меди-
цине — маркировки на этикет-
ках не стирались. 

Без учета рыночных отноше-
ний, без своевременного ана-
лиза ситуации на рынке меди-
цинских препаратов было не-
возможно эффективно органи-
зовать производственную дея-
тельность предприятия. За ко-
роткое время на заводе созда-
ли новые подразделения, в их 
числе отдел экспорта-импорта, 
маркетинговая служба. Марке-
тинговые исследования легли в 
основу производственных пла-
нов и научно-технических раз-
работок.

В октябре 2003 года принято 
решение об использовании но-
вого товарного знака — «ЭНДО-
ФАРМ».

Не обходилось и без про-
блем. В 2005 году была пред-
принята очередная попытка 
приватизировать предприятие. 
Какие последствия ожидали за-
вод после перехода в частные 
руки, который выпускал стра-
тегически важную продукцию, 
однозначно ответить нельзя. На 
тот момент уже имелся печаль-
ный опыт разгосударствления 
многих известных фабрик и 
предприятий, но, к счастью, 
возобладал здравый смысл и го-
сударственный подход. 

В целом коллективу завода 
удалось преодолеть трудности, 
возникшие в те непростые годы, 
и выйти в лидеры по производ-
ству анальгетиков центрально-
го действия и других препара-
тов. Однако впереди было много 
задач, решение которых требо-
вало расширения технологиче-
ских возможностей предприя-
тия и объемов выпуска продук-
ции. Ставка, безусловно, дела-
лась на качество препаратов. В 
условиях жесткой конкуренции 
этому направлению деятельнос-
ти уделялось первостепенное 
внимание.

Внедрение системы GMP
Одна из причин отставания 

российских фармацевтических 
производителей от зарубежных 
конкурентов заключалась в том, 
что лишь в 2000 году в нашей 
стране вступил в силу стандарт 
отрасли «Правила организации 
производства и контроля ка-
чества лекарственных средств 
(GMP)». Хотя документ и был 

утвержден в феврале 1998 года 
Министерством здравоохране-
ния Российской Федерации. По-
сле этого в 2004 году Госстан-
дарт России, а в 2009 году Фе-
деральное агентство по техни-
ческому регулированию и ме-
трологии Российской Федера-
ции ввели в действие «Правила 
организации производства и 
контроля качества лекарствен-
ных средств».

Еще до вступления их в силу 
руководство Московского эндо-
кринного завода организовало 
работу по подготовке коллекти-
ва к деятельности по новым тре-
бованиям. Это красноречиво 
свидетельствует о том, насколь-
ко ответственно относились на 
предприятии к конкурентоспо-
собности и качеству выпускае-
мой продукции.

В архиве сохранился при-
каз, подписанный директором 
завода Евгением Григорье-
вичем Шарохиным в ноябре 
1999 года. В этом, по сути, про-
граммном документе даны под-
робнейшие указания об органи-
зации деятельности в данном 
направлении. В частности, вво-
дилась четкая регламентация 
всех производственных процес-
сов получения готовых лекар-
ственных средств, регистрация 
всех этапов производства, орга-
низовывалось обучение персо-
нала требованиям GMP, произ-
водство обеспечивалось необ-
ходимыми помещениями, соот-
ветствующим оборудованием, 
сырьем, вспомогательными, 
упаковочными и маркировоч-
ными материалами. 

В числе тех, кто участвовал в 
реализации этого проекта, была 
Ольга Игоревна Лавренова. В 
то время она являлась началь-
ником цеха по выпуску продук-
ции в шприц-тюбиках, флако-
нах, сублимированных форм. 
Всего же Ольга Игоревна посвя-
тила работе на предприятии бо-
лее 23 лет и стала свидетелем 
многих значимых событий в его 
истории. Как специалист и ру-
ководитель с большим опытом 
работы, Ольга Ивановна поль-
зовалась большим уважением и 
заслуженным авторитетом, яв-
лялась наставником молодых 
специалистов. Обратимся к ее 
воспоминаниям: 

«В тот период на предпри-
ятиях нашей отрасли с прави-
лами Надлежащей производст-
венной практики (GMP) только 
начинали знакомиться, но стан-
дарты качества существовали 
всегда. Ресурсы на модернизацию 
оборудования и помещений были 
ограничены. В ампульном произ-
водстве по-прежнему использо-
вался метод вакуумного наполне-
ния, не позволявший обеспечить 
должную точность дозирова-
ния, что создавало значительные 
сложности при осуществлении 
предметно-количественного уче-
та контролируемой продукции.

Требованиям GMP должны 
были соответствовать не толь-
ко производственные процессы, 
но и помещения. В 2007 году после 
окончания реконструкции цеха 
№2 предприятие приступило к 
реконструкции цеха №3. Произ-
водство лекарственных препара-
тов в тюбик-капельницах, фла-
кон-капельницах и шприц-тю-
биках было перенесено на чет-
вертый этаж производственного 
корпуса. 

Реконструкция цеха проходи-
ла в соответствии с требовани-
ями Надлежащей производст-
венной практики. В рамках вне-
дрения новой технологии и орга-
низации линии был спроекти-
рован, а затем сконструирован 
комплекс чистых помещений, 
в которых разместили узлы по 
приготовлению стерильных рас-

творов, установили две BFS-ма-
шины, приобрели линию по упа-
ковке готовых лекарственных 
форм. Установленное оборудова-
ние в основном было произведено 
ведущими мировыми производи-
телями.

К освоению новой техники и 
началу производства приступи-
ли в 2008 году. Переход на новую 
производственную технологию 
проходил «без отрыва» от про-
изводственного процесса: органи-
зация производственной линии, 
обучение персонала, налажива-
ние выпуска продукции на новой 
линии происходили параллель-
но с производством лекарствен-
ных препаратов с использовани-
ем предшествующей технологии. 
Таким образом, наш завод стал 
одним из первых предприятий в 
России, внедривший технологию 
«Blow-Fill-Seal»(«выдувание-на-
полнение-герметизация»).

Поиск резервов, совершен-
ствование технологических 
процессов позволили предпри-
ятию выйти на флагманские по-
зиции в отечественной фарма-
цевтической промышленности. 
Большая роль в организации 
нового производства принад-
лежит Григорьеву Льву Вик-
торовичу, который с 2004 по 
2009 годы руководил заводом. 
Применение новых техноло-
гий, внедренных Григорьевым 
Л.В., позволило улучшить каче-
ство и повысить стабильность 
лекарственных препаратов, 
увеличить выпуск готовой про-
дукции.

С 2009 по 2012 годы дирек-
тором Московского эндокрин-
ного завода стал Вячеслав 
Федорович Руденко, начав-
ший трудовую деятельность в 
1995 году в должности инже-
нера. Руководством была про-
ведена колоссальная работа по 
модернизации: сначала рекон-
струирован ампульный цех — 
№2, затем цех шприц-тюби-
ков — №3, разработан проект ре-
конструкции цеха №1, а также 
выделен в отдельный цех №4 — 
таблеточное производство.

На предприятии были по-
строены склад готовой продук-
ции, микробиологическая ла-
боратория, котельная и вива-
рий, в результате чего предпри-
ятие перестало зависеть от мно-
гих сторонних организаций. За-
ключен ряд контрактов с евро-
пейскими фирмами на поставку 
комплектных линий по произ-
водству ампульных и таблети-
рованных лекарственных форм.

Ввод в эксплуатацию обору-
дования, отвечающего между-
народным стандартам, позво-
лил предприятию значительно 
увеличить выпуск продукции 
высокого качества. Достаточ-
но сказать, что ампульная ли-
ния производила 60 миллио-
нов ампул, а таблеточная — бо-
лее 200 миллионов таблеток 
в год. Годовые выпуски инсу-
линовых препаратов достигли 
12 миллионов флаконов, глаз-
ных капель в пластиковой упа-
ковке — 12 миллионов, а во фла-
конах — 11 миллионов упако-
вок. Поставки этих лекарствен-
ных средств осуществлялись не 
только в регионы России, но и в 
страны ближнего зарубежья. 

Успехи коллектива Москов-
ского эндокринного завода в 
новом тысячелетии стали над-
ежной основой для трудовых 
достижений предприятия на 
сложном, а порой и тернистом 
пути к вершинам качества. 

Автор: Николай Карташов. 
Работа с архивными 
материалами: Анна Багрина.

Божков Ю.А. — Главный бухгалтер 
завода с 2001 года.

Архивные материалы 2010 год.

Григорьев Лев Викторович — Директор завода с 2004 по 2009 годы.

Руденко Вячеслав Федорович — Директор завода с 2009 по 2012 годы.

— Продолжение 
в мае 2023 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
Архивные материалы 2010 год.

Архивные материалы 2010 год.

Ф
Г

У
П

 «
М

О
С

К
О

В
С

К
И

Й
 Э

Н
Д

О
К

Р
И

Н
Н

Ы
Й

 З
А

В
О

Д
»

Ф
Г

У
П

 «
М

О
С

К
О

В
С

К
И

Й
 Э

Н
Д

О
К

Р
И

Н
Н

Ы
Й

 З
А

В
О

Д
»

Ф
Г

У
П

 «
М

О
С

К
О

В
С

К
И

Й
 Э

Н
Д

О
К

Р
И

Н
Н

Ы
Й

 З
А

В
О

Д
»

Ф
Г

У
П

 «
М

О
С

К
О

В
С

К
И

Й
 Э

Н
Д

О
К

Р
И

Н
Н

Ы
Й

 З
А

В
О

Д
»

Ф
Г

У
П

 «
М

О
С

К
О

В
С

К
И

Й
 Э

Н
Д

О
К

Р
И

Н
Н

Ы
Й

 З
А

В
О

Д
»

Ф
Г

У
П

 «
М

О
С

К
О

В
С

К
И

Й
 Э

Н
Д

О
К

Р
И

Н
Н

Ы
Й

 З
А

В
О

Д
»



14 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 апреля 2023
среда № 90 ( 9035 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Московский фестиваль показывает «Большие змеи Улли-Кале»

Кавказ подо мною...
Валерий Кичин

М
осковский фестиваль 
показывает новинку от 
Алексея Федорченко — 

«Большие змеи Улли-Кале», его 
самый оригинальный, во всех 
отношениях необычный фильм, 
заставляющий по-новому уви-
деть привычное и незыблемое.

Уральский режиссер уже 
не раз мистифицировал пуб-
лику безудержной фантазией. 
Например, нашел в Чили ста-
рую кинопленку, документаль-
но удостоверившую, что рус-
ские летали на Луну еще в 30-е 
годы — многие на это купились, 
посмотрев его мокьюмента-
ри «Первые на Луне»; венеци-
анская Мостра даже рассмат-
ривала его в секции докумен-
тального кино. Потом он им-
провизировал на темы экзоти-
ческих культур («Овсянки»), 
их взаимодействия, вытесне-
ния и насильственного наса-
ждения («Ангелы революции»). 
Это нормальные игровые филь-
мы, но укорененные в чертовом 
вареве из реальных фактов и от-
вязной, на взгляд неуправляе-

мой, но математически детер-
минированной фантазии.

Теперь новый мокьюмента-
ри — снова псевдодокументаль-
ная фантазия. Якобы под Екате-
ринбургом найден клад — ящик 
пленки, отснятой до револю-
ции оператором Алексеем Тал-
дыкиным, где автор исследо-
вал отношения России и Кавка-
за, документально снимая гор-
ские нравы и обычаи, а также 
столкновения аборигенов с не 
в меру активными «понаехав-
шими». В одном ряду даны тра-
гикомическая байка о кровной 
мести и реальная трагедия че-
ченских женщин, утопившихся 
в ответ на убийство всех муж-
чин аула. Ужас исторического 
факта смикширован стилиза-
цией под старую этнографиче-
скую съемку, но останется за-
рубкой в памяти. Пленка плохо 
сохранилась, ее реставрирова-
ли и даже расцветили, а то, что 
погибло, восстановили по эски-
зам. И возник фильм — очень се-
рьезное по интонации рассле-
дование, где сам Федорченко с 
его соавтором Лидией Канашо-
вой кочуют по кавказским се-

лам и музеям, комментируя эту 
пленку. Типа: «Вы увидели, как 
молодой черкешенке затягива-
ют корсет». И, конечно, надо ви-
деть это драконье дыхание раз-
горяченного скакуна под лихим 
абреком. И, конечно, надо слы-
шать эти кавказские напевы на 
мотив «Уральской рябинушки».

Федорченко, этот Мельес на-
ших дней, упоенно играет с ка-
мерой и новейшими ее вариаци-
ями, включая смартфон и GoPro, 
каждый раз высекая нечто дико-
винное, но важное. В кадре по-
явятся французский киновед 
Жоэль Шапрон, восторгающий-
ся открытием исторического 
значения, уральский режиссер 

Николай Коляда и его актеры, 
екатеринбургский театр «Про-
винциальные танцы», а также 
Миша Лермонтов, Лео Толстой 
и Сашечка Сергеевич Пушкин, 
исправно окультуривавшие кав-
казских аборигенов — хрестома-
тийное «Кавказ подо мною» об-
ретет новый смысл. Мы видим 

чудо техники козломобиль, вы-
мерших гигантов Кавказа, ита-
льянца Феррари с его театром, 
психиатра из Петербурга От-
тона Чечотта, смотрим съемки 
оператора Николая Минервина. 
Что из этого реально, а что при-
думано — «Википедия» вам в по-
мощь: выяснится, что ни к чему 
не подкопаешься — вроде бы все 
так и было.

«Найденные съемки» сложе-
ны в девять глав — разные опе-
раторы, почерки, привязанно-
сти и мера наивности. Все пода-
но как найденные исторические 
свидетельства, академическая 
серьезность тона не допускает 
сомнений. Привлекаются экс-
перты — кто в профессорских оч-
ках, кто в полицейской фураж-
ке. Бродим по музейным залам, 
смотрим артефакты — изучаем 
предмет. Мелькают имена исто-
рических личностей. Привыч-
но обожествляем имена стол-
пов культуры, предстающих в 
новом, комическом ракурсе, и 
снова усомнимся: это — всерьез? 
Документальная реальность 
сбивается абсурдятиной, тоже 
поданной с серьезным видом. 
Это и есть брехтовское «остра-
нение» — поверка привычно-
го свежим разумом, но на свой, 
«федорченковский» лад. Автор 
хулиганит, но каждый раз это 
моменты прозрения.

Я даже думаю, что только по-
томки, умудренные знанием 
дальнейшего развития русской 
истории, сполна оценят прозор-
ливость главного оракула рос-
сийского кино, его способность, 
прочертив силовые линии про-
шлого, угадать это будущее и 
предупредить о нем.

Творчество Федорченко уни-
кально тем, что вкупе складыва-
ется в слепок одного интеллекта, 
в портрет одной личности. Его 
обращение к старым пленкам 
свяжется с недавней докумен-
тальной комедией «Кино эпо-
хи перемен» о пленках, снимав-
шихся Свердловской киносту-
дией в «лихие 90-е». И с «психо-
аналитическим детективом», в 
комедийных тонах вернувшим-
ся к трагедии Михаила Зощен-
ко («Последняя «Милая Болга-
рия»). Там тоже в основе как бы 
документы, они тоже переме-
шаны с вспышками фантазии и 
объединены авторской интона-
цией, никому, кроме Федорчен-
ко, не присущей. Все его филь-
мы — как главы одной эпопеи. 
Там свое чувство юмора, зака-
муфлированного под нечто нау-
кообразное. Там свой ритм сби-
вающего с ног и с толку монта-
жа. И свой круг интересов, свя-
занных с нашей историей, с дра-
матической жизнью культур и 
народов. Это, возможно, самое 
цельное, целеустремленное и 
глубокое по мысли явление в на-
шем кино.

Его фантазий в «Больших 
змеях…» хватило бы на три 
фильма, и редкий зритель до-
плывет до середины, не сокру-
шенный этой массой принципи-
ально нового материала. Фильм 
прогремит по фестивалям и, ду-
маю, станет лакомым блюдом 
стрим-кинотеатров, где им мож-
но наслаждаться с антрактами 
для обретения равновесия. А 
пока уральский режиссер закан-
чивает работу над фильмом-рас-
следованием «Енотовый город» 
об удивительном городе, спря-
танном под толщей антарктиче-
ского льда. Лед снимался в зной-
ной Колумбии, но это все равно 
будет о нас в России.  

ПРЕМЬЕРА В Театре им. Маяковского — «Любовь по Маркесу»

Танго запоздалое
Инга Бугулова

В 
«Маяковке» выпусти-
ли главную премьеру 
юбилейного сезона — 
«Любовь по Марке-
су». К 100-летию те-
атра худрук и режис-
сер Егор Перегудов 
разыграл почти бес-
проигрышную ком-

бинацию: за основу спектакля 
взял повесть своего любимого 
колумбийского писателя, а на 
главные роли пригласил звезд 
труппы, народных артистов 
Игоря Костолевского и Ольгу 
Прокофьеву. Теперь на Большой 
Никитской иногда можно обна-
ружить настоящий латиноаме-
риканский квартал — знойный 
во всех смыслах, где реальность 
готова преломиться в иллюзию.

Габриэль Гарсиа Маркес — 
знаковый автор для Егора Пере-
гудова. В Студии театрально-
го искусства с успехом идет его 
«Один день в Макондо» — спек-
такль, сочиненный когда-то со 
студентами ГИТИСа, по роману 
«Сто лет одиночества». Теперь 
режиссер продолжил исследо-
вать тему не просто отноше-
ний, но чувственности, где-то — 
интимных границ (об этом и 
его «Опасные связи» в Мастер-
ской Фоменко), поиска ответа 
на вечный вопрос — что же такое 
любовь?

— Маркес — большой мисти-
фикатор, — рассказывает ре-
жиссер. — Он идеальный автор 
для театра, потому что в нем — 
и волшебство, и хулиганство, и 
искренность. Мысли его героев 
сегодня очень важны. Но глав-
ная для нас тема — осознать, что 
такое любовь на самом деле.

В жизни Габито (Игорь Ко-
столевский) любви никогда не 
было. Были 514 женщин — все 
они отмечены в записной кни-
жице, но с каждой из них он ло-
жился в постель исключитель-
но за деньги. Вот и в день свое-
го 90-летия Печальный мудрец 
(так он подписывает свои еже-
недельные колонки в газете) ре-
шает устроить себе праздник — 
ночь с «не бывшей в употребле-
нии» девушкой. Та до утра креп-
ко спит, и вдруг просто ее со-
зерцание, молчаливое сидение 
на краешке кровати без едино-
го касания пробуждают в герое 
чувства, которые он никогда не 
испытывал. И чем чаще Габито 
приходит к спящей, тем крепнет 
его любовь.

Он делится с ней своими 
мыслями, заботливо обустраи-

вает скромную комнатку, под-
бирает для нее книги и пластин-
ки. Называет ее Дельгадина-Ху-
дышка (Дарья Хорошилова) — 
песню про несчастную Дель-
гадину, которую собственный 
отец принуждал стать женой, 
когда-то маленькому Габито 
пела мать. Ирония судьбы или, 
как бы сейчас сказали, детская 
травма — ведь Худышке он го-
дится даже не в отцы, а в деды…

Но это только в реальности 
возлюбленная спит. В мыслях 
Габито они вместе пьют чай, 
дурачатся, переживают ура-
ган. И этот мощный ветер, ка-
залось бы, чуждый южноамери-
канской духоте с ее вездесущи-
ми вентиляторами и спасающи-
ми от жгучего солнца шаттерса-
ми, врывается в жизнь челове-
ка, ничего подобного не ждуще-
го, и сбивает с ног.

Дельгадина, конечно, со-
всем не похожа на прочих жен-
щин из жизни Печального муд-
реца. А на сцене, кажется, со-
брали их всех — соблазнитель-
ные красотки танцуют с куска-
ми торта, и десятки ярких све-
чей мелькают в темноте, как вся 
прошедшая жизнь. Вот та, пол-
ностью обнаженная нимфа, на 
которой он обещал жениться, 
но в день свадьбы заперся в ком-
нате и не вышел. И в живом ор-
кестре — одни женщины. Всюду 
эмоциональное и чувственное 
танго (хореография Дениса Та-
гинцева) — но девушки танцуют 
с девушками, дождутся ли они 
своих «половинок»? 

Ольга Прокофьева играет 
держательницу борделя Росу, 
с Габито они примерно одно-
го возраста. Оба морщинисты, 
сутулы, со скрипучими голоса-
ми. Но во втором акте внезап-
но герои молодеют — наконец 
приближаются к своему сча-
стью. Печальный мудрец вместо 
обычных колонок начинает пи-
сать в газету любовные письма. 
Покупает для Дельгадины вело-
сипед и сам же «наворачивает» 
на нем круги по сцене. Наблю-
дая за его преображением, сбра-
сывает пару десятков лет и Роса. 
В конце они заключат договор, 
почти брачный контракт, — кто 
переживет другого, забирает 
все, что принадлежало другому. 
И продолжает заботиться о ма-
лышке Дельгадине. Что ж, люб-
ви тоже можно научиться. И это 
тоже — по Маркесу.  

Артефакты, которыми оперирует фильм, каждый раз неожиданны, и нельзя понять, не розыгрыш ли это.

Игорь Костолевский в роли Печального мудреца в спектакле «Любовь по Маркесу». 

А К Ц Е Н Т

Маркес — большой мистификатор. 
Он идеальный автор для театра, потому что в нем — 
и волшебство, и хулиганство, и искренность

ХОТЕЛИ КАК ЛУЧШЕ…
Директор Гильдии актеров кино России Валерия Гущи-
на в недавнем интервью РИА Новости сказала, что воз-
главляемая ею организация хочет представить к зва-
нию Героя России Юлию Пересильд за роль торакаль-
ного хирурга Жени Беляевой в фильме Клима Шипенко 
«Вызов», потребовавшей полета в космос. Собственно, 
не столько за работу актрисы, сколько за участие в экс-
педиции на космическую станцию — не всякий мужчи-
на готов к подобному испытанию, о чем свидетельству-
ет и сценарий киноленты, и реальная жизнь. 

Это предложение, как известно, вызвало резкую ре-
акцию немалого числа космонавтов, уже удостоенных 
высокого звания Героя России, и тех, кто его только 
ожидает. Своим искренним, но, как стало понятно, не-
осторожным заявлением В. Гущина открыла космиче-
ский «ящик Пандоры», и шквал критики, похожий на 
травлю, обрушился на актрису, которая не была к это-
му готова. И уж точно ее не заслуживает.

Моя первая ре-
акция на идею при-
своить Юлии Пере-
сильд звание Героя 
России тоже была 
негативной. В кон-
це концов актрисе, 
исполняющей роль 
многодетной мате-
ри, не присваивают 
звание «Мать-ге-
роиня». Хотя по-
мню, актеров совет-
ского кино нередко 
зачисляли в настоя-
щие рабочие брига-
ды, если они успеш-
но играли роль ме-
таллургов или шах-
теров. Можно вспомнить и советский сериал «Семна-
дцать мгновений весны», после которого исполнители 
главных ролей по личному решению Л.И. Брежнева 
были удостоены орденов, которых настоящие, реаль-
ные разведчики могли так и не дождаться. И это при 
том, что среди награжденных были и те, кто играл вид-
ных представителей преступного нацистского режима. 

Но случай Ю. Пересильд все-таки несколько иной. 
Она действительно летала в космос, летала не как ту-
рист, а для выполнения профессиональной работы. 
Бывают космонавты-исследователи или космонав-
ты-врачи — почему не может быть космонавта-актера? 
Уверен, что он в каком-то смысле может заменить пси-
холога на борту. Там они могут быть не менее полезны, 
чем во время длительных соревнований, когда актеры 
помогают создать необходимый спортсменам психо-
логический климат своим искусством. Фантазии фан-
тазиями, но ведь и съемка игрового фильма на борту 
космической станции казалась невозможной, пока она 
не была осуществлена К. Эрнстом и его командой. 

С момента появления замысла будущей картины 
немало заслуженных и влиятельных космонавтов вы-
ступали против того, чтобы использовать настоящий 
космический корабль для съемок игрового кинофиль-
ма. Их аргументы, наверное, имеют серьезный смысл. 
Корректировка космической программы, которая 
изменила план полетов, безусловно, существен-
ная проблема для всей отрасли, но Юлия Пересильд 
к принципиальному решению о съемках первого в 
мире игрового фильма непосредственно на косми-
ческой станции точно никакого отношения не имеет. 
Она могла бы перефразировать знаменитые слова Ар-
кадиной из чеховской «Чайки»: «Я актриса, а не руко-
водитель «Роскосмоса»!» Но именно на нее обрушил-
ся шквал «народного негодования», видимо, в силу ее 
незащищенности должностями и званиями. Выглядит 
это как-то нездорово! Не мое дело напоминать о при-
личиях в споре. Но все-таки хочется понять, откуда 
столько неприязни к актрисе, которая не просто чест-
но, но и талантливо выполнила свою профессиональ-
ную работу? Зачем срывать зло на человеке, который 
никому ничего плохого не сделал? 

Понятно, для 
людей, жизнь свою 
отдавших космиче-
ской отрасли, кос-
мос не парк развле-
чений. Недавний 
неигровой фильм 
Натальи Цой о пер-
вом человеке, вы-
шедшем в откры-
тый космос, «Алек-
сей Леонов. Космос 
внутри» был для 
меня еще одним 
убедительным до-
казательством того, что профессия космонавта — при-
звание, требующее особенных природных качеств, му-
жества и невероятной работоспособности. И, конеч-
но, счастливого стечения многих факторов, определя-
ющих судьбы людей, выбравших эту профессию. Они 
«ранены» космосом. И поэтому оберегают сакраль-
ность своего дела, которое, как и искусство, не терпит 
суеты. Но служение предполагает благородство по-
ступков и высказываний — оказывается, это не менее 
сложно, чем профессиональная безупречность. 

Прошу меня понять и по возможности простить. 
Вовсе не собираюсь заниматься морализаторством. 
Все взрослые люди, и каждый отвечает сам за себя. Но 
коль скоро вспомнил чеховскую «Чайку», то позво-
лю еще одну цитату: «Как все нервны! Как все нервны! 
И сколько любви…» По части нервозности мы можем 
дать фору героям А.П. Чехова, выясняющим отноше-
ния на берегах «колдовского озера». По части любви — 
у нас значительно хуже! 

Героиня Юлии Пересильд наверняка привлечет в 
космическую хирургию молодых людей, для которых 
откроется романтичное благородство этой профес-
сии. Ничего, кроме пользы, это принести не может. 
Любая, а тем более хорошая картина о космонавтах, 
их проблемах, заботах, бедах и радостях — знак обще-
ственного внимания к отрасли, которая, как мы знаем, 
переживает не самый простой период развития. 

Что плохого в том, что актриса, замечательно сы-
гравшая роль талантливого хирурга, сделавшего опе-
рацию в невесомости, поделится своими переживани-
ями, опытом, который она получила в процессе работы 
над образом нашей современницы, со школьниками 
или студентами? В этом нет ничего нового. Достаточ-
но напомнить опыт Бюро пропаганды киноискусства 
при СК СССР. Странно, что некоторые депутаты вы-
ступают и против этого. Герой А. Баталова из фильма 
В. Меньшова «Москва слезам не верит» сделал никак 
не меньше для пропаганды рабочих профессий, чем со-
трудники профтехобразования. Досадно, что прихо-
дится объяснять столь очевидные вещи. 

А награды? Награды найдут героев.  

Юлия Пересильд 
могла бы перефра-
зировать слова 
Аркадиной 
из «Чайки»:
«Я актриса, 
а не руководитель 
«Роскосмоса»!» 

По части нервоз-
ности мы можем 
дать фору героям 
Чехова... По части 
любви — у нас зна-
чительно хуже!

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775 

А К Ц Е Н Т

Возможно, только потомки, умудренные 
знанием дальнейших путей русской 
истории, смогут сполна оценить прозор-
ливость главного оракула нашего кино

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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НАЗНАЧЕНИЕ 

Алла Манилова 
вернется 
в Петербург

СТАТС-ДАМА 
РУССКОГО 
МУЗЕЯ
Инга Бугулова 

Государственный Русский му-
зей в Санкт-Петербурге воз-
главит бывший статс-секре-
тарь — заместитель министра 
культуры РФ Алла Манилова. 
О ряде кадровых перестановок 
рассказали в культурном ве-
домстве.

Слухи о том, что новым 
главой Русского музея назна-
чат Аллу Манилову, ходили 
несколько месяцев, и вот в ми-
нистерстве культуры об этом 
объявили официально.

«Распоряжением предсе-
дателя правительства РФ Ми-
хаила Мишустина статс-се-
кретарь — заместитель мини-
стра культуры Алла Манило-
ва освобождается от своего 
поста. Это решение связано 
с личной просьбой Аллы Ма-
ниловой. Она назначена гене-
ральным директором Государ-
ственного Русского музея», — 
говорится в сообщении ве-
домства.

Алла Манилова — одна из 
самых влиятельных чинов-
ниц Северной столицы. Окон-
чила журфак Ленинградского 
государственного универси-
тета, работала корреспонден-
том и главным редактором в 
ряде изданий. С 2003 по 2008 
год являлась членом прави-
тельства Санкт-Петербурга, с 
2008-го по 2011-й — вице-гу-
бернатором. Курировала сфе-
ры культуры, науки, образова-
ния, молодежной политики и 
другие.  Шесть лет — с 2012-го 
по 2018-й — занимала пост  за-
местителя министра культуры 
РФ, а с 2018-го — статс-секре-
таря. В министерстве напоми-
нают, что за годы работы Аллы 
Маниловой в ведомстве под ее 
руководством было разрабо-
тано 23 принятых федераль-
ных закона в сфере культуры.

Напомним, на протяжении 
35 лет Русский музей возглав-
лял Владимир Гусев, в февра-
ле этого года он покинул пост 
директора и стал президентом 
учреждения. Временно испол-
няющим обязанности дирек-
тора в этот период была его за-
меститель Анна Цветкова.  

В Петербурге Алла Манилова свой 
человек. Будучи вице-губернатором, 
она курировала сферу культуры.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Пиотровский, 
директор Государственного 
Эрмитажа:
— Алла Юрьевна — носитель петер-

бургской политической культуры. 

Для нее характерны открытость и 

умение общаться. Всегда деликат-

на, хорошо понимает и знает спе-

цифику людей, умеет их «рас-

крыть». С ней всегда можно было 

связаться, позвонить, договорить-

ся о встрече — и это касается, по-

жалуй, всех директоров музеев.

Своей деятельностью и энергией 

она создала удивительный баланс 

между бюрократической сферой 

и учреждениями культуры. Она 

прекрасный организатор, сумев-

ший вовлечь коллег в по-настоя-

щему масштабный проект «Музей-

ные маршруты России», активно 

действовала и в сфере междуна-

родных культурных взаимоотно-

шений, хорошо знакома с ведущи-

ми мировыми музеями. Она выве-

ла Союз музеев России на новый 

уровень, сумела создать чувство 

причастности к процессам созида-

ния и преобразования.

Своей 
деятельностью 
Алла Манилова 
создала удиви-
тельный баланс 
между бюрократи-
ческой сферой 
и учреждениями 
культуры
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АВТОСПОРТ 
В ралли «Шелковый путь» 
примут участие звезды

По главной 
дороге

Михаил Щербань

Международное ралли «Шелковый путь» в 2023 году 
пройдет с 5 по 15 июля через 13 субъектов Российской 
Федерации и пересечет три часовых пояса.

Экипажам предстоит преодолеть маршрут общей 
протяженностью 5230 километров, при этом дистан-
ция спецучастков составит 2350 километров. В рам-
ках этой гонки также пройдет этап чемпионата Рос-
сии по ралли-рейдам — он начнется одновременно с 
ралли «Шелковый путь» 5 июля в Казани и финиши-
рует 9 июля в Магнитогорске. Спортсменов по тради-
ции ждут самые захватывающие трассы европейской 
и азиатской частей России, а болельщиков — сражение 
сильнейших пилотов и штурманов в борьбе за «Белого 
тигра» — главный трофей ралли-рейда.

Разумеется, с особым вниманием ожидается вы-
ступление «Синей Армады» — команды «КАМАЗ-ма-
стер» в зачете грузовиков. Сейчас команда продолжа-
ет подготовку к главному старту сезона. Недавно «ка-
мазовцы» вернулись из Астрахани, где прошла баха 
«Золото Кагана-2023». Отметим, что на этих соревно-
ваниях «КАМАЗ-мастер» дал возможность попробо-
вать себя в деле молодым участникам. В итоге лучшим 
стал экипаж «МАЗ-СПОРТавто» Сергея Вязовича, «се-
ребро» и «бронза» у «камазовцев» Андрея Каргинова 
и Айрата Мардеева. Сергей Куприянов по итогам гон-
ки — седьмой.

Тем временем все больше звездных пилотов гото-
вятся выступить на «Шелковом пути-2023».

Накануне пресс-служба ралли-рейда сообщила, 
что знаменитый российский гонщик Роман Русинов 
будет сражаться за победу. Ранее об участии в ралли 
«Шелковый путь» 2023 года объявили Анастасия Ни-
фонтова и ее штурман Екатерина Жаданова, чемпи-
онки Европы по ралли-рейдам в женском зачете. Кро-
ме того, в середине февраля сертификат на участие в 
гонке без стартового взноса получил победитель бахи 
«Россия — Северный лес» Дмитрий Мордкович. Пол-
ный список участников ралли «Шелковый путь» будет 
опубликован в июне.  

ВОЛЕЙБОЛ В полуфинале 
Суперлиги «Динамо» 
победило питерцев и будет 
сражаться с казанцами

Снова «Зенит» 
на пути

Илья Трисвятский

Столичное «Динамо» стало вторым участником «золо-
того» противостояния мужской Суперлиги. В полуфи-
нальной серии «бело-голубые» сначала дома дважды по-
бедили питерский «Зенит» (3:2 и 3:0), а затем взяли верх 
и на площадке соперника — 3:0 (25:19, 36:34, 25:23). 

Теперь за титул действующие обладатели трофея сра-
зятся с победителем регулярного чемпионата ВК «Зе-
нит-Казань». Волейболистам из столицы Татарстана в 
полуфинале пришлось провести четыре матча с новоси-
бирским «Локомотивом» — 3:1 и 3:0 в Казани, 0:3 и 3:2 
на площадке «железнодорожников».  

В последней игре полуфинала «Динамо» — «Зенит» 
СПб уникальным вышел второй сет. Казалось, он ни-
когда не завершится. Партия длилась 51 минуту, хотя 
иногда это занимает 
времени даже в два 
раза меньше. Отлич-
ный матч в Питере 
провел болгарский 
диагональный напа-
дающий «Динамо» 
Цветан Соколов, на-
бравший 29 очков. 
Он реализовал по-
чти две трети своих 
атак (26 из 40). 

— Получилась 
классная игра, как 
это всегда и бывает 
у нас с питерским «Зенитом» на их арене, где просто бе-
шеная поддержка зрителей, — сказал капитан «Динамо» 
связующий Павел Панков. — Итоговый счет 3:0 обман-
чив, матч тяжелейший, все видели марафонскую вторую 
партию. Мы оказались сильнее за счет командной игры, 
несмотря на то, что у нас подача не полетела. Но мы вы-
стояли в защите и сумели забить важнейшие доигровоч-
ные мячи. 

У сражения за «золото» такой же формат, как и в 
борьбе за третье место между питерцами и сибиряками. 
Серии начнутся в Казани и на берегах Невы 1 мая и прой-
дут до трех побед по схеме «2-2-1».  

И в женском чемпионате московское «Динамо» так-
же добилось выхода в финал, переиграв челябинский 
клуб «Динамо-Метар» (3:0, 3:2, 3:0). Целенаправленно 
движется к защите прошлогоднего титула калининград-
ский «Локомотив», который в другой паре полуфинала 
был сильнее саратовского «Протона» (3:1, 3:0, 3:1). «Зо-
лотая» серия «Динамо» — «Локо» начнется 2 мая в Моск-
ве. У девушек схема розыгрыша наград в плей-офф ана-
логична принятой в мужском первенстве.  

ЭКСКЛЮЗИВ Олимпийский чемпион по плаванию Денис Панкратов — 
о мировом рекорде брассистки Евгении Чикуновой

Женя в движении
Анна Козина

Г
лавным событием чем-
пионата России по плава-
нию, который прошел в 

Казани, стал мировой рекорд 
на 200 м брассом в исполне-
нии Евгении Чикуновой, кото-
рая превзошла предыдущее до-
стижение Татьяны Скунмакер 
из ЮАР сразу на 1,4 секунды — 
2.17,55 против 2.18,95.

 — Пока эйфория накрыла, 
не могу до конца осознать, — 
призналась Чикунова сразу 
после заплыва. — Я понимаю, 
что добилась того, чего очень 
давно хотела. Это не было це-
лью на чемпионат, но она вы-
полнена, и это радует. 

Итоги турнира специаль-
но для «РГ» подвел двукрат-
ный олимпийский чемпион, 
а теперь комментатор Денис 
Панкратов. 

Денис, Скунмакер написа-
ла в соцсетях Чикуновой: 
«Ты просто разгромила 
мой рекорд!» Как Жене это 
удалось?

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Понятно, что мы 
не первый год ждали от Чику-
новой мирового рекорда. На 
этом чемпионате началось с 
того, что Женя в полуфина-
ле на «полтиннике» брассом 
установила личный рекорд. 
Через пару дней сделала то же 
самое на стометровке, причем 
сдвинула предыдущее свое до-
стижение на секунду. И при 
этом показала лучший ре-
зультат сезона в мире. Дальше 
уже придумывать ничего не 
надо было. Все были в предв-
кушении. Правда, все думали, 
что, может, Женя на пару деся-
тых сдвинет мировой рекорд. 
А эти полторы секунды — это 
очень много. Видно, что сама 
по себе Женя выросла. Во всех 
смыслах этого слова. Дистан-
цию она начинала совершенно 
не по-детски, быстро, шла на 
установление рекорда, потом 

терпела. В общем, это уже не 
детское плавание. И это было 
реально круто! 

До сих пор не ратифициро-
ван декабрьский мировой ре-
корд Климента Колесникова 
в короткой воде на 50 м на 
спине  — 22,11. Есть повод для 
беспокойства?

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: По словам пре-
зидента Всероссийской феде-
рации плавания Владимира 
Сальникова, он на телефонной 
связи с руководством World 
Aquatics, и там довольно благо-
желательно относятся к нам и 
к нашим рекордам. Более того, 
вроде прозвучала фраза, что в 
июне будут переговоры о на-
шем возможном возвращении 
в международный календарь. 
Понятно, что это обозначен-
ное желание и никакой кон-
кретики. Рекорд действитель-
но долго не утверждают. На 
самом деле также не ратифи-

цированы рекорды — пусть и 
более свежие — канадки Сам-
мер Маккинтош. Честно го-
воря, я не переживаю по это-
му поводу. Значит, еще раз по-
бьем. Женя не застоится. Это 
точно не последний рекорд в ее 
карьере. Все говорит о том, что 
мы находимся только в начале 
этой эры.

Как наши ребята находят 
мотивацию в отсутствие 
международных стартов и 
конкуренции? 

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: Не перестаю го-
ворить, что нынешнее поколе-
ние пловцов — лучшее за всю 
историю. Если бы сейчас мы 
были на международной аре-
не, это был бы грохот на весь 
мир. Другое дело, что ребя-
там не повезло. И в прошлом 
году на соревнованиях они 
были сильно расфокусирова-
ны. Только-только пришла но-
вость, что мы нигде не участ-
вуем, было непонятно, что бу-
дет дальше. И они немножеч-
ко «поплыли». В прошлом се-

зоне было стойкое ощущение, 
что ребята не выкладывают-
ся. Они не привыкли, что чем-
пионат или Кубок России — это 
важные соревнования. И весь 
сезон пошел насмарку. Мало 
кто, кроме Чикуновой, вышел 
на свой оптимальный уровень. 
То, что тогда Колесников смог 
бросить вызов рекорду мира, 
очень классно. У Климента, по-
жалуй, быстрее всех сработал 
инстинкт: есть международ-
ный календарь или нет, нуж-
но делать то, что ты можешь 
на данный момент. А вот в этом 
сезоне ситуация изменилась. 
На чемпионате России у ребят 
горели глаза. То ли они соску-
чились, то ли поняли, что этот 
турнир здесь и сейчас самый 
важный, что титул чемпиона 
страны — максимум, который 
они могут заработать за год. 
Мне показалось, они начали об 
этом задумываться всерьез. Во 
всяком случае, Света Чимро-
ва, Мартин Малютин были со-
вершенно в другом состоянии. 
Если в прошлом году Саша Сте-
панов твердил, что устал и хо-
чет отдохнуть, то в этом он под-
бирается к рекордам Европы 
(возглавил мировой рейтинг 
на  дистанции 800 метров 
вольным стилем — 7.42,47.  — 
Прим.  «РГ»). Признался, что 
вошел во вкус и хочет работать. 

Колесников тоже показал 
несколько лучших результа-
тов сезона в мире на спине, но 
признался, что форма пока 
не идеальная…

ДЕНИС ПАНКРАТОВ: И Климент, и 
многие другие сказали, что 
выйдут на пик к началу июля, 
к финалу Кубка России. А он, 
между прочим, будет прохо-
дить в одни сроки с чемпио-
натом мира. Вот почти сло-
во в слово, что они говорили, 
например, Аня Егорова: «Мы, 
естественно, хотим выступить 
достойно, чтобы нас услышали 
даже за океаном».  

ХОККЕЙ Клуб из столицы Татарстана обыграл ЦСКА на своем 
льду и продлил финал Кубка Гагарина минимум на один матч

«Барсы» вцепились
Илья Соболев 

К
азанский «Ак Барс» 
не позволил вчера 
московскому ЦСКА 
завоевать Кубок Га-
гарина.  В финальной 
серии до четырех по-
бед команда Биля-
летдинова на своем 
льду выиграла  пя-

тый матч — 2:1 и сократила от-
ставание в общем счете — 2-3.

Наверное, мало кто предпо-
лагал, что вопрос о судьбе ти-
тула встанет ребром так рано, 
а именно уже в пятой игре. Тем 
более в предыдущих матчах 
«Ак Барс» отнюдь не выгля-
дел хуже соперника. Но в том и 
сила ЦСКА, что даже в равной 
игре армейцы умеют добывать 
победы за счет реализации и 
других нюансов. Так что «Ак 
Барсу» в пятом матче нужно 
было предложить москвичам 
что-то большее, чем просто хо-
роший и качественный хоккей.

Впрочем, Зинэтула Хайдя-
рович сразу дал понять, что ве-
рит в своих подопечных, обой-
дясь без перестановок в соста-
ве. А вот у ЦСКА одно измене-
ние бросалось в глаза. В состав 
вернулся один из лидеров ко-
манды Максим Мамин, восста-
новившись от травмы, кото-
рую он получил в первом мат-
че финала. Таким образом Ма-
мин вытеснил из второго звена 
молодого Прохора Полтапова.

Запредельная значимость 
пятой игры неизбежно отрази-
лась на настрое ее участников. 
Эмоции на льду начали кипеть 
с первых минут. Правда, пона-
чалу это находило выражение 
в большом количестве силовых 
приемов, на которые не скупи-
лись хоккеисты обеих команд 
(всего 25 за период). 

В концовке первого периода 
соперники обменялись удале-
ниями. ЦСКА в течение трех се-
кунд играл даже впятером про-
тив троих казанцев. Но реали-
зовать численное большинство 
командам не удалось. А уже на 
последних секундах упомяну-
тый выше Полтапов показал, 
что забивать можно и без чис-
ленного превосходства. Нуж-
ны только мастерство и спор-
тивная наглость. Прохор под-
хватил шайбу в своей зоне, 
обогнул в слаломном проходе 
троих игроков «Ак Барса» и «с 
кистей» бросил в дальний угол. 
Голкипер казанцев Тимур Би-
лялов даже не успел среагиро-
вать — 1:0.

Едва стартовала вторая 
20-минутка, а гости снова вски-
нули руки. Как оказалось преж-
девременно, хотя армейцев мож-
но понять. Шайба после броска 
Виталия Абрамова сначала уго-
дила в одну штангу, потом про-
скользила к другой, но «ленточ-
ку» ворот каким-то чудом не 
пересекла.

В ответ уже «Ак Барс» устроил 
штурмовую смену, и уже голки-
перу армейцев Адаму Рейдебор-
ну пришлось демонстрировать 
свое мастерство. 

И все же выдержать натиск 
хозяев ЦСКА не смог. Не помо-
гло армейцам и удаление Андрея 

Светлакова. Именно в его отсут-
ствии «Ак Барс» сравнял счет. 
Свое веское слово сказал лидер 
казанцев Александр Радулов, на 

30-й минуте матча замкнувший 
передачу Вадима Шипачева — 1:1.

Окрыленные успехом хозяева 
льда продолжали наседать на во-
рота москвичей. Армейцам сто-
ило больших усилий, чтобы ко 
второму периоду сохранить счет 
без изменений. 

На старте третьего перио-
да пришлось терпеть уже хозяе-
вам. Защитник «Ак Барса» Дмит-
рий Юдин боднул игрока армей-
цев, уже сидевшего на скамейке 
запасных, и оставил свою ко-
манду в меньшинстве на четыре 
минуты. 

«Барсы» выстояли, но как 
будто потеряли инициативу. 
Впечатление оказалось обман-
чивым. На 53-й минуте Ста-
нислав Галиев броском почти 
от синей линии вывел Казань 
вперед  — 2:1. 

Теперь уже ЦСКА пошел в 
атаку, но казанцы дотерпели и 
удержали жизненно важную 
победу.

Шестой матч серии пройдет 
завтра в Москве.  

По интенсивности и эмоциям пятый 
матч финальной серии «Ак Барс» — 
ЦСКА превзошел все предыдущие.

А К Ц Е Н Т

Вряд ли кто-то предполагал, что вопрос 
о судьбе титула встанет ребром 
так рано, а именно уже в пятом матче 
этой финальной серии 

Илья Власов (справа) и его партнеры по «Динамо» в плей-офф 
трижды подряд одолели санкт-петербургский «Зенит».

НОВОСТИ 

В одной 
из серий плей-
офф НХЛ — 
дуэль наших 
вратарей

САМСОНОВ 
ПОКА СИЛЬНЕЕ
Сергей Сокольский

В Национальной хоккейной лиге 
в разгаре первый раунд (1/8 фи-
нала) плей-офф.  

Одна из самых любопыт-
ных серий для отечественно-
го болельщика — «Торонто» — 
«Тампа». В «Тампе» целых три 
россиянина: вратарь Андрей Ва-
силевский, защитник Михаил 
Сергачев, форвард Никита Ку-
черов. У «Торонто» русский хок-
кеист один, зато очень важный — 
голкипер Илья Самсонов. Дуэль 
российских вратарей — один из 
ключевых аспектов этой серии. 
И пока здесь Самсонов смот-
рится лучше. В четвертом матче 
«Торонто» уступал три шайбы, 
но отыгрался и вырвал победу 
в овертайме — 5:4. И уже ведет в 
серии до четырех побед — 3-1.

Еще одна «русская» команда, 
«Рейнджерс», с Игорем Ше-
стеркиным, Артемием Панари-
ным и Владимиром Тарасенко 
в составе накануне уступила 
«Нью-Джерси» — 1:3 и позволи-
ла сопернику сравнять счет в 
противостоянии — 2-2.  

Россиянин 
Павлович 
стал вторым 
в новом 
рейтинге UFC

НАБИРАЕТ ВЕС

Сергей Сокольский

Российский боец смешанных 
единоборств Сергей Павло-
вич поднялся на второе место в 
рейтинге тяжеловесов UFC.

В выходные в главном бою 
турнира UFC Fight Night, про-
ходившего в Лас-Вегасе, Павло-
вич в первом же раунде нокау-
тировал американца Кертиса 
Блэйдса. 

Это и позволило россиянину 
переместиться с третьей строч-
ки, которую он занимал ранее, 
на вторую в рейтинге. При этом 
Павлович опередил американ-
ца хорватского происхождения 
Стипе Миочича.

Чемпионом в тяжелой ве-
совой категории является еще 
один представитель США — 
Джон Джонс. Первую строчку в 
рейтинге занимает француз Си-
рил Ган.

Сергею Павловичу 30 лет. Он 
провел 18 поединков в смешан-
ных единоборствах, в которых 
потерпел лишь одно поражение. 
Сейчас россиянин идет на серии 
из шести боев подряд с победами 
нокаутом в первом раунде.

 Отметим, что с высокой до-
лей вероятности следующий бой 
Павловича может стать титуль-
ным.  

«Ювентус» 
могут 
отстранить 
от еврокубков

«СИНЬОРЕ» 
УГРОЖАЮТ
Илья Соболев

Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) мо-
жет отстранить итальянский 
«Ювентус» от еврокубков. Это 
произойдет, если в ближайшие 
месяцы не будет принято окон-
чательное решение по делу 
о махинациях в туринском 
клубе.

Напомним, «Старую Си-
ньору» обвиняли в фиктивном 
приросте капитала. Из-за это-
го с клуба сняли 15 очков в ита-
льянском чемпионате, правда, 
потом их «Ювентусу» вернули. 
Сейчас предстоит новое раз-
бирательство. Как сообщает La 
Gazzetta dello Sport, срок от-
странения может составить ми-
нимум год. И даже, если «Ювен-
тус» выиграет в текущем сезо-
не Лигу Европы, дисквалифика-
ции это избежать не поможет. 
Разве только сократить ее дли-
тельность.

УЕФА необходимо составить 
списки участников еврокубков 
после финала Лиги чемпионов, 
который пройдет 10 июня. К 
слову, сама организация ведет 
свое расследование по поводу 
«Юве» и надеется закончить 
его к концу июня.  

Серия за «золото» 
стартует в первый 
день мая и прой-
дет до трех побед 
по привычной 
схеме «2-2-1»

За Евгенией Чикуновой будущее российского плавания. И это точно был не последний ее рекорд мира.  
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Между тем

Рекордсмен питерского СКА по количеству матчей в 

чемпионатах России Евгений Кетов принял решение 

завершить карьеру. 37-летний форвард перейдет на 

тренерскую работу в клубе.

«10 сезонов в СКА, 2 Кубка Гагарина, золото чемпио-

натов России и мира, 2 Кубка Континента, абсолют-

ный клубный рекорд по количеству матчей в чемпио-

натах страны, лучший в КХЛ по голам в меньшинстве 

— это была славная охота. А впереди у нашего #40 

новая история — Евгений Николаевич остается в Пе-

тербурге и войдет в состав тренерского штаба СКА», 

— говорится в соцсетях питерского клуба.

Кетов играл за тольяттинскую «Ладу», череповецкую 

«Северсталь», казанский «Ак Барс». За СКА начал 

выступать с 2013 года. Матч в январе этого года про-

тив «Сочи» стал для Евгения 507-м в свитере питер-

ской команды. Таким образом, он побил клубный ре-

корд Игоря Щуркова, державшийся почти полвека.

А К Ц Е Н Т

Евгения Чикунова побила предыдущее 
достижение не на сотые или десятые, 
а на 1,4 секунды. Даже бывшая рекорд-
сменка признала, что это очень круто
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный суд провоз-
гласил решение по делу о пере-
селении из аварийного жилья. 
Имеют ли право на первооче-
редное предоставление новой 
квартиры собственники этого 
жилья, а не только наниматели 
у государства («РГ», 1-я и 2-я 
полосы). Это очень сложная и 
противоречивая проблема. Как 
разобраться с разными типами 
собственников? Арендующих и 
нанимателей расселить, а соб-
ственников на улицу выгнать? 
Это несправедливо. Да и потом 
всегда могут появиться гражда-
не, которые скажут: а мы не хо-
тим, чтобы этот дом сносили.

Здесь жильцам такой совет: 
не спорить на собраниях и не 
пытаться разрешить какие-то 
правовые моменты, от которых 
они далеки, а не экономить на 
своем здоровье и жизни и на-
нять профессионального адво-
ката. Ваша недвижимость и 
ваше будущее стоит гораздо до-
роже. Я надеюсь, что небогато-
му человеку государство пред-
ложит юриста бесплатно. Все 
должны перед судом и перед за-
коном быть равны. 

У меня товарищ был губер-
натором одного не очень 
успешного региона. Представь-
те, там доходов нет, нет произ-
водства. А с него начинают тре-
бовать: расселяйте аварийное 
жилье. Людям нужно новые 
квартиры дать, а там две трети 
жилья аварийного. Тупиковая 
ситуация. Надо ставить реаль-
ные задачи, и они будут выпол-
няться. Я это к тому, что такие 
вопросы, как расселение ава-
рийного жилья, должны очень 
четко просчитываться. Вот как 
бы сделал хороший менеджер? 
Он сел бы и все расписал: есть 
деньги, есть задача, действо-
вать надо по такому-то плану, 
чтобы достичь результатов. 
Нужна именно работающая си-
стема, а не попытки что-то при-
думать. Не сегодняшним только 
днем нашим чиновникам и ин-
весторам надо бы жить, а планы 
строить и на будущее. Может, 
не на 50 лет вперед, как предпо-
читают китайцы, но хотя бы на 
десять.

Если Конституционный суд 
на стороне собственника — это 
и нормально, и разумно, вари-
антов других нет. Другое дело, 
насколько решение КС пойдет в 
жизнь. Он ведь просто монито-
рит законы на предмет соответ-
ствия Конституции, насколько 
те или иные положения или 
нормы ей соответствуют. Да, 
должны чиновники расселять. 
А действительно ли они за это 
возьмутся? Порой эти решения 
остаются чисто теоретически-
ми. Например, как дачная про-
писка. Сейчас есть ситуация, 
некая хитрая схема, когда дач-
ные домики предлагают зареги-
стрировать в качестве жилых. 
Вы стояли 40 лет в очереди на 
квартиру, зарегистрировали 
свой домик как жилье, теперь 
считается, что вы обеспечены 
жильем, прощай, квартира.

Причина же того, что даже 
новые дома оказываются ава-
рийными, состоит в халатности 
органов, отвечающих за строи-
тельный контроль. Если мно-
гоквартирные дома сдаются с 
браком, значит, кто-то принял 
это недостроенное жилье. И го-
сударство должно нести за это 
ответственность. Например, 
возместить эти упущения гра-
жданам и наказать тех чинов-
ников, которые ставили свои 
подписи под актом приемки. •

Подготовила Елена Кухтенкова

Водительское 
удостоверение 
можно предъявить 
через новый сервис
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2543453
У водителей появился новый способ предъявлять докумен-
ты по требованию сотрудника Госавтоинспекции. Речь 
идет об электронном виде. Правда, как уточняет автор, 
предъявление прав и СТС в таком виде пока еще не закре-
плено в законе, но в качестве эксперимента такой возмож-
ностью можно воспользоваться. Звучит очень интересно и 
актуально. Показываешь QR-код, инспектор его сканирует 
и получает данные документов из реестра транспортных 
средств ГИБДД. Мы уже привыкли оплачивать смартфо-
ном покупки в магазине, проезд в транспорте, показывать 
код с информацией о вакцинации от ковида, так почему бы 
и не перевести права в электронную форму? Не нужно 
больше беспокоиться о том, что забыл дома документы — 
знакомая ситуация? На всякий случай отмечу: пока это 
лишь эксперимент. Необходимость иметь в натуральном 
виде те документы, которые выдавались на бумажном но-
сителе, по-прежнему остается! Но в перспективе — а поче-
му бы и нет?  

Артем

Заемщикам помогут 
реструктурировать 
кредиты в разных банках 
одновременно
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2543839
Статья про реструктуризацию кредитов очень своевремен-
на. Хорошо, что ЦБ, ДОМ.РФ и Сбербанк озаботились про-
блемами заемщиков, которые имеют несколько кредитов — 
в том числе ипотечный. Многие покупают квартиру на ста-
дии строительства с использованием ипотеки. Проходит 
время — дом построен, ключи получены, но въехать в новую 
квартиру невозможно. В лучшем случае в квартире отшту-
катурены стены, залит пол. А в худшем — стены вообще го-
лые. Нужен ремонт. Семья стоит перед выбором — копить на 
ремонт или взять еще кредит на обустройство новой квар-
тиры. Вот и получается — ипотека плюс кредит на ремонт. 
Бывает, сами заемщики неправильно оценивают свои воз-
можности выплаты. Бывает, что изменяются обстоятельст-
ва (снижение доходов, болезнь, увеличение расходов и т.д.). 
Что делать? Хорошо, что появится такая возможность обра-
титься в один банк для решения этой непростой ситуации. 
Я думаю, это будет востребовано. Еще, мне кажется, необ-
ходимо более серьезно проверять заемщиков.

Ульяна

ЦЕНЗУРЫ.NET
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ЭКОНОМИКА На чем может сэкономить бизнес 
в 2023 году
rg.ru/art/2542660

ЗДОРОВЬЕ В Роспотребнадзоре назвали 
первый симптом кори
rg.ru/art/2543257

АВТО В России подскочили продажи 
премиальных и люксовых машин
rg.ru/art/2544426

АВИАЦИЯ МиГ-31 показали в «режиме зверя»
rg.ru/art/2544679

СЕМЬЯ Почему дети не всегда рассказывают 
родителям, что их наказывают в садике
rg.ru/art/2536685

КОСМОС Как Илон Маск комментирует 
неудачные запуски своих ракет
rg.ru/art/2542308

КУЛЬТУРА Кем на самом деле была няня 
Пушкина Арина Родионовна
rg.ru/art/2542031

ВИДЕО Полицейские спасли жизнь раненому 
ястребу
rg.ru/art/2543823

КИНО Звезда «Гарри Поттера» Дэниел 
Рэдклифф впервые стал отцом
rg.ru/art/2544780

ЭКОЛОГИЯ Составлен список вещей, которые 
опасно часто покупать
rg.ru/art/2533234

НАУКА Ученые установили, что музыка 
замедляет старение мозга
rg.ru/art/2543981

ПЕРСОНА От советского антрополога до 
Чехова: пять фильмов с Юрием Яковлевым
rg.ru/art/2544153

МУЗЫКА SHAMAN выпустил новое видео «Мы»
rg.ru/art/2541984

АСТРОНОМИЯ Группа ученых открыла 
«промежуточный» тип объектов между 
планетами и звездами
rg.ru/art/2542110
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Знаменитый Летний сад Санкт-Петербурга подготавливают к визиту 
гостей. Уже подновили краску на лавочках, а девять десятков ста-
туй освободили от футляров из дерева, защищавших от непогоды 
в зимнее время. Пока что скульптуры видно только через ограду: 
сад по-прежнему закрыт на просушку. Но 1 мая он снова распах-
нет ворота перед петербуржцами и гостями Северной столицы. 
Вход в сад по-прежнему будет бесплатным.
Практически все статуи из мрамора — на самом деле копии. 
Оригиналы перенесены в Михайловский замок. Но есть исключе-
ние — мраморная аллегорическая композиция «Ништадтский мир» 
(автор — скульптор Пьетро Баратта). Композиция была заказана 

лично Петром Великим. И, как пояснила Галина Хвостова, ведущий 
научный сотрудник Русского музея, данная работа является первой 
скульптурой из мрамора, установленной в граде Петра. А посколь-
ку композиция «Ништадтский мир» сохранилась неплохо (в минув-
шем веке она 20 лет провела в Эрмитаже), то эксперты решили: 
памятник может стоять на открытом воздухе.
Каждую скульптуру, с которой сняли футляр, обследуют специали-
сты на предмет состояния и необходимости проведения тех или 
иных работ по очистке и восстановлению. Уход за скульптурами 
продолжится и весь летний сезон. Периодически их будут мыть — 
водой со специальным мягким средством.

Сейчас в Летнем саду продолжаются и другие работы. Красятся 
скамейки, урны, шпалеры. Снимаются кормушки для птиц: летом 
прокормиться в городе пернатые и так могут. Все должно быть 
готово к 1 мая. Фонтаны по плану должны заработать 9 мая (8 мая 
будет пробный пуск). Традиционный выпуск пары лебедей в пруд 
Летнего сада приурочат к Дню города.
И в Летнем саду, и рядом с ним в Михайловском уже радуют глаз 
первоцветы. Сциллы, подснежники, шафран, гусиный лук, примула и 
другие. Скоро посетители увидят Летний сад во всем великолепии.

Подготовила Татьяна Тюменева, Санкт-Петербург

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов,
телеведущий
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